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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Когда и как Владимир Путин бросит шляпу на 
ринг и официально объявит о своем вступлении 
в президентскую гонку? Недавно я, без особых, 
впрочем, надежд на успех, попытался позадавать 
эти вопросы в Кремле и получил ожидаемый от 
ворот поворот. На данный момент политическую 
команду нынешнего и будущего главы государства 
устраивает ситуация, при которой словосочетание 
«президентские выборы» ассоциируется у рос-
сиян прежде всего с «потешными кандидатами» 
вроде бывшей ведущей «Дома-2». Однако похоже, 
что этот данный момент не будет длиться очень 
долго. Нас потихоньку, почти незаметно, готовят 
к появлению на сцене главного и, по сути, един-
ственного кандидата. Нам даже вкладывают в 
подкорку основной месседж грядущей путинской 
избирательной кампании.

Цитирую по сайту Первого канала: «По до-
роге на саммит АТЭС Владимир Путин из само-
лета поговорил по телефону с активистами из 
Челябинска… Неожиданный звонок на личный 
телефон Василий Московец поначалу воспринял 
как розыгрыш. Еще бы, незнакомый голос в трубке 
сообщил, что с Василием хотел бы переговорить 
президент, и вежливо поинтересовался, будет ли 
удобно, если он прямо сейчас соединит с главой 
государства. То, что все серьезно, говорит, понял 
сразу, когда зазвучал голос, который не раз слышал 
и по телевизору, и по радио». 

Главный смысл деятельности Василия Мо-
сковца — это попытки остановить строитель-
ство опасного для окружающей среды горно-
обогатительного комбината совсем рядом с 
окраинами Челябинска. И в масштабе региона эта 
тема важна сама по себе. Но в масштабе страны 
важен не предмет неожиданного телефонного 
разговора президента с совсем не обласканным 
местными властями активистом, а сам его факт.

В советское время Кремль посылал искушен-
ным наблюдателям зашифрованные политические 
сигналы с помощью расстановки членов Политбю-
ро на трибуне Мавзолея. Сейчас мы тоже имеем 
дело с зашифрованным политическим сигналом. 
Нам только что еще раз сообщили — первый раз 
был во время «Прямой линии» ВВП с народом 
этим летом, — на каком главном принципе будет 
строиться будущая предвыборная кампания пре-
зидента. Вот в чем этот принцип: народ и добрый 
«царь» Путин против злых «бояр».

ЗАЧЕМ ПРЕЗИДЕНТУ 
ОБРАЗ ВРАГА

РАСШИФРОВЫВАЯ ПУТИНА:

Сначала шок… Потому что вот так уйти из жизни, 
одним выстрелом прервать эту жизнь. И не веришь 
никаким сообщениям, никакой информации. 

Потом в голову лезут слова, пустые защитные 
слова. Которые просто как-то усыпляют, оттягивают 
время. Например, знаменитое чеховское: «Если в 
первом акте пьесы на стене висит ружье, то в послед-
нем акте оно непременно должно выстрелить». Слова 
превращаются в пошлость. Нет больше слов. 

Опять идет информация: несколько месяцев 
назад Борис Исаевич Ноткин купил ружье. Говорил: 
в целях самообороны. Самообороны от жизни? У 
него была онкология IV степени.

Ушел из 
жизни 

известный 
телеведущий 
и постоянный 

автор «МК» 
Борис Ноткин 

ПРОЩАЛЬНАЯ НОТА

Три года назад ЦБ отправил рубль в сво-
бодное плавание. Правительство посчита-
ло, что тратить накопленные резервы на 
поддержку национальной валюты в момент 
резкого падения нефтяных цен бесполезно 
и лучше ими пополнить другие статьи рас-
ходов. Эксперты ударились в панику — отказ 
от валютных интервенций, причем в разгар 
экономического кризиса, грозил привести 
к провалу курса российских дензнаков до 
100 рублей за доллар. Экономисты из числа 

горячих голов советовали вернуться к фик-
сированному курсу обмена иностранной ва-
люты. Доллар на фоне свободного плавания 
рубля действительно стал расти. Правда, 
тех астрономических высот, которые ему 
прочили скептики, не достиг. А со време-
нем резкие курсовые колебания и вовсе 
прекратились, и теперь доллар держится 
на уровне 55–60 рублей. Как, кстати, и три 
года назад — в конце 2014-го.

РЕПЛИКА
Николай МАКЕЕВ, 

обозреватель  
отдела экономики

СВОБОДНЫЙ РУБЛЬ 
КОПЕЙКИ НЕ CБЕРЕЖЕТ
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ЖИЗНЬ РЕБЕНКА ЗА ЧЕСТЬ МУНДИРА
Женщина-

полицейский 
до последнего 

боялась выдать 
супруга, 

убившего ее сына

На минувшей неделе полицейские всей страны бурно 
обсуждали в Сети историю следователя из Нижнего Нов-
города, чей супруг подозревается в убийстве маленького 
сынишки. 

В тот день Елена (все имена изменены. — Прим. авт.) 
заступила на суточное дежурство. Ближе к вечеру пришло 
сообщение от мужа, который забрал 4-летнего сына из 
детского сада: «Ты нас больше не увидишь». Затем — еще 
одно: «Мы ушли умирать».

Москвичи 
борются с осенней 

нехваткой 
солнца, покупая 

домашних 
животных

НАДОЕЛА 
ТЕМНОТА — 

ЗАВЕДИ 
КОТА!

Читайте 3-ю стр.

Погода в России, как часто шутят, соз-
дана не для жизни, а для уничтожения не-
приятеля. Особенно в ноябре, когда солнце 
не появляется на небе неделями и хочется, 
как писал Чехов, «то ли чаю попить, то ли 
повеситься». Такие условия выдержит не 

каждый. И дело даже не в психологии: давно 
доказано, что нехватка ультрафиолетового 
излучения (а именно его мы не получаем 
из-за туч) плохо влияет на самочувствие. 
Как пережить темные времена? «МК» вы-
яснил, что москвичи уже начали закупаться 

умными будильниками, имитирующими 
восход солнца, и брать из приютов теплых 
пушистых котов — на случай, если будиль-
ники не помогут.

СЪЕМКОЙ КЛИПА 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ АНИТА 
ЦОЙ БРОСИЛА 
ПЕРЧАТКУ 
МЕСТНОМУ ШОУ-
БИЗНЕСУ, ХОТЯ 
И ОБОДРАЛА  
КОЛЕНКИ
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У ФЕРМЕРСКИХ СТРАХОВЩИКОВ НАЙДЕТСЯ ПОЛИС 
НА ЛЮБОЙ КАПРИЗ ПОГОДЫ

Страховать фермеров от 
«долгоиграющих» дождей и 
ранней зимы планирует Мин-
сельхоз. А следить за полями 
с погибшими всходами стра-
ховщики станут из космоса. 

Как стало известно «МК», 
новшества коснутся как фер-
меров, которые возделывают 
на полях овощные и злаковые 
культуры, так и животново-
дов. Скотникам Минсельхоз 
приготовил бонус на случай 
вспышек эпидемий среди жи-
вотных. По правилам фермер 
вынужден вырезать все по-
головье, включая совершенно 
здоровых хрюшек и буренок. 
Однако получить страховку 
за такой вынужденный убой 
хозяин не может. Если но-
вый закон будет одобрен, 

страховым компаниям при-
дется раскошеливаться за 
каждую зарезанную свинью 
или козу. 

Аграриям-растениеводам 
законопроект сулит целый 
набор новых «опций». Они 
смогут страховать свой бу-
дущий урожай от затяжных 
дождей, раннего выпадения 
снега и промерзания почвы. 
Сейчас страховщики на вы-
бор предлагают фермерам 
купить полис для защиты 
от цунами, урагана, града 
и даже схода лавины. А вот 
страховать сельхозугодья от 
привычных для наших широт 
капризов природы фирмы 
по доброй воле чаще всего 
отказываются. Кроме того, 
фермерам станет проще 

доказать, что их урожай дей-
ствительно пострадал или по-
гиб. В Минсельхозе поясняют, 
что сейчас факт наступления 
страхового случая (например, 
внезапная метель или силь-
ный град размером с яйцо) 
устанавливается при помощи 
метеостанций Росгидромета. 
Однако их очень мало, и на-
ходятся они далеко от полей и 
грядок, чем и пользуются не-
чистые на руку страховщики. 
Чтобы упростить фермерам 
жизнь, отслеживать удары 
природных катаклизмов 
предлагается при помощи 
фото- и видеосъемки с кос-
мических спутников. Плани-
руется, что новые правила 
начнут работать с 1 января 
2019 года.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ВЫДУМАЛ  
И ФАЛЬШИВУЮ ВОДКУ, И ТОГО, КТО ЕЕ ПРОДАВАЛ

Ни в чем не повинный жи-
тель подмосковной Балашихи 
едва не стал жертвой правоо-
хранительной системы. Из-за 
действия оперативника ОЭ-
БиПК МУ МВД России «Бала-
шихинское» мужчина едва не 
отправился валить лес в места 
не столь отдаленные. 

Как стало известно «МК», 
оборотня в погонах удалось 
вычислить с помощью хоро-
шо отлаженной агентурной 
сети оперативников УСБ. 
На стол начальника службы 
легло сообщение, что один 
из сотрудников ОЭБиПК МУ 
МВД подделал документы 
при проверке торговой точки, 
где реализовывали алкоголь. 
Суррогатного спиртного там 
найдено не было, но капитан 

решил раскрыть преступле-
ние во что бы то ни стало — 
пусть даже и вымышленное. 
Он выдумал факт продажи 
фальшивой водки и вписал в 
протокол данные человека, 
который вообще не имел от-
ношения к этому магазину. 
Поэтому мужчина был просто 
ошарашен, когда его вызва-
ли на допрос и предъявили 
обвинение в бутлегерстве. 
Лишь своевременное вмеша-
тельство в ситуацию борцов с 
коррупцией спасло бедолагу 
от тюрьмы. 

Сам 33-летний злоумыш-
ленник служит в полиции с 
2004 года, а на должности 
оперуполномоченного — по-
следние 5 лет. Теперь за его 
участь переживают жена и 

двое малолетних детей, ко-
торые, по всей видимости, 
теперь долго не увидят свое-
го папу.

— Возбуждено уголовное 
дело по двум статьям — «Пре-
вышение должностных полно-
мочий» и «Служебный подлог», 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Евгения Кирюшина.

По словам начальника 
пресс-службы ГУ МВД по 
Московской области Татья-
ны Петровой, по результатам 
проверки полицейский будет 
уволен по отрицательным 
мотивам. Также к дисципли-
нарной ответственности будут 
привлечены его непосред-
ственные руководители.

БАНКИРОВ ОБВИНЯТ  
В ОТСУТСТВИИ ДЕНЕГ У ДОЛЖНИКА

Облегчить долговое бремя 
граждан предложили банки-
ры. Платежи по кредиту для 
них будут рассчитываться с 
учетом прожиточного мини-
мума. Кроме того, заемщик 
через суд сможет наложить 
вето на попытки банка взы-
скать просроченный долг. 

Предложение состоит в 
том, чтобы обязать банкиров 
вычитать из общего дохода 
гражданина размер прожи-
точного минимума. Остав-
шуюся сумму можно будет 
взять за основу для расчета 
долговой нагрузки. Еще одно 
новшество коснется самих 
любителей брать взаймы. 
Им придется самостоятельно 
декларировать перед банком 
все источники своего дохо-
да. А в качестве компенсации 
за неприятную обязанность 

заемщикам дадут новый спо-
соб защиты своих прав. Они 
смогут судиться с банком, ко-
торый неправильно высчитал 
подъемную  финансовую на-
грузку и заставил перепла-
чивать. Суд в такой ситуации 
запретит кредиторам взыски-
вать с бедолаги проценты и 
штрафы по просроченному 
займу. Более того, расчетами 
нагрузки придется занимать-
ся не только солидным бан-
кам, но и микрофинансовым 
конторам. Банкиры сетуют, 
что по нынешним правилам  
ростовщики вообще не долж-
ны ничего считать и прогно-
зировать, сможет гражданин 
вернуть долг или нет. Одна-
ко именно мелкие займы «до 
зарплаты»  запускают цепную 
реакцию и погружают гражда-
нина в долговую кабалу. ФЕМИДА ВОСКРЕСИЛА ГРАЖДАНИНА, 

«ПОХОРОНЕННОГО» ЖУРНАЛИСТАМИ 
Крупную денежную ком-

пенсацию отсудил у извест-
ного телеканала житель 
подмосковных Люберец. 
Журналисты по ошибке ис-
пользовали его фотографию 
и данные в сюжете про смерть 
сотрудника полиции.

Как стало известно «МК», 
в неприятную ситуацию по-
пал Андрей Банников (имя 
и фамилия изменены) — со-
трудник фирмы, специализи-
рующейся на промышленной 
оптовой торговле. В январе 
этого года он увидел сюжет 
в программе, посвященной 

криминальным новостям. 
Речь в нем шла о гибели 
бойца Росгвардии на базе 
ОМОНа. Телевизионщики 
почему-то использовали 
фотографию, имя и фамилию 
Банникова, перепутав его с 
погибшим (хотя Андрей не 
имел никакого отношения ни 
к спецназу, ни к другим сило-
вым подразделениям). 

Возмущенный халатностью 
корреспондентов, Банников 
подал исковое заявление о 
защите чести, достоинства 
и деловой репутации в Си-
моновский районный суд. 

Фемида приняла сторону 
Андрея: по решению судьи, 
требования истца должны 
быть удовлетворены частич-
но. В качестве компенсации 
с ответчиков будут взысканы 
50 тыс. рублей, а в одном из 
ближайших выпусков теле-
передачи, в течение 10 дней 
после принятия судебного 
решения, канал должен бу-
дет разместить опроверже-
ние ложных сведений. Пред-
ставитель ответчика заявил 
«МК», что с решением они не 
согласны и будут его обжа-
ловать. 

«СМЕРТНЫЕ» БУДУТ ВЫЧИТАТЬ  
ИЗ ЗАРПЛАТЫ?

Документ обязательного 
страхования смерти, напо-
добие СНИЛСа, в скором 
времени может появиться у 
каждого россиянина. Экс-
перты ритуальной области 
предложили ввести «налог на 
смерть», который гарантирует 
человеку достойные проводы 
в иной мир после кончины. 
В новом проекте закона «О 
погребении и похоронном 
деле» Минстрой РФ предпо-
лагает решить эту проблему 
с помощью пересчета суммы 
соответствующей выплаты 
и ее увеличения. Но, по мне-
нию специалистов, этой меры 
недостаточно и россияне 
должны сами позаботиться 
о достойном уходе из жизни, 
например с помощью ежеме-
сячных отчислений с момента 
поступления на работу.

Кроме того, Минстрой 
предлагает создать систему 
одного окна для получения 
услуг по гарантированному 
перечню, а также реестр 
аккредитованных ритуаль-
ных агентств. Новшество 
позволит следить за тем, 
чтобы фирмы, нарушившие 
закон повторно, не попада-
ли в реестр под другим наи-
менованием. Помимо этого 
чиновники предлагают вве-
сти обязательное правило 
для вызова агента. Работник 
ритуальной службы сможет 
встретиться с родственника-
ми только в том случае, если 

они отправят специальную 
заявку на фирму. Это долж-
но исключить возникновение 
неприятных моментов, когда 
агент появляется на пороге 
дома вместе со «скорой».

Также обсуждается воз-
можность создания элек-
тронных карт кладбищ, чтобы 
люди могли самостоятельно 
бронировать место захороне-
ния родственника.

— Зачастую лучшие ме-
ста на кладбищах продают 
по завышенным ценам, что 
противоречит закону, — го-
ворит директор ритуаль-
ной IT-компании Павел Со-
сновый. — Мы уже провели 
фотографирование кладбищ 
Подмосковья с квадрокоп-
тера. Составив реестр та-
ких карт по всей стране, мы 
сможем исключить корруп-
ционную составляющую при 
распределении мест на по-
госте. 

Данный сборник геоинфор-
мации предлагается ввести в 
общее приложение для ри-
туальных агентов, в котором 
будет отображаться весь путь 
тела от дома до захоронения. 
С помощью него работник 
ритуальной фирмы сможет 
отследить, в какой морг был 
доставлен усопший, в каком 
загсе зарегистрирована 
смерть, какие документы 
собраны родственниками и 
даже какие услуги и по какой 
цене они выбрали.

ИЗБИВ МАТЬ, СЫН ПРЕДПОЧЕЛ 
УМЕРЕТЬ ВМЕСТЕ С НЕЙ

Сразу двух близких людей 
лишился московский пенсио-
нер за один короткий вечер 
минувшей субботы. В тече-
ние нескольких минут вели-
ковозрастный сын мужчины 
довел до инсульта свою мать, 
а когда у женщины останови-
лось сердце, погиб сам.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в суб-
боту в одном из домов по 
улице Мик лу хо-Мак лая. 
Здесь проживала вполне 
благополучная на первый 
взгляд семья — 69-летний 
Сергей Петрович с 68-летней 
Оксаной Васильевной и их 
45-летний сын Виталий (все 
имена изменены). Однако за 
внешним благополучием в 
стенах квартиры творились 
страшные вещи. Виталий 
был душевнобольным че-
ловеком. Родители терпели 
безумные выходки мужчины 
и тщательно скрывали этот 
факт от окружающих.

— Сразу после окончания 
десятилетки Виталику вы-
дали белый билет, — рас-
сказывает Сергей Петрович. 
— В армию он не пошел. На 
работу — тоже. А вот к водке 
пристрастился быстро. На-
пивался он до умопомраче-
ния. Постоянно нас с Оксаной 
бил, издевался над нами…

Несчастные супруги в 
правоохранительные органы 
заявлять о таком поведении 
сына не хотели. Они понима-
ли, что Виталия сразу могут 
определить в психиатриче-
скую лечебницу.

— В субботу жена была на 
дне рождения у старой под-
ружки. Хорошо посидела, 
пришла домой в прекрасном 
расположении духа. Явил-
ся с работы и сын. Он в по-
следнее время устроился на 
службу в охрану в какой-то 
там институт, — продолжил 
пенсионер. — И тут все нача-
лось как обычно — сын пару 
раз ударил ее. Досталось не-
сколько тумаков и мне…

Здоровье Оксаны Ва-
сильевны не выдержало 
(женщина давно страдала 

диабетом). Неожиданно она 
потеряла сознание и рухну-
ла на пол. Сергей Петрович 
сразу стал делать жене ис-
кусственное дыхание и не-
прямой массаж сердца. 
Сына же он попросил вызвать 
«скорую». Однако лишь после 
того, как медики констатиро-
вали смерть Оксаны Васи-
льевны от инсульта, один из 
соседей сообщил мужчине 
второе страшное известие: 
Виталий выпал из окна 9-го 
этажа и погиб.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Скандал с мате-
рью из-за ком-
п ь ю т е р а с т а л 
причиной смерти 
подростка в Юго-

Западном округе столицы. 
Как стало известно «МК», ЧП 
произошло в субботу около 
половины седьмого вечера 
в квартире на 12-м этаже. 
40-летняя работница салона 
красоты Елена (все имена 
изменены) вернулась с ра-
боты около полудня. Женщи-
на одна воспитывала сына 
Михаила (больше 10 лет на-
зад она разошлась с мужем). 
Накормив сына, Елена реши-
ла немного отдохнуть у себя 
в комнате. Перед этим она 
наказала подростку усилен-
но готовиться к предстоящей 
школьной олимпиаде по ма-
тематике. На ней Миша пла-
нировал занять призовое 
место, так как имел хорошие 
задатки в учебе. Но когда 
женщина через пару часов 
зашла в комнату своего от-
прыска, то увидела, что тот 
увлеченно режется в ком-
пьютерную игру. Возмуще-
нию матери не было преде-
ла. О на с та ла ру га т ь 
мальчика, а тот ей в ответ 
стал огрызаться и хамить. 
Женщина забрала монитор 
от компьютера и отнесла его 
в соседнюю комнату. Верну-
лась Елена обратно букваль-
но через минуту. Однако 
сына в комнате уже не было. 
Врач и ко н с та т и р о в а л и 
смерть ребенка от травм, по-
лученных при падении с вы-
соты.

МОСКВИЧИ НАРЯДИЛИ 
БЕЗДОМНЫХ В ШУБЫ И ТУФЛИ  

НА КАБЛУКАХ

Модельные туфли и платья 
размера S все чаще оказыва-
ются среди вещей, отданных 
москвичами на благотвори-
тельность, а контингент до-
бродетелей молодеет с каж-
дым годом. 

Как рассказали «МК» работ-
ники пунктов приема вещей 
для бездомных и малоиму-
щих, в связи с наступлением 
холодов в столице началась 
новая волна помощи от горо-
жан. Правда, сердобольные 
жители Первопрестольной 
сдают не ту одежду, что тре-
буется незащищенным слоям 
населения.

— Приносят очень много 
женской одежды маленьких 
размеров, — говорит сотруд-
ник общественной организа-
ции «Справедливая помощь» 
Андрей Николаев. — Также ча-
сто девушки отдают обувь на 
высоком каблуке и синтети-
ческие летние майки. А ведь 
бездомные обычно гораздо 
крупнее, если брать женщин, 
— от 50-го размера, да и туф-
ли им носить некуда. Бывает, 
что сдают даже шубы и ду-
бленки, хотя этот вид одежды 
не практичен, если живешь 
на улице, — гораздо лучше 
пуховик. Сейчас как раз на-
чалась основная активность 
благотворителей, люди ви-
дят, что на улице холодает, и 
несут все подряд, даже лет-
ние вещи. При наступлении 
морозов малоимущие берут 
все, мужчины забирают даже 
женскую невостребованную 
одежду.

Зачастую граждане несут 
такие вещи, которые уже 

совсем нельзя надеть не то 
что бродягам.

— К нам для бездомных 
чаще всего приносят верх-
нюю одежду — куртки, брю-
ки, рубашки, — поясняет 
руководитель «Ангара спа-
сения» православной служ-
бы помощи «Милосердие» 
Роман Скоросов. — Только 
за прошлый год за одеждой 
обратились 12 253 человека, 
то есть в среднем в месяц 
мы снабжаем необходи-
мыми вещами около 1000 
нуждающихся людей. Но, 
к сожалению, в последнее 
время та одежда, которую 
нам привозят, уже совсем 
не годится для носки, и нам 
приходится ее выкидывать. 
Поэтому мы обращаемся ко 
всем людям, которые хотят 
помочь бездомным, с боль-
шой просьбой: приносить 
приличную, чистую, не рва-
ную одежду, ту, которую 
можно носить.

А вот в магазинах, кото-
рые собирают вещи горожан 
бесплатно и перепродают их, 
чтобы помочь нуждающимся 
деньгами, отмечают, что чаще 
всего к ним приносят мужские 
рубашки и джинсы. При том, 
если раньше это были доро-
гие и брендовые вещи, сей-
час в основном попадается 
одежда среднего класса. Так-
же работники отметили, что 
с каждым годом контингент 
благотворителей становится 
все моложе. Сейчас сменить 
свой гардероб с пользой для 
общества стараются моло-
дые люди в возрасте около 
25 лет. 
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…Он был разным (теперь уже 
был), ни на кого не похожим, 
очень сложным. Но кто сейчас 
прост? Нет, не то, так можно ска-

зать, наверное, про каждого. 
Значит, что-то личное, это уже мой Ноткин. 

Гостиница «Пекин», 2000 год, интервью. Ему 
58 лет, он молод, свеж, хорош собой. Очень 
умен, отточенно доброжелателен. Он в рас-
цвете сил. 

До телевидения была другая жизнь. Он 
переводчик с английского высшего разряда. 
Интеллектуал-переводчик или просто рус-
ский интеллигент. Он общается с элитой, с 
режиссерами, с дипломатами, преподает в 
МГУ. Замечательная богемная жизнь, полная 
тайн и секретов. 

Но всё это до… До телевидения. Он при-
шел на ТВ в 89-м, в короткую эпоху советской 
свободы, когда в «Останкино», святая святых, 
можно было попасть с улицы. Единственное 
условие: нужно быть ярким, не шаблонным, 
не банальным, думающим. Ну да, это и есть 
портрет Ноткина.

…Мы сидим в холле гостиницы «Пекин». Он 
в отличной форме, он на пике. На канале ТВЦ 
Ноткин регулярно беседует с мэром Москвы 
Юрием Лужковым. 

Эти беседы нужно показывать студентам. 
Да и всем пишущим, говорящим, снимающим. 
Помню свои ощущения: ты смотришь и испы-
тываешь гордость за журналистику. Вот так 
можно (и нужно!) разговаривать с сильными 
мира сего. Не хамя, не оскорбляя, но и не подли-
зываясь, не пригнувшись в почтенном поклоне, 
не заглядывая подобострастно в глаза. Ноткин 
там был реальным представителем народа, 
московского люда, граждан. И общался он с 
всемогущим мэром с необычайным достоин-
ством, абсолютно не выпячивая этого. 

Вот такой естественный разговор власти 

и общества в прямом эфире длился 7 лет, а 
потом Ноткина сменили на более приемлемого 
интервьюера. 

Ноткин потерял работу, но приобрел ре-
путацию. Не стал гонимым, диссидентом, его 
уже нельзя было просто так взять и убрать с 
канала. На ТВЦ пришло новое руководство, 
многим указали на дверь, но только не Бори-
су Ноткину. Его оставили, а в общем-то, при-
строили. Вместо мэра он стал встречаться с 
артистами и артистками, расспрашивать их о 
личной жизни, о браках-разводах, а кошечках-
собачках. Не его уровень! 

О своей личной жизни Борис Исаевич 
сильно не распространялся, всегда считался 
классическим холостяком и большим цените-
лем женщин. Как это не модно сейчас! Потом, в 
очень солидном возрасте, он все-таки женился, 
чуть-чуть развеял любопытство общественно-
сти и опять наглухо закрылся на эту тему. 

Он всегда хотел быть сильным, не убе-
гать от трендов. Ходил плавать в модный бас-
сейн, играть в модный тогда теннис. Одевал-
ся с иголочки, элегантность — вторая натура 
Ноткина. 

Но… После ухода с той статусной пере-
дачи что-то в нем надломилось. Он будто бы 
хотел успеть на подножку уходящего поезда. 
Кажется, чувствовал свою невостребованность, 
неполноценность ощущений. С таким умом, 
знаниями, фактурой стараться лишь оставаться 
на плаву с легковесной программой — возмож-
но, это унижало не только его амбициозную 
творческую сущность, но и мужскую. А потом 
он лишился и этого… 

Его настигла неизлечимая болезнь. А он, 
думаю, не мог представить себя беспомощным, 
кому-то в тягость. Может быть, в последние 
месяцы своей жизни думал о судьбе Хемингуэя, 
Маяковского… 

И никто из нас не смеет сейчас говорить: 
«Борис, ты не прав!» Не смеет читать мораль: 
мол, надо цепляться за жизнь во что бы то ни 
стало. Он поступил так, как поступил, вот так 
распорядившись своим бессмертным даром. 
А нам остается только склонить головы и пом-
нить: Борис Ноткин. 75 лет. Журналист. Мир 
душе его. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Экс-премьер Яценюк захотел  
в президенты
Экс-премьер Украины Арсений Яценюк, 
которого полтора года назад выносили 
из власти практически за чресла, со-
брался баллотироваться в президенты. 
Об амбициях своей политической силы 
он заявил на съезде «Народного фронта» 
в субботу. Из выступлений лидеров НФ 
можно было узнать много интересного. 
Например, что любое сотрудничество с 
Россией в этой стране теперь будет при-
равниваться к госизмене, за которую 
полагается расстрел. 

«Партия войны», каковой, по сути, считается 
НФ, заявила о своих претензиях на власть. Как 
сообщил Арсений Яценюк, его политсила собира-
ется идти на парламентские и на президентские 
выборы в 2019 году. На какое количество голосов 
рассчитывает партия, рейтинг которой в 2016 году 
упал до 1%? Да и сам Арсений Петрович, видимо, 
забыл, как его уносили с трибуны Верховной рады, 
ухватив за самое дорогое. 

В апреле 2016 года депутаты были увере-
ны, что худшего премьер-министра на Украине 
еще не было. Ведь за два года экономического 
руководства Яценюка курс гривны упал почти в 
три раза — с 9,98 до 26,4 гривны за доллар, ВВП 
снизился почти в 2,5 раза — со $183,3 млрд до 
$75,5 млрд, а госдолг вырос до 79,4% по отноше-
нию к ВВП. Поскольку именно Яценюк отказался 
закупать газ у России, цена голубого топлива, 
поставляемого из Словакии, выросла в разы. А 
соответственно, стоимость коммунальных услуг 
в стране выросла в три раза. Именно правитель-
ство Яценюка отказалось выплачивать России 
долг в 3 млрд долларов, чем довело в страну до 
преддефолтного состояния. И, наконец, имен-
но гениальный проект Яценюка под названием 
«Стена» стал самым масштабным коррупционным 
делом после свержения Виктора Януковича. На 
обустройство заграждений по границе с Россией 
было выделено 4 млрд гривен. За эти средства 

за три года на границе Украины и России были 
установлены 84 км сетки-рабицы и вырыт ров 
длиной 274,6 км. Это при том, что протяженность 
сухопутной границы между нашими странами со-
ставляет почти 2000 км. То есть за три года Украи-
на «обезопасила» рвом лишь 10-ю часть кордона, 
а собственно стеной — лишь 4%. В августе этого 
года военная прокуратура возбудила уголовное 
дело по факту многомиллионных хищений при 
строительстве «Стены». Семь чиновников Госпо-
гранслужбы были помещены под арест за рас-
траты. Самому же идеологу проекта, который за 
время своего премьерства увеличил накопления 
до 1 млрд долларов, уголовного преследования 
пока удалось избежать. 

Когда Арсения Яценюка отправляли в от-
ставку, все эти факты громко звучали с трибуны 
Верховной рады. Однако сейчас это не помешало 
«Народному фронту» объявить о новом походе во 
власть во главе со скомпрометированным экс-
премьером. Наверное, «партии войны» придает 
уверенности тот факт, что многие его лидеры по 
сей день находятся во главе весьма значимых 
структур: Андрей Парубий является спикером Вер-
ховной рады, Арсен Аваков возглавляет МВД, Алек-
сандр Турчинов — Совет по национальной безопас-
ности и обороне (СНБО). Все они ориентированы 
на жесткую конфронтацию с Россией, русофобия 
— основной козырь этой политической силы. На 
прошедшем съезде «народнофронтовцы» подчер-
кнули это еще раз. Во время своего выступления 
глава СНБО Турчинов сообщил, что на грядущей 
неделе Верховная рада должна будет рассмотреть 
закон о реинтеграции Донбасса, в котором Рос-
сия будет признана страной-агрессором. После 
чего все, кто сотрудничает с РФ, будут считаться 
государственными изменниками. Несколько дней 
назад, кстати, Турчинов сказал, что все сотруд-
ничающие в РФ отныне будут арестовываться и 
расстреливаться. Понятно, что данная риторика 
сможет собрать свой электоральный урожай в 
стане радикалов-националистов. Но достаточно 
ли их голосов, чтобы «партия войны» стала веду-
щей на Украине? 

Елена ГАМАЮН.

КРАСНАЯ ИКРА 
ИГРАЕТ ПО-ЧЕРНОМУ
Стоимость новогоднего 
деликатеса вырастет на 30%
Любителям традиционной изюминки 
новогоднего стола — красной икры — 
в наступающее торжество придется 
раскошелиться. Стоимость угощения 
вырастет как минимум на 30%. Всему 
виной неудачный вылов горбуши и кеты 
на Дальнем Востоке, который может 
увеличить цену самой маленькой и де-
шевой баночки излюбленного деликате-
са с 600 до 720 рублей.

Оказывается, не всем аграриям приходится 
по душе и по карману чересчур теплое лето. 
Если жители центральных регионов России в 
нынешний каникулярный сезон жаловались на 
непогоду, то дальневосточное население уповало 
на перманентный дождь и даже кратковременную 
изморось. Именно при таких вполне переносимых 
осадках можно наблюдать наиболее удачную 
путину, при которой рыба сама идет в сети.

Однако в этом году на Дальнем Востоке 
путина оказалась на грани провала. Сахалинская 
область вместо привычных 250 тыс. тонн лосося 
смогла предоставить рынку чуть меньше 30 тыс. 
тонн. В целом в регионе было добыто около 205 
тыс. тонн красной рыбы (включая кету).

Как полагают эксперты, вина в сокращении 
поголовья лосося лежит на глобальных клима-
тических изменениях. Другие промысловые 
зоны — Тихо-Океанский регион и Северная 
Америка — пострадали в не меньшей степени. 
По словам замглавы Тихоокеанского научно-
исследовательского рыбохозяйственного цен-
тра Игоря Мельникова, период добычи лосося и 
других видов рыбы, дающих рынку красную икру, 
остался позади. Наиболее это заметно в Корее 
и Японии, однако Россия по этому неблагопо-
лучному показателю не отстает.

Как утверждает старший аналитик «Альпари» 
Анна Бодрова, участников российского рыбного 
рынка погубят осенний улов, а также жадность и 
непрозрачность. «Российский рынок деликатесов 
по-прежнему мало связан с законами экономики. 
Из-за потепления в Японии по итогам сентября и 
октября у нашего южного соседа производство 
красной икры сократилось на 40%. Данный факт 
стал драйвером стремительного роста на икру в 
Стране восходящего солнца. В России, в частности 
на Камчатке и в Магаданской области, зафикси-
рован впечатляющий улов лососевых. Показатели 
добычи лососевых в целом остаются на лучших 
отметках десятилетия», — отмечает эксперт.

Почему тогда дорожает икра? Внутренний 
российский рынок ввиду падающих доходов и 
ограниченных возможностей потребителей не 
может переварить 20-процентное повышение 
розничных цен на икру с нового улова, на котором 
настаивает государство. Если отечественным 
компаниям удастся воспользоваться сложив-
шей конъюнктурой рынка и заработать больше 
в Японии и других странах, это можно понять. 
Мировая ценовая прогрессия не позволяет рас-
слабиться отечественным производителям и 
ритейлерам — если годом ранее оптовая цена 
на икру варьировалась от 3,3–3,5 тыс. до 2,2–2,5 
тыс. рублей за килограмм, то сейчас она может 
достичь 4 тыс. рублей. В Москве в рознице цена 
доходит до 5,5–6 тыс. рублей. «Рассчитывать на 
крупный рост потребления в России не стоит. Он 
и так уже упал в три раза по сравнению с 2013 
годом. Предусмотрительность производителей 
доведет до того, что при повышении цен даже 
на 100–200 рублей за полкило выльется в вы-
черкивание икры из новогоднего меню россиян 
с низкими и средними зарплатами. Икра пре-
вратится в невостребованный продукт и станет 
пылиться на складах и прилавках. К сегодняшней 
оценке можно добавить, что такое развитие собы-
тий станет подножкой всему дальневосточному 
рыбному комплексу».

«Перепады курса доллара, падения и скачки 
барреля нефти понятны с точки зрения ценоо-
бразования импортных продуктов. Тогда при 
чем икра? Не понятно, почему скачки цен на этот 
продукт в других обедненных природными ресур-
сами странах должен отражаться на кошельках 
рядовых россиян», — полагает Анна Бодрова.

Только потребление красной рыбы в России 
неуклонно снижается. В 2013 году этот продукт 
в охлажденном виде в России был закуплен в 
рознице в 170 тыс. тонн. В прошлом году мы со-
кратили свои апетитит втрое.

«Рыбаки на Камчатке сразу воспользовались 
моментом, чтобы взвинтить цены на 30%. Осенью 
прошлого года килограмм горбуши стоил 130 
рублей, сейчас — около 180 рублей», — отмечает 
вице-президент Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного рынка Алек-
сандр Фомин.

Если следовать этим темпам, то к концу года 
новогодний стол можно будет украсить баночкой 
излюбленного деликатеса уже не по 600 рублей, а 
куда дороже. Поэтому любителям дорогостоящих 
деликатесов стоит поторопиться.

Николай МАКЕЕВ.

РАСШИФРОВЫВАЯ 
ПУТИНА: ЗАЧЕМ 
ПРЕЗИДЕНТУ 
ОБРАЗ ВРАГА 
c 1-й стр.

Мой больший друг, известный 
политолог Аббас Галлямов, оце-
нил смысл произошедшего так: 
«Похоже, что все услышанное и 

будет основным содержанием предвыборной 
агитации: Путин вас слышит, Путин все знает, 
сидите и ждите, пока Путин разберется с вашей 
проблемой. В условиях отсутствия конкуренции 
— в принципе неплохо. Рейтинг подрастить 
можно. Но с точки зрения долгосрочной стра-
тегии никакого нового качества такая малосо-
держательная кампания фигуре президента, 
конечно, не придаст. И реальной конкуренции 
с идейным соперником она могла бы не вы-
держать. Потому что идей во всем этом — ноль. 
Просто личный имиджмейкинг. А в стране растет 
спрос на содержание».

Я очень ценю политические инстинкты Аб-
баса Галлямова. Однако в данном случае, мне 
кажется, политолог очень верно ухватил суть 
того, что лежит на поверхности, но не заметил, 
что в кремлевском шифре содержится еще и 
шифр внутри шифра. И значение этого шифра 
выходит далеко за рамки президентской гонки-
2018. Но начать стоит все равно именно с нее.

Чуть выше было замечено: на грядущих 
президентских выборах у Путина не будет ре-
альных конкурентов. Это одновременно и чистая 
правда, и абсолютная неправда. У ВВП есть ис-
ключительно мощный конкурент. Это кандидат 
«апатия», кандидат «безразличие», кандидат «а 
зачем мне ходить на избирательный участок, 
Путина ведь все равно выберут».

В Кремле понимают: мало иметь поддержи-
вающих их кандидата избирателей. Надо еще, 

чтобы эти избиратели были мотивированными 
и в назначенный день пришли на свидание с 
урной. А с мотивацией у путинских избирателей 
сейчас большие проблемы. Предстоящие пре-
зидентские выборы воспринимаются как нечто 
будничное, почти техническое. Задача Кремля — 
переломить это состояние безразличия, внести 
в предвыборную кампанию оживляж. Сделать 
это с помощью создания на выборах интриги 
— мол, у Путина появился опасный соперник — 
невозможно. Эта легенда проваливается сразу. 
Поэтому Кремль сделал ставку не на интригу, а 
на создание убедительного образа врага. 

Потенциальных жертв у путинских стра-
тегов было две: злокозненный Запад, который 
мешает нам жить, и те, кто мешает жить рядовым 
россиянам с гораздо большим успехом, чем 
Запад, — воротилы местного разлива. К сча-
стью — к счастью, в первую очередь, для нашей 
страны, — Запад был сочтен уже отыгранным 
кандидатом на роль образа врага. В точном 
соответствии со знаменитым лозунгом Мао 
Цзэдуна 1966 года — «Огонь по штабам!» — вра-
гом Путина было решено сделать зажравшуюся 
местную бюрократию. А зажралась она, с точки 
зрения обычных граждан РФ, почти везде, а 
не только в Челябинске. Образ президента-
громовержца, мечущего копья в надутых чинуш 

(прошу прощения у Сергея Лаврова за пла-
гиат) и обращающего в паническое бегство 
высокомерных толстосумов, исключительно 
выигрышный.

Политические дивиденды от этого образа 
Путин может продолжить получать и после неиз-
бежной победы на президентских выборах. На 
следующий же день после этой победы ВВП в 
глазах политической элиты превратится в «хро-
мую утку». В лицо Владимиру Владимировичу 
никто, конечно, ничего такого не скажет. Дураков 
не найдется. Но некоторые мысли не перестают 
быть верными от того, что никто не решается 
произнести их вслух: у Путина не будет больше 
прав баллотироваться на высшую должность в 
стране, на повестку дня выходит вопрос о лич-
ности следующего президента.

ВВП, естественно, роль «хромой утки» не 
устраивает. Он хочет до самого последнего 
дня своего пребывания у власти играть роль 
«утки», которая растопчет и заклюет любого, 
кто окажется у нее на пути. Соответственно, 
Путину очень выгоден образ фигуры, которая 
в глазах населения выведена из стандартной 
схемы вертикали власти, парит над этой верти-
калью и является союзником простого народа 
в его противостоянии с местной бюрократией 
и местным олигархатом.

Иными словами, Путин хочет быть не пре-
зидентом, отбывающим последний срок. Путин 
хочет быть и политическим, и моральным лиде-
ром нации. Вот почему, с моей точки зрения, у 
челябинского экологического активиста Васи-
лия Московца неожиданно появился телефон-
ный друг. И вот почему подобная неожиданная 
дружба может свалиться с неба и на других 
достойных борцов за правое дело.

Будьте готовы ко всему, граждане, когда на 
экране вашего мобильника вдруг высвечивается 
незнакомый номер. Вдруг вам звонит Путин? 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ВЬЕТНАМСКАЯ 
ДИЛЕММА 
ТРАМПА
Президент США запутался, 
кому он верит: Путину или 
американским спецслужбам?
Нелегким выдался уик-энд во Вьетнаме 
для президента США Дональда Трампа. 
Сперва так и не удалось согласовать 
полноценную двустороннюю встречу 
американского лидера с Владимиром 
Путиным на полях саммита АТЭС в Да-
нанге — руководители государств пооб-
щались, что называется, на бегу. После 
этого, общаясь с журналистами, Трамп 
затронул тему России и возможного 
вмешательства Москвы в американские 
выборы. Он заявил, что верит Пути-
ну, отрицающему факт российского 
влияния на прошлогоднюю президент-
скую кампанию в США. Однако позднее 
американский лидер заявил прямо 
противоположное.

В ходе выступления на совместной пресс-
конференции с президентом Вьетнама в Ханое 
Трампу вновь пришлось отвечать на вопрос о 
«российском следе». «Он (Путин) верит, что Рос-
сия не вмешивалась в выборы, — отметил аме-
риканский лидер. — Что же касается того, верю 
ли я, то я — с нашими ведомствами».

Стоит отметить, что словам Трампа в Ханое 
предшествовала жесткая критика его преды-
дущего заявления. В частности, сенатор Джон 
Маккейн, известный своей жесткой позицией 
относительно России, обвинил президента США 
в наивности и упрекнул в пренебрежении амери-
канскими интересами. Вероятно, такая реакция 
возымела действие, и Трамп изменил риторику. 
Не секрет, что Маккейн является авторитетной 

фигурой в Республиканской партии, от которой в 
президенты шел и нынешний американский лидер 
(у которого, в свою очередь, с конгрессменами-
однопартийцами до сих пор не налажены нор-
мальные рабочие отношения).

Несмотря на то что встреча Трампа и Путина 
прошла на бегу, главам государств удалось об-
судить ряд проблем. В частности, как сообщил 
президент США на своей странице в Twitter, был 
достигнут прогресс относительно северокорей-
ской проблемы, а также по Сирии. «Прошелся» 
американский лидер по «ненавистникам и дура-
кам», не понимающим, что «хорошие отношения 
с Россией — полезная вещь». «Я желаю решить 
проблемы, связанные с Северной Кореей, Сири-
ей, Украиной, терроризмом, — и Россия может 
оказать значительную помощь!» — написал он.

Действительно, во время встречи в Дананге 
лидерам удалось согласовать совместное за-
явление как минимум по Сирии. В частности, 
была подтверждена готовность окончательно 
покончить с «Исламским государством» (ИГ — 
запрещенная в РФ террористическая группи-
ровка) и вернуть решение сирийского кризиса 
в политическое русло — в рамках Женевского 
переговорного процесса под эгидой ООН. Кро-
ме того, президенты условились поддерживать 
тесное взаимодействие между военными двух 
стран, действующими в Сирии, — во избежание 
опасных инцидентов.

О том, что сирийская тема может стать 
основной в беседе Трампа и Путина, незадолго 
до встречи в Дананге сообщило издание The 
Washington Post. По его данным, Вашингтон готов 
был представить Москве план из трех пунктов, 
подразумевающий не только создание условий 
для предотвращения конфликтов между военны-
ми обеих стран и возвращение к переговорному 
процессу в рамках ООН, но и расширение зон 
деэскалации в Сирии. 

Судя по всему, третий пункт плана пока 
лидерами согласован не был, и это неуди-
вительно. Расширение зон деэскалации на-
прямую связано с переговорами с воюющими 
в Сирии оппозиционными группировками и 
зависит от того, какие из них присоединятся 
к перемирию. Часть из них Москва и Дамаск 
расценивают как террористические, в то время 
как Вашингтон их таковыми не считает. Это 
значительно затрудняет установление режима 
прекращения огня на сирийских территориях 
— США, например, неоднократно обвиняли 
Россию в ударах по «дружественным» аме-
риканцам группировкам во время перемирия. 
Российские дипломаты, в свою очередь, не-
однократно отмечали, что без единства мнений 
относительно того, какие движения в Сирии 
являются террористическими, урегулирование 
кризиса невозможно.

Ренат АБДУЛЛИН.

Этому протесту повезло: его под 
свое крыло взял сам Президент РФ.

Телефонный друг Путина Василий 
Московец.

НОВЫЙ ПРОЕКТ — «К СТЕНКЕ»

aP

Специалисты Института 
ядерной и радиационной 
безопасности Франции 
опубликовали доклад о 
том, что над Европой было 
зафиксировано радиоак-
тивное облако. По данным 
французских ученых, оно 
сформировалось в России. 
Ранее сотрудники Федераль-
ного ведомства по радиаци-
онной защите ФРГ сообщали, 
что в конце сентября — на-
чале октября облако прошло 
над территориями самой 
Франции, а также Австрии, 

Германии, Италии и Швей-
царии. Речь идет о радиоак-
тивном изотопе рутения-106, 
используемом не только в 
работе ядерных реакторов, 
но и, например, при лечении 
глазных опухолей. По оценкам 
французских и немецких 
специалистов, утечка его в 
сентябре произошла не в 
результате аварии на атомной 
электростанции. Иначе бы, 
утверждают они, вместе с 
рутением в атмосфере на-
блюдались и выбросы дру-
гих веществ. Корпорация 

«Росатом», уточняет агентство 
associated Press, в свою оче-
редь, уже опровергла версию 
о том, что утечка произошла в 
результате ЧП на каком-либо 
из российских объектов. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Ироничен тот 
факт, что местом 
возможной утечки 
названа именно 
наша страна. 

Дело в том, что первооткрыва-
тель рутения Карл Клаус 
назвал элемент в честь 
России: Ruthenia — одно из 
средневековых латинских 
названий Руси.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Памятник собирателю русских земель — князю Ивану III — открыли в Ка-
луге. Монумент создан Российским военно-историческим обществом (РВИО) и 

подарен калужанам. «Установка здесь первого в нашей стране памятника Ивану III — это 
яркий, символический жест единства и преемственности нашей истории. Прекрасно, что 
это делается именно в Калуге: именно здесь, на Угре, на калужской земле, Иван III покончил 
с ордынским игом», — в ходе церемонии открытия сказал министр культуры РФ, председа-
тель РВИО Владимир Мединский. Скульптура высотой около 8 метров с постаментом изо-
бражает былинного русского богатыря — князя, который окидывает взором калужские про-
сторы, а на скипетре в его руке сидит, распахнув крылья, орел. Автором проекта стал 
президент Киноакадемии «Ника» Андрей Кончаловский. Памятник установили в Калуге воз-
ле здания областной администрации, сообщает «МК в Калуге». По мнению губернатора Ка-
лужской области Анатолия Артамонова, «Иван III заставил весь мир признать территорию, 
состоящую из раздробленных и воюющих между собой княжеств, как единое российское 
государство. Так появилась Россия».

КАДР

КРИМИНАЛ

ЧП

ПРОЩАНИЕ

ФРАНЦУЗСКИЕ УЧЕНЫЕ РАССКАЗАЛИ  
О РАДИОАКТИВНОМ ОБЛАКЕ ИЗ РОССИИ

Сегодня отмечает свой 100-летний 
юбилей старейшина журналистского 
цеха столицы Яков Алексеевич Ломко. 

За эти долгие годы в жизни ровесника 
Октября случилось многое. Он прошел всю 
Великую Отечественную — воевал с гитле-
ровцами в бомбардировочной авиации. После 
победы окончил Высшую дипломатическую 
школу МИД СССР и был направлен работать 
в Совинформбюро, где стал со временем за-
местителем начальника. А потом энергичного 
пропагандиста-международника отправили 
спасать погибающую газету «Московские ново-
сти». Яков Алексеевич занимал пост ее главного 
редактора на протяжении двух десятилетий, 
добившись того, что тираж этого еженедельника 

достиг почти миллиона, и он распространялся в 
124 странах мира. Следующим этапом для Ломко 
стала работа на руководящих должностях сна-
чала в Союзе журналистов СССР, а потом в ре-
дакции газеты «Социалистическая индустрия». 
В том возрасте, когда многие другие уже уходят 
на пенсию, Яков Александрович в очередной раз 
сменил специализацию. Теперь он решил по-
святить себя преподавательской деятельности: 
читал лекции студентам МГИМО, Дипломатиче-
ской академии, Университета дружбы народов. 
Регулярную лекционную работу Яков Алексеевич 
оставил лишь пару лет назад. Однако своей 
активной жизненной позиции и после этого не 
изменил. Даже добравшись до «стольника», он 
продолжает время от времени выступать перед 
студентами, делясь с ними собственным бога-
тейшим опытом. А еще возглавляет Ассоциацию 
ветеранов Союза журналистов Москвы.

Редакция «МК» поздравляет юбиляра с его 
очередным, на сей раз очень круглым по счету 
днем рождения. 

Здоровья вам, Яков Алексеевич! И со-
хранения вашей прежней неубывающей 
активности!

Коллектив «МК».

Санкцию на арест бывшего 
владельца Черкизовского 
рынка Тельмана Исмаило-
ва заочно выдал 11 ноября 
Басманный суд Москвы. 
Исмаилов проходит по делу 
об организации двух убийств. 

Ранее в рамках этого дела 
арестовали его брата — 
Рафика Исмаилова. Рафик 
Исмаилов обвиняется в рас-
стреле в мае 2016 года вла-
дельца торговых комплексов 
Владимира Савкина и учреди-

теля «Люблино-Моторс» Юрия 
Брилева на Новорижском 
шоссе в Подмосковье. 
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Как пишет 
турецкая газета 
Milliyet, началось 
разграбление 
отеля Mardan 

Palace, построенного 
Тельманом Исмаиловым за 
1,4 миллиарда долларов в 
Анталье в 2009 году. Осенью 
этого года отель был 
обесточен за неуплату долгов, 
персонал покинул террито-
рию. После чего, по данным 
Milliyet, в отеле в ночное время 
начали орудовать воры, 
которым удалось украсть не 
менее семи секций позоло-
ченного забора и садовые 
предметы декора.

Памятник советскому 
солдату-освободителю 
в городе Пловдив — зна-
менитый «Алеша» — был 
осквернен неизвестны-
ми. Вандалы разрисовали 

монумент свастиками, 
антисемитскими лозунгами 
и оскорбительными посла-
ниями. Посольство России 
в Болгарии направило ноту 
протеста Софии. Отреагиро-

вало и ветеранское со-
общество. Так, председатель 
Координационного совета 
Международного союза 
«Содружество обществен-
ных организаций ветеранов 
(пенсионеров) независимых 
государств» Алексей Сорокин 
заявил, что «особенно больно 
смотреть на то, когда именно 
на территории тех, особенно 
дружественных нам стран, чьи 
земли освобождал многона-
циональный народ союзных 
республик, происходят ужа-
сающие факты надругатель-
ства над общими святынями 
Победы». В болгарском МИДе 
в связи с актом вандализма 
заявили, что «такие проявле-
ния абсолютно неприемлемы 
и противоречат традиционной 
толерантности и терпимости 
болгарского общества».

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ЮБИЛЕЙ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Под Москвой в закрытом 
режиме прошло прощание 
с Михаилом Задорновым. 
Ранее предполагалось, что 
оно пройдет в Москве, но 
затем семья решила про-
вести церемонию в клинике 
«МЕДСИ» камерно. Тем не 
менее несколько десятков 
человек, узнав о месте про-
щания с артистом, пришли к 
проходной.

Интерьеры отеля растащили мародеры.

ТЕЛЬМАНА ИСМАИЛОВА ЗАОЧНО АРЕСТОВАЛИ

ЗАДОРНОВА 
ПРОВОДИЛИ ТИХО

НА ОСКВЕРНЕНИЕ «АЛЕШИ» ОТРЕАГИРОВАЛИ 
И ВЕТЕРАНЫ, И ДИПЛОМАТЫ

ВАНДАЛЫ
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Отпроситься со службы женщине 
не удалось. Не дождавшись ответа 
от супруги, мужчина отвел сына в 
гараж, посадил в автомобиль, 

включил зажигание. Ребенок задохнулся угарным 
газом.

Позже женщина получила послание: «Я из-
бавил тебя от лишних хлопот».

Убийцу задержали. На допросе он признался, 
что ревновал жену «к работе», где она пропадала 
сутками, вот и решился на преступление.

Интересно, что полицейских не удовлетво-
рили показания обвиняемого. По слухам, руко-
водство подразделения, где числилась Елена, 
попросили обвиняемого изменить свидетель-
ства, а именно забыть про «ревность к работе», 
чтобы самим не пострадать. В свою очередь, 
мать погибшего ребенка вежливо попросили 
уволиться. Мол, нехорошо, когда личная жизнь 
мешает работе.

Мы связались с сотрудником правоохрани-
тельных органов, администратором интернет-
паблика «Омбудсмен полиции», который поде-
лился подробностями истории.

— Это молодая девушка, следователь из 
районного отдела полиции Нижнего Новгорода. 
3 ноября она заступила на суточное дежурство. 
Ранее у нее случались конфликты с супругом по 
причине того, что она слишком много времени 
уделяла работе.

По моим данным, мужчина пытался погиб-
нуть вместе с ребенком, но в последний момент 
испугался. Сбежал. А сына оставил умирать. 

— Говорят, семья была на хорошем 
счету?

— Я смотрел семейный альбом этой пары: 
внешне — нормальная семья. Молодые, счастли-
вые люди… Знакомые пары все как один твердят, 
что союз был показательным, супруги жили в люб-
ви и согласии. Правда, есть один нюанс: мужчина 
ранее был судим. И Елена скрыла этот факт. 

Подозреваемый Михаил был судим за кражи 
в 2001-м и 2008 годах. Первый раз он получил два 
года лишения свободы. Второй раз отделался 
штрафом. Известно, что по закону полицейскому 
запрещается иметь супруга или близкого род-
ственника, который имеет или имел судимость: 
этот факт является препятствием для службы 
в МВД. Скорее всего, именно по этой причине 
Елена не оформляла официально отношения с 
Михаилом, хотя прожили они вместе 13 лет. 

Из соцсетей:
«Раньше тебя могли уволить только за то, что 

ты был замечен с друзьями, которые связаны с 
криминалом. Думаю, ей придется уволиться по 
собственному желанию, чтобы ее личная история 
не стала достоянием общественности».

— Супруг следователя сразу признался 
в содеянном? 

— Да, сразу признался. Но самое интересное 

— другое. По нашим данным, одна из работников 
следственного управления по области, восполь-
зовавшись своим должностным положением, 
прошла к нему в ИВС и попросила изменить по-
казания. Так и сказала: напиши причиной убийства 
ребенка не ревность к работе, а ревность к мужи-
кам, чтобы к ведомству не было лишних вопросов. 
Лучше уж выставить сотрудницу в неприглядном 
свете, чем самим отвечать за то, что нагружают 
сотрудников работой по ночам.

— Действительно много работают 
следователи?

— Очень много.
Из соцсетей: 
«В отделе бардак. Люди увольняются «пач-

ками». В отпуск не отпускают, девочки в отделе 
сидят до ночи».

«Рабочий день после 18.00 не заканчивается, 
бесконечные совещания, а могут и на заслушива-
ние к начальству СК города отправить вечером. 
Следственные начальники за своих подчиненных 
не заступаются, «сливают» по полной. На руках 
следаков около 7 дел, до 5 дежурств в месяц, веч-
ные жалобы, внезапные задержания-аресты, еще 
нужно решать вопросы по ускорению экспертиз 
криминалистических и психиатрических. Еще есть 
фишка — «звонок начальника» на работу в субботу. 
И горе тебе, если не ответишь на звонок». 

«Я работаю в следственном управлении го-
рода. Чтобы скрыть истинные причины трагедии, 
сейчас поползут слухи, что муж приревновал к 
фоткам жены. Но те, кто лично знаком с Леной, в 
курсе, что никакого намека на адюльтер не было. 
В ее отделе нехватка кадров. Район, который 
курирует отдел, довольно большой, считается 
самым криминальным в городе, «следаки» живут 
на работе. По негласному правилу, все работают 
в выходные и праздники».

«Это результат сокращений — нагрузки на 

одного человека возросли в 10 раз. Людей не 
хватает, у нас, пацанов, до разводов доходит из-за 
постоянных командировок. Скандалы дома регу-
лярные, скоро в полиции роботы будут работать 
или умалишенные».

— В тот день, когда женщине пришла 
СМС от мужа, она просила начальство от-
пустить ее?

— Просила. Даже намекала на угрозы со сто-
роны мужа, но ее не отпустили. Сочли конфликт 
за банальную семейную ссору.

Тем временем появляются новые детали 
расследования. 

— Когда Лена вернулась домой и не обнару-
жила ребенка, она испугалась писать заявление. 
За работу она держалась, считайте, была един-
ственной кормилицей в семье. Михаил работал 
экспедитором — сегодня деньги есть, завтра нет, 
зарплату регулярно не получал, — рассказывают 
знакомые семьи. — Когда пришло второе сообще-
ние от супруга: «Мы ушли умирать» — Лена об-
ратилась за помощью к коллегам-операм, чтобы 
те поискали автомобиль мужа. Но простые опера 
и следователи тоже побоялись вмешиваться, 
чтобы не получить по шапке…

После работы Елена прибежала домой. В 
квартире не было ни мужа, ни ребенка. 

— Хорошо помню тот вечер. Как раз вернулся 
поздно домой, мне позвонила ее подруга, тоже 
следачка: мол, так и так, муж украл ребенка и 
отправлял грозные сообщения. Попросила «про-
бить» местонахождение автомобиля супруга, 
— вспоминает один из знакомых женщины. — Я 
ответил, что у меня нет возможности и доступа к 
таким вещам. Знакомых тоже было просить бес-
полезно: наступили праздники, никто бы не стал 
заниматься этими делами по личной просьбе. Я 
посоветовал подруге связаться с экстренными 
службами по номеру 112 и оставить заявку с но-
мером машины. Научил, что нужно сказать просто: 
«Украли ребенка». Только в этом случае сотрудни-
ки ГИБДД отнесутся непредвзято, объявят план 
«Перехват» и реально отработают «тему».

По нашим данным, после пропажи ребенка 
заявление в полицию действительно написала 
коллега Елены. Но заявление не приняли. Хотя 

если бы опера уже 3 ноября стали искать маль-
чика, установили местоположение супруга по 
мобильному телефону, ребенка, вероятно, можно 
было спасти. 

Спустя двое суток после пропажи ребенка 
супруг отправил Лене сообщение, что тело сына 
находится за гаражами. Только после этого опе-
ративники принялись за работу. 

Погибшего мальчика нашли днем 5 ноября. 
По предварительным данным, отец усадил сына 
в автомобиль, завел мотор, запер ребенка в 
гараже, дождался, пока мальчик задохнется, а 
потом спрятал труп. 

— Когда он убил ребенка, то рванул пря-
таться к своим родителям. Покаялся, старики 
и решили спасти сыночка, увезти куда подаль-
ше, — рассказывают знакомые семьи. — Когда 
их остановили для проверки документов, пре-
ступник бросился бежать. Его быстро догнали. 
При задержании мужчина нес ерунду. Пытался 
оправдать свои действия. Твердил, что решил 
уйти из жизни вместе с сыном, но испугался. 
Якобы планировал себе горло перерезать, но 
нож оказался тупой, потом в веревку полез, 
но она оборвалась. И вот тогда он поехал к 
родителям… 

С места происшествия изъяты две бутылки 
водки и детский сок. 

— Сейчас уже разные версии трагедии 
придумывают, кроме той, которую преступник 
озвучил изначально, — говорят коллеги Елены. — 
Уже никто не говорит про ревность к работе, про 
переработки… Выдвигают мнение, что муж рев-
новал жену к ребенку — вроде она в соцсети вы-
ставила фотографию с мальчиком и подписала: 
«Мой любимый мужчина». Но это ерунда. Такая 
же чепуха — про любовную интрижку Елены. Она 
всего год как вышла из декрета. Какие тут могут 
быть романы? К тому же у нас столько работы, 
что не до любовной интрижки, уж поверьте. А 
еще она говорила, что они с мужем в ближайшее 
время планируют еще одного ребенка, так что 
долго она не задержится в отделе…

7 ноября Елена похоронила сына. 
На следующий день женщина вышла на 

работу. 
— Она замкнулась в себе, ни с кем не об-

суждала трагедию. Поговаривали, что оружие 
ей опасно давать. Вроде загрузили бумажной 
работой — наводит порядок в архивах. Два дня 
с ней работали психологи. Но она не раскры-
лась и перед ними. Все знают: откровенничать 
с психологами — себе дороже. Душу изольешь 
— тебя сразу спишут и отправят «на заслужен-
ный отдых». 

10 ноября стражи порядка отмечали про-
фессиональный праздник. В отделе Елены тоже 
стоял пир горой. Вот только женщина была лиш-
ней на том празднике жизни. По слухам, в этот 
день она взяла отгул. Да и с кем отмечать? С 
коллегами-следователями, которые не смогли 
помочь спасти ребенка из-за страха перед на-
чальством? Или с руководством, для которого 
честь подразделения оказалась дороже всего 
на свете? Или опрокинуть рюмку со штатным 
психологом, после чего можно сразу ставить 
крест на дальнейшей карьере?

Тем временем с увольнением Елены ру-
ководство решило повременить. Сотрудникам 
подразделения дали указания: с прессой не 
общаться под угрозой увольнения.

Ирина БОБРОВА.

Все же случаются в жизни события, от ко-
торых теплеет на сердце! Несмотря на козни 
разных недоброжелателей, экономика страны 
восстанавливается. Растет численность на-
селения, как и продолжительность жизни. В 
основном, правда, узкого круга материально 
обеспеченных граждан, которые «страшно 
далеки от народа»! (И продолжают еще боль-
ше удаляться.) 

Видимо, в свете этих хороших новостей 
Минтруд РФ регулярно сокращает квоты для 
использования иностранной рабочей силы. 
Очевидно, в целях дальнейшей стабилизации 
и подъема экономики. На 2018 год предла-
гается урезать квоты еще на 20 процентов и 
утвердить цифру в 140 тысяч 423 человека. 
При этом еще недавно наша страна привле-
кала более 400 тысяч человек.

Конечно, приятно, что чиновники столь 
филигранно (вплоть до трех человек) подсчи-
тали потребности отечественной экономики 
в зарубежной рабочей силе. А то на разных 
уровнях часто слышно: мол, гости из Средней 
Азии и прочего ближнего зарубежья отнимают 
рабочие места у простых российских трудяг. 
Пора прекратить эту порочную практику. 

Однако весь этот радужный хор и сте-
нания омрачает мрачная действительность, 
которая не очень дружит с официозом. Про-
блема не только в экономике — наша страна 
медленно и неуклонно вымирает! И это вовсе 
не фантазия, клевета, оговор или поклеп 
на добропорядочный народ-богоносец, а 
суровая реальность. 

Давно известно, что главный ресурс и 
богатство страны — не нефть, не газ, не уголь, 
не алмазы, не золото, лес, руда или другие 
природные ископаемые, а люди, народ. С 
этим ресурсом последние четверть века у 
нас просто беда! В какой-то момент россияне 
вдруг потеряли интерес к воспроизводству. 
Опросы бездетных семейных пар показа-
ли, что главной причиной является нехватка 
денег. На втором месте — нежелание заво-
дить детей и тратить время на их воспита-
ние. То есть эгоизм или гедонизм — кому 
как нравится! Замыкают тройку проблемы 
со здоровьем. Исследования показывают, 
что в нашей стране, как и в остальном мире, 
растет количество бесплодных мужчин. Почти 
пятая часть молодых семейных пар не могут 
зачать из-за сильной половины. На фертиль-
ность оказывают негативное влияние вредные 
привычки, алкоголь, неправильное питание, 
отсутствие физических нагрузок... 

Если верить докладу Всемирной органи-
зации здравоохранения, российские мужчины 
еле доживают до 62 лет. В реальности и того 
меньше. Как ни печально, это самый низкий 
уровень не только среди стран Европы, но и 
Средней Азии. Для сравнения — японцы живут 
в среднем 84 года, израильтяне — 80,1 года, 
испанцы — 78,8 года, британцы — 78,4. 

Мало того, наша страна вошла в десятку 
стран мира с самым низким соотношением 
числа людей трудоспособного возраста и 
пенсионеров. Содержать одного пенсионера 
сегодня приходится 2,4 занятым. В США эта 
цифра равняется 4,4, а в Китае 3,5.

За шесть месяцев текущего года есте-
ственная убыль населения (разница между 
родившимися и ушедшими в мир иной) со-
ставила в России 119 тысяч человек. С 2014 
по 2016 год был небольшой всплеск рож-
даемости, благодаря которому наметился 
естественный прирост — по 30 тысяч душ 
ежегодно. То есть если бы данная тенденция 
сохранилась, то за десять лет мы имели бы 
увеличение на 300 тысяч человек. 

Не так много, если сравнивать с темпами 
размножения в других странах. В той же Ин-
дии или Китае, площадь которых почти вдвое 
меньше нашей, — 2,7 миллиарда жителей. В 
Индонезии — 255 млн, в Филиппинах — 100, а 
во Вьетнаме более 90 миллионов человек. А 
ведь территории трех последних стран почти 
в десять раз меньше России. Очевидно, что 
если ничего не изменится, в будущем у нас 
могут возникнуть проблемы не только с за-
щитой собственных границ, но с банальной 
нехваткой рабочих рук для управления и об-
служивания огромной страны.

По мнению ученых, российской экономи-
ке, если ставить задачу ее развития, просто 
невозможно отказаться от труда мигрантов. 
Особенно в сферах, куда российская моло-
дежь не очень рвется, — ЖКХ, строительстве, 
сельском хозяйстве, ремонтно-строительных 
работах, на промпредприятиях, в качестве 
операторов, слесарей-сборщиков. То есть 
мигранты заполняют те ниши, где есть нехват-
ка рабочих рук. Поэтому не совсем понятна 
позиция Минтруда на постепенное снижение 
квот для иностранцев. Возможно, решаются 
какие-то сиюминутные тактические задачи, 
но стратегически страна проигрывает, от-
казывая во въезде трудоспособным людям 
фертильного возраста, которые не только 
поддерживают отечественную экономи-
ку, но и оказывают серьезное влияние на 

демографическую ситуацию.
Есть в статистической таблице динамики 

численности населения графа, которая назы-
вается «общий прирост». Так вот, эта цифра 
почти в десять раз выше естественного пока-
зателя и достигается исключительно за счет… 
мигрантов. То есть каждый год население 
РФ почти на 300 тысяч душ увеличивается 
за счет бывших граждан СНГ. И нужно ли 
от них отказываться, опасаясь того, что со 
временем изменится национальная карта 
страны, — большой вопрос! 

Сегодня в мире мало государственных 
образований с моноэтническим составом, и 
еще меньше среди них, кто входит в список 
успешных и высокоразвитых. Напротив, прак-
тически все гиперэкономики развитых стран, 
входящих в «Большую семерку», создаются 
сегодня полиэтническим населением. И по 
этому поводу там не сильно парятся. 

Более того, во многих странах чуть ли не 
демонстративно подчеркивают тот факт, что 
рады легальным мигрантам, вносящим свой 
вклад в их экономику. В Австрии, к примеру, 
утвержден официальный праздник — День 
мигранта. Автор этих строк был свидетелем, 
как глава государства чуть ли не целый день 
провел в праздничных событиях вместе с 
выходцами из разных стран — новыми граж-
данами Австрии, что придавало мероприятию 
особое звучание. Король Бельгии Филипп в 
один из дней месяца Рамадан пришел в гости 
в мусульманскую семью на церемонию ифтар 
и вместе с главой семейства и восемью его 
сыновьями совершил трапезу после захода 
солнца. Это стало знаковым событием для 
всего мусульманского населения страны. 

Несмотря на многие проблемы, во Фран-
ции тоже существует ряд мер, способствую-
щих интеграции выходцев стран Магриба на 
новой родине. Даже в Италии, традиционно 
выступающей против чрезмерной мигра-
ционной политики ЕС, на крыше парламен-
та высится огромный плакат «Здравствуй, 
мигрант!». 

Словом, никто не кричит здесь: «Рим — 
для римлян», «Австрия — для немцев», «Китай 
— для ханьцев» или «Хватит кормить Техас». 
Никто не крутит по ТВ ролики со слоганом 
«Очистим улицы от мусора», иллюстрируя 
видеоряд с темнокожими согражданами! 
Там подобное невозможно представить, а у 
нас — вполне! 

Таким образом, массы получают сигнал, 
некий месседж, что приезжие в Россию, осо-
бенно мигранты, не очень желанные гости, 
не наши, чужие, лишние. Поэтому и отноше-
ние к ним, мягко говоря, специфическое. Не 
только со стороны работников МВД и ФМС, 
но и работодателей, которые нередко кидают 
мигрантов с оплатой. К примеру, отработали 
приезжие какой-то срок, сдали объект, а сле-
дом как по команде появляется «зондерко-
манда» и начинает кошмарить бедолаг, чтобы 
у них не было соблазна кому-то жаловаться. 
Это не единичные случаи, а давно исполь-
зуемая практика «сокращения расходов» не-
добросовестных российских бизнесменов. 
А добросовестных, как известно, среди них 
не так много.

Проблемы у мигрантов начинаются, как 
только они пересекли границы РФ. Тут же 
приезжие сталкиваются с агрессивным от-
ношением на всех уровнях. Если случилось 
ЧП с их участием, подобный факт получает 
широкий общественный резонанс в СМИ. Так 
создается миф, что все беды от наших гостей! 
Без них жилось бы гораздо спокойнее и ве-
селее. Хотя известно, что азиаты и кавказцы, 
даже вместе взятые, не дают и десятой доли 
статистики преступлений в РФ!

Не так давно была громкая история, когда 
сотрудники ЧОП жестоко избили гражданина 
Таджикистана Навруза Каримова, который 
якобы не заплатил 400 рублей дневной таксы. 
Парень зарабатывал, перевозя грузы на теле-
жке в одном из торговых центров. По словам 
родственников, его случайно нашли таксисты 
на свалке без признаков жизни. Молодой че-
ловек был завернут в белую материю, будто 
для захоронения по мусульманскому обычаю. 
Говорят, охранники хотели таким образом 
снять с себя ответственность, свалив все на 
сородичей. Но Каримов пришел в сознание 
и рассказал, кто его избил. Представители 
таджикской общественности уверяют, что 
за последние три года были убиты или ис-
калечены 17 их соотечественников. Однако 
расследования, в которых пострадали ми-
гранты, идут ни шатко ни валко. 

Судя по всему, история с Каримовым тоже 
не будет иметь продолжение. Как признался 
журналистам президент Федерации мигрантов 
России Вадим Коженов, «у мигранта, считаю-
щегося пострадавшим, травм не обнаружено, 
факт избиения не подтвердился». Следова-
тельно, некого винить и практически не за что 
наказывать!
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Итак, ноябрь. Для москвичей — 
настоящая проверка на прочность. 
День, когда на небе появляется 
солнце, следует сразу считать на-

циональным праздником и давать внеочередной 

выходной. И это ни разу не шутка: недостаток 
ультрафиолетового излучения (составляющей 
солнечного света) отправляет организм в нокаут. 
Во-первых, нарушается или вовсе прекращается 
образование витамина D. Многие сразу это 

чувствуют: шелушится и зудит кожа, в зубах 
могут появляться дырки. Цепляются всякие 
болячки, ухудшается обмен веществ (поэтому 
легко набирается пара лишних кило, хотя пи-
рожные тоже не надо списывать со счетов), 
ухудшается работоспособность. 

Еще одна важная штука, которой мы ли-
шаемся в нужных дозах осенью, — это гормон 
серотонин, который вырабатывается только 
днем под воздействием солнечного света. Он 
отвечает за регуляцию сна и бодрость духа: 
вполне физиологическая причина наших осен-
них депрессий. 

Если спать,  
то с любимыми
— Обычные в таких случаях советы от пси-

хологов — больше гулять, есть продукты с ви-
тамином D (например, лосось или другую рыбу 
жирных сортов), есть шоколад, яблоки и активно 
заниматься спортом, — говорит психолог Ирина 
Викторова. — Физические нагрузки повышают 
концентрацию серотонина в несколько раз. 

Для неспортивных романтиков — другой 
совет: настроение во время осенней свето-
вой депрессии улучшает и регулярная половая 
жизнь. «В какой-то степени секс помогает бо-
роться с сокращением светового дня и насту-
плением холодов, — рассказал «МК» Евгений 
Кульгавчук, сексолог с более чем 20-летней 
врачебной практикой. — Правда, найти в себе 
силы на любовь в этот сезон сложнее обычного: 
именно в этот период, по моим наблюдениям, 
пациенты чаще обращаются с жалобами на 

снижение сексуального влечения».
А можно обойтись и без этого: достаточно 

положить к себе на колени и гладить теплого 
кота. Ну, или собаку. К такому способу при-
бегают многие москвичи: как рассказали «МК» 
координаторы сетевого сообщества «Кураторы 
бездомных животных», поздней осенью и зимой 
возрастает число животных, которые находят 
себе новый дом после того, как в одночасье 
оказались на улице. И понятно: с одной стороны, 
доброе дело, а с другой — и вам, и зверю сразу 
становится теплее.

Восход солнца вручную
Решения проблемы фотодепрессии пред-

лагают не только психологи, но и инженеры. 
Так, например, хит продаж нынешней осени — 
световые будильники. Их розничные продажи, 
как рассказала «МК» Валерия Андреева, пред-
ставитель крупной столичной сети магазинов 
электроники, выросли за осень в два раза! 

— Эти светодиодные устройства, — гово-
рит Андреева, — имитируют рассвет и закат, 
постепенно меняя цвет от нежно-розового до 
ярко-желто-белого и обратно. Они предназна-
чены для людей, которым тяжело просыпаться 
рано утром, особенно в период сокращенного 
светового дня. Очень часто покупают такие 
устройства для школьников.

Но, допустим, ты поднялся с кровати. Но 
ведь подняться — только полдела: уходить до-
мой в темноте и возвращаться в темноте — тоже 
испытание. В некоторых странах подошли к 
вопросу глобально, с футуристическим разма-
хом. Например, в Лондоне, канадском Калгари, 

Мельбурне и даже в Днепропетровске на небе 
зажигали искусственное солнце. Правда, не на 
всю зиму, а скорее в рамках различных акций. В 
Калгари солнце, подвешенное в центре города 
зимой 2014 года, реагировало на движение — 
зажигалось, когда на улице появлялись авто-
мобилисты и пешеходы. Сообщалось, что оно 
продляет солнечный день и согревает в темные 
ночи. Сколько энергии тратит такая система 
и может ли реально светить всю зиму — не-
известно, зато смотрится такая конструкция 
сказочно красиво. 

В Пекине сделали проще — поставили в 
центре города огромный медиаэкран, который 
просто транслирует изображение сияющего 
солнца и синего неба. Самое интересное ре-
шение, пожалуй, воплотили в небольшой нор-
вежской деревушке Рьюкан. Так уж не повезло, 
но расположенные рядом горы перекрывают 
солнечные лучи шесть месяцев в году. История 
умалчивает, почему 3,5 тысячи местных жите-
лей не сбежали оттуда куда подальше. Чтобы 
облегчить их жизнь, в 2013 году архитекторы 
построили три гигантских зеркала. Они следят 
за движением солнечных лучей и отражают 
их прямо на город. Точнее, только на главную 
площадь, но жители и тому рады. 

Скромно, но эффективно
В Москве искусственное солнце в скором 

времени вряд ли появится, урбанисты пред-
лагают пока более скромные решения. 

— Нужно, чтобы город был активным, — 
говорит вице-президент Союза московских 
архитекторов Илья Заливухин, — нужно много 

активных улиц, много кафе и ресторанов, как 
центр Берлина и центр Парижа. Мой рецепт — 
большая концентрация жизни на улицах города. 
Нужно способствовать развитию первых этажей, 
кафе и магазинчиков, чтобы центр был актив-
ным. У нас на Садовом кольце, например, очень 
мало людей гуляет вечером. И когда ты идешь 
по улице и вдоль нее много магазинов, много 
света, цвета и информации, то в такую плохую 
погоду это может заменить солнце.

Иллюминация — когда она не чрезмерна — 
тоже создает ощущение праздника и облегчает 
сезонную депрессию, добавляет москвовед, 
сотрудник Музея современной истории России 
Денис Ромодин. «Хорошо работает теплый свет 
новых московских фонарей, он создает на ре-
конструированных улицах уютную обстановку, 
несмотря на окружающую темноту, — отмечает 
Ромодин. — Разница между наличием и отсут-
ствием светового оформления видна в городах 
Финляндии, когда после сезона Рождества там 
отключают иллюминацию. И в январе в этих горо-
дах — например, в Тампере — значительно тем-
нее и мрачнее, чем в предпраздничный сезон. У 
нас иллюминацию стараются держать подольше, 
и в нашем климате это скорее плюс».

Еще один простой способ повысить осве-
щенность и «контрастность» осенне-зимнего 
города — малярные работы. Не зря московские 
новостройки все чаще красят пестрыми сочета-
ниями ярких цветов. А еще раньше это начали 
делать на Севере — например, в Мурманске. 
Так что если видите цветные дома, знайте: ар-
хитекторы не играют в Пикассо, а борются с 
нашей депрессией!

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.

Ижевский взрыватель пять лет 
кряду глушил газом голоса 
соседей
Подозреваемый в умышленном взры-
ве жилого дома в Ижевске рассказал 
следователям, что его вынудили к этому 
голоса соседей. На основе откровений 
взрывателя психиатр-криминалист 
сделал первые предварительные вы-
воды относительно его психического 
состояния. 

Напомним, 9 ноября около 16.30 в доме 
№261 по улице Удмуртской произошел взрыв 
бытового газа, в результате которого обрушился 
5-й подъезд дома, погибли семь человек, в том 
числе два ребенка. В ходе расследования под 
подозрение попал 27-летний Александр Копытов, 
жилец квартиры, ставшей эпицентром взрыва. 
Он задержан, а по результатам его допроса воз-
буждено уголовное дело по статье «Убийство 
двух и более лиц, совершенное общеопасным 
способом». В ходе беседы с подозреваемым у 
следователей возникли сомнения в его психи-
ческом здоровье, Копытову назначено судебно-
психиатрическое освидетельствование. Нам 
удалось показать выдержки из допроса подо-
зреваемого психиатру-криминалисту Михаилу 
Виноградову и получить его комментарии. 

Александр Копытов: «Утром до 7 часов 
я под предлогом на работу ушел из дома. При-
мерно в 8 часов утра, когда мама ушла, я вер-
нулся домой. Был один, двери и окна закрыты. В 
квартире была открыта только форточка, которую 
я закрыл. После этого собрал в три картонные 
коробки компьютерный системный блок, плоский 
монитор «Самсунг», плоский телевизор черного 
цвета. В сине-серую сумку спортивную с надпи-
сью «Punks not dead» я сложил одежду и еду. С 

данными вещами я уже 5 лет планировал уехать 
в огород (указывает точный адрес дачи Копыто-
вых). Причина — жильцы подъезда, чьи голоса я 
слышал постоянно, они говорили мне переехать 
из дома либо покончить жизнь самоубийством. Я 
не смогу жить здесь, так как они распространят 
сведения, позорящие меня. Когда я выходил на 
улицу, то слышал, как за моей спиной шепчутся 
люди, обсуждают и оскорбляют меня. В тот день я 
слышал такие же голоса, поэтому находившимся 
в квартире рожковым гаечным ключом открутил 
гайку крепления оранжевого полимерного шлан-
га, который соединял газовую плиту и газовую 
трубу. Так как, услышав шипение идущего газа, я 
переставал слышать голоса. Я вышел на балкон, 
покурил там, посидел минут 20, но голоса не 
смолкали, продолжали меня оскорблять. Тогда 
я вернулся в квартиру и со своего сотового вы-
звал себе такси. После этого я взял вещи — три 
картонные коробки и две сумки, — вышел на 
улицу, где, покурив, сел в такси белого цвета 
и уехал на дачу. Квартиру закрыл на ключ, газ 
оставил поступать в квартиру через открытую 
трубу. Я уже открывал газ в 2013 и 2016 годах, 
чтобы голоса замолчали, а соседи отдали мне 
аппаратуру, которой круглосуточно меня изводят, 
но тогда из квартиры не уходил и потом вновь 
прикручивал шланг гайкой к газовой трубе. А в 
этот раз не остался в квартире, чтобы дать понять 
голосам, что я уехал, как они и хотели».

Михаил Виноградов: — Однозначно на 
расстоянии утверждать нельзя, но в речи подо-
зреваемого имеется ряд признаков параноидной 
шизофрении. Скорее всего, это заболевание с 
вялым течением, которое развивается давно, 
раз уже 5 лет больной слышит голоса. Первый 
признак этого диагноза — подробное, скрупу-
лезное перечисление мелочей, не сопоставимых 
с масштабом случившегося. Какой марки мо-
нитор, цвет сумки, телевизора, такси и шланга, 
надпись на сумке... Вялотекущая шизофрения в 

числе прочего коварна своим незаметным для 
окружающих развитием, она имеет свойство 
постепенно накапливаться вплоть до рокового 
взрыва. А близкие считают, что у человека просто 
дурной характер, что он всего лишь раздражи-
тельный, конфликтный и обидчивый, пока он не 
решает убить себя или окружающих. Внезапный 
всплеск болезни со стороны распознать про-
ще, ему сопутствует масса внешних признаков: 
у больного меняются тембр голоса, походка, 
мимика и жестикуляция. 

Александр Копытов: «Я окончил 9 классов 
школы, училище по специальности «слесарь 
механосборочных работ» и один курс очного 
отделения факультета педагогики, психологии 
и социальных технологий Удмуртского госуни-
верситета. Оттуда в 2011 году был отчислен в 
связи с академической неуспеваемостью, по-
сле отчисления нигде не работал, занимался 
своими делами. Я играю онлайн в Интернете под 
ником Ghost (привидение. — Авт.). Мне нравится 
играть». 

Михаил Виноградов: — Некоторые оши-
бочно полагают, что компьютерные стрелялки 
провоцируют игроков на агрессию, но здесь 
зависимость обратная… Потребность человека 

играть — это необходимость сбросить в Интернет 
часть накопившейся агрессии. Конечно, лучше 
сбрасывать ее в виртуал, чем в реал, однако 
погруженность человека в онлайн-игры должна 
вызвать беспокойство его окружения. 

— Копытов освобожден от военной 
службы по диагнозу «бронхиальная астма». 
Значит, он проходил военную комиссию, 
которая астму обнаружила, а вялотекущее 
психическое заболевание нет? 

Михаил Виноградов: — Психические забо-
левания нередко маскируются под другие, у них 
есть ряд излюбленных масок: патология легких, 
желудка и кишечника, у женщин нарушение мен-
струального цикла. Распознать психосоматиче-
ское происхождение болезни можно по тому, что у 
него нет никаких физиологических предпосылок, 
анализы и обследование ничего не выявляют, 
но при этом она имеет хроническое течение. 
Бронхиальная астма — одна из любимых масок 
шизофрении. В психиатрии очень осторожно 
относятся к этому диагнозу и судят по характеру 
приступа. Приступ психосоматической астмы — 
предвестника шизофрении по ряду признаков 
отличается от проявлений астмы истинной. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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Саид БИЦОЕВ, журналист

НАДОЕЛА ТЕМНОТА — ЗАВЕДИ КОТА!

ЖИЗНЬ РЕБЕНКА  
ЗА ЧЕСТЬ МУНДИРА

«УСЛЫШАВ ШИПЕНИЕ ИДУЩЕГО ГАЗА, 
Я ПЕРЕСТАВАЛ СЛЫШАТЬ ГОЛОСА...»
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Александр Копытов задержан 
по подозрению в умышленном 
взрыве дома в Ижевске.

Потерявшая сына женщина-
следователь работу ставила 
превыше всего.

Эту семью все считали счастливой.

ТРАГЕДИЯ



— Близится конец 
года, а это традици-
онно время, когда 
валютные рынки на-
чинает штормить. На-
пример, три года на-
зад, в декабре, рубль 
достиг отметки 80 за 
доллар, а курс евро и 
вовсе перевалил 

за 100. Но тогда начинался кризис, а 
сегодня экономика вроде бы вос-
станавливается, хотя многие ана-
литики предсказывают скорый и 
неизбежный обвал нацвалюты. А 
чего ожидаете от рубля вы? 

— Перед тем как делать про-
гнозы, нужно рассмотреть текущую 
ситуацию в целом. В начале осени 
в России наблюдался некоторый 
дефицит долларовой ликвидности, 
при этом в банковской системе был 
серьезный переизбыток рублей — око-
ло 1 триллиона, который продолжает 
увеличиваться и может достичь, по прогно-
зам, 2 трлн рублей. При такой комбинации двух 
факторов — нехватки долларов и избытка рублей 
— рубль, по идее, должен падать, а он укрепля-
ется. Валютные спекуляции в любой стране, в 
том числе в России, происходят за счет крупного 
участника: населения или правительства, как это 
было в 1990-х годах. Но если все спекулянты хотят, 
например, играть на понижение рубля, то ничего 
не выйдет; им, чтобы получить выигрыш, нужен 
тот, кто занял бы противоположную позицию. Этой 
стороной мог бы быть Центральный банк, но по-
скольку он отпустил рубль в свободное плавание 
и не занимается интервенциями на валютном 
рынке, то никак не влияет на курс рубля. Он может 
лишь предоставлять валютную ликвидность тем, 
кому ее не хватает, через валютное РЕПО (сделка 
купли ценной бумаги с обязательством обратной 
продажи через определенный срок по заранее 
определенной в соглашении цене. — «МК»). А 
банкам с избытком рублей — предлагать вкла-
дывать их в ценные бумаги Банка России или 
класть на депозиты, тем самым ограждая рубль 
от потрясений. При продолжении такой политики 
заметных тенденций к изменению «деревянного» 
в обозримой перспективе не будет.

— В кредитно-денежной политике ЦБ 
тоже, судя по всему, в ближайшее время 
изменений не предвидится. На последнем 
заседании руководство регулятора приняло 

решение понизить 
ключевую ставку на 

0,25%, как и в про-
шлый раз. Значит ли 

это, что закрепилась 
тенденция к понижению 

ставки, и каких шагов стоит 
ждать от Центробанка на последнем 

в этом году заседании, которое состоится в 
декабре?

— В Центробанке как будто следуют заве-
там Ленина, который говорил: вчера было рано, 
завтра будет поздно. Так и со ставкой: 0,5% — 
много, 0% — мало, значит, будет 0,25%, видимо, 
размышляют в ЦБ. А если серьезно, то ставка, 
безусловно, будет снижаться. С уверенностью 
можно сказать, что снижаться она будет мед-
ленно, но вот предсказать, до какого уровня, — 
сложно. На самом деле ставка в 6–6,5% вполне 
комфортна для регулятора, и, если бы он снизил 
ее до этого уровня на прошлом заседании или 
на следующем, ничего страшного не произошло 
бы. Но ЦБ тогда бы исчерпал свою возможность 
на нескольких предстоящих заседаниях симво-
лическими шагами снижать ставку, каждый раз 
подтверждая, что риски возвращения инфляции 
остаются. Предсказуемость политики, похоже, 
является главным приоритетом ЦБ. Не думаю, что 
в 2018 году что-то кардинально поменяется.

— То есть Центробанк оставляет себе 
пространство для маневра?

— Да, верно. На поверхности мы видим по-
литику медленного снижения ключевой став-
ки, но по сути это удержание высокой реальной 
процентной ставки. В экономике есть правило 

Тейлора, оно определяет соответствие номи-
нальной процентной ставки изменению ряда эко-
номических показателей, в том числе инфляции. 
При инфляции в 2,7% ключевая ставка должна 
составлять 4,5–5%, то есть гораздо меньше, чем 
текущие 8,25%. На политику ЦБ можно смотреть 
под разным углом, и может оказаться, что при 
всех последних снижениях регулятор все еще 
держит ставку на высоком уровне. 

— На чем, по вашему мнению, должен 
сосредоточить свои действия Центробанк 
РФ и долго ли рубль будет оставаться в сво-
бодном плавании?

— В последних заявлениях ЦБ и Минфина 
появился новый мотив, и звучит он как «цель по 
реальному эффективному курсу». Принято счи-
тать, что кризисы в России происходили из-за 
падения цен на нефть. Но цены на нефть — это 
повод, а причина — избыточное укрепление рубля 
в реальном выражении или вот этого пресловуто-
го реального эффективного курса. Например, в 
1995–1998 годах, когда ввели валютный коридор, 
курс при огромной инфляции был зафиксирован 
на уровне 6 рублей. Нечто подобное складывалось 
и в 2008-м, и в 2014 годах. Реальный эффективный 
курс рубля существенно вырастал, а вместе с этим 
падала эффективность нашей внешней торговли. 
Поскольку циклы кризисов тесно связаны с ци-
клами укрепления реального эффективного курса 
рубля, то обеспечение стабильности этого курса 
и есть стратегия, позволяющая избежать повто-
рения кризиса. Упрощенно такую политику можно 
описать как синхронизацию показателей курса 
рубля и инфляции. Создание модели антикризис-
ного управления экономикой — интеллектуально 

правильная задача, но эта модель не стимули-
рующая, она просто сохраняет статус-кво и не 
несет в себе амбиций на высокие темпы роста, 
зато исключает риск попасть в кризис. 

Другой вопрос — сможем ли мы достичь 
стабильности эффективного реального курса? 
С инфляцией все просто: ЦБ «зажимает» деньги, 
держит высокую ставку, и государство не дает 
монополиям повышать тарифы: в таких условиях 
инфляция будет низкой. Такая политика работает, 
когда вы боретесь с проинфляционной экономи-
кой, но, когда вы приблизили инфляцию к адек-
ватному уровню, она исчерпывает себя. Ставка 
в 8,25% постоянно будет провоцировать приток 
капитала, а он будет постоянно давить на рубль 
в сторону его укрепления. Получается, что по-
литика инфляционного таргетирования и стрем-
ление стабилизировать реальный эффективный 
курс находятся если не в противоречии, то под 
большим вопросом о возможности совместного 
существования. Инфляционное таргетирование, 
сдержанная бюджетная политика хороши, но 
до определенных пределов, из них не получить 
высокие темпы роста. Стоит «переборщить» с 
понижением инфляции — и появится риск деф-
ляции, о котором уже говорят.

— Российскому населению, получающе-
му доходы и делающему покупки в рублях, 
выгодны низкая инфляция и крепкая нацва-
люта. С другой стороны, правительству для 
того, чтобы снизить бюджетный дефицит, 
выгоден слабый рубль. Не могут ли власти 
предпринять какие-то искусственные шаги, 
чтобы ослабить рубль к доллару и евро и сы-
грать тем самым против своего населения в 
целях экономического роста или финансовых 
интересов государства? 

— У меня не складывается впечатление, 
что государство предпринимает действия для 
достижения высоких темпов роста. Оно занято 
обеспечением стабильности курса, предсказуе-
мости экономики, бездефицитным бюджетом, на-
полнением резервов и банковской системы день-
гами, улучшением состояния Вооруженных сил 
и многим другим. Бюджет, денежная-кредитная 
и валютная политика являются инструментами 
достижения цели, и сейчас цель — не экономиче-
ский рост, а стабилизация. Сегодняшняя комби-
нация высокой реальной ставки, снижающегося 
дефицита бюджета, структуры экономики, когда 
две трети в ней — государственные компании, 
не несет в себе объективных предпосылок для 
роста ВВП. Тут возникает вопрос: что же является 
основой для экономического роста? Это либо 
правильное планирование на уровне государ-
ственных программ, Госплана, например, или же 
рыночная конкуренция при наличии большого ко-
личества экономических агентов. Мы же застряли 
где-то между первым и вторым вариантами. Мы 
не отказываемся от рыночной модели, даже в 
Советском Союзе была кооперация, колхозные 
рынки и НЭП, который дал толчок экономике в 
виде свободной рыночной конкуренции. С другой 
стороны, мы увеличиваем участие государства 
в банковской сфере и реальном секторе и игно-
рируем рыночные механизмы, которые нужны, 
чтобы создать условия для роста. Приведу такую 
метафору для понимания: хороший футбольный 
турнир невозможен без современных стадионов, 
хорошего мяча, качественного газона и высоко-
классных игроков, чьи команды соревнуются 
между собой, показывая красивый футбол со 
спортивной интригой. Но когда у вас есть стадион, 
газон и мяч, но команды и игроков вы набираете 
по принципу: эти из железнодорожной отрасли, 
а эти из сельскохозяйственной, то хорошего 
футбола не получится, а люди придут поиграть 
для своего удовольствия без особого интереса 
конкурировать друг с другом. Так же и у госкор-
пораций нет рыночной цели, они не нацелены 
на прибыль. Их главные задачи — выполнить 
указания сверху и сохранить свое место. И только 
создав рыночные условия для функционирования 

экономики, мы получим игроков, которые за счет 
конкуренции друг с другом давали бы высокие 
темпы роста. 

— Как коррелируются между собой эко-
номический рост и благосостояние населе-
ния, зависит ли одно от другого?

— Все мы примерно представляем, что та-
кое ВВП: туда включаются результат экспортно-
импортной деятельности, расходы населения 
и расходы государства, частные инвестиции. 
Например, в США две трети или даже больше 
прироста ВВП дают расходы населения. В России 
же около половины прироста ВВП дает чистый экс-
порт. Раньше на российскую модель была похожа 
китайская, но несколько лет назад Китай сменил 
модель экономического роста от ориентации на 
экспорт на рост внутреннего потребления. То есть 
вопрос не только в том, на сколько нужно расти, 
но и за счет чего нужно расти. Устойчивый рост 
обеспечивается улучшением благосостояния на-
селения, при этом решаются социальные задачи 
по мере роста экономики. А в экономике, которая 
ориентирована на экспорт, может расти ВВП, но 
население от этого может и не выигрывать.

— Не так давно Минфин опубликовал 
долгосрочный прогноз, в котором говорится, 
что цены на нефть будут падать каждый год на 
1–2 доллара за баррель. Для России, которая 
живет на нефтедоллары, такая перспектива 
чревата большими проблемами. Вместе с 
тем сегодня часто слышатся утверждения, 
что от нефтяных цен наша страна зависит 
меньше, чем раньше. Так ли это? Чем мы 
будем пополнять бюджет в ближайшие 5–10 
лет и позже?

— Изменением прогнозной цены на нефть в 
бюджете структуру экономики изменить нельзя. 
В бюджет попадает не цена на нефть в долларах, 
а цена на нефть, выраженная в рублях, но между 
первым и вторым стоит еще один элемент — курс 
рубля, а он в долгосрочном прогнозе заложен за-
ведомо низким. Зачем нам закладывать в прогноз 
дешевую нефть и слабый рубль? Ответ прост: для 
получения прибыли. Прогнозная долларовая цена 
используется для расчета налогов на экспортную 
отрасль, и чем ниже ее поставят, тем больше до-
ходов с отрасли в долларовом выражении будет 
получено. Плюс налицо другие выгоды, в том 
числе политические: при заложенном в прогнозе 
низком курсе рубля власти могут ставить себе в 
заслугу то, что нацвалюта оказалась сильнее.

— Не так давно прошел слух, что Мин-
фин РФ запросил чрезвычайных полномо-
чий для интервенций на валютном рынке, в 
частности выдачи разрешений на покупку 
валюты. Подобные меры использовались в 
1990-е годы, когда в стране был серьезный 
дефицит валюты. К чему финансовые власти 
готовятся сейчас?

— Дело в том, что в российском законода-
тельстве отсутствует работающая норма, регла-
ментирующая репатриацию капитала в страну 
— простыми словами, возвращение активов, 
размещенных за рубежом. Поэтому Минфин под 
предлогом либерализации предлагает ввести 
другую норму, которая наделит Центробанк пра-
вом оперативного введения ограничений, преду-
смотренных законом о валютном регулировании. 
Ранее уже предлагались подобные меры, но по 
полномочиям, направленным на сдерживание 
притока капитала, чтобы избежать, как следствие, 
его оттока. Сейчас мотивацию Минфина я не могу 
точно определить, но, возможно, там опасаются 
бегства капитала при дальнейшем понижении 
ставки ЦБ или вследствие введения новых санк-
ций. В условиях плавающего курса, когда нет 
возможности для интервенций ЦБ, разумное 
валютное регулирование может оказаться по-
лезным инструментом для борьбы с различными 
шоками. Проблема лишь в том, что избыточное 
валютное регулирование может оказаться даже 
хуже, чем его отсутствие.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Сверху виднее
Поиском различных очагов природных ката-

клизмов, вроде извержения вулкана, пожаров в 
тайге и на высохших торфяниках или обширного 
паводка, с помощью космических фотоснимков за-
нимается управление космического мониторинга 
Национального центра управления в кризисных 
ситуациях МЧС России. Система космического 
мониторинга позволяет осуществлять оператив-
ный контроль практически всей территории Рос-
сийской Федерации и приграничных территорий 
сопредельных государств.

Например, в пожароопасный период снимки 
земной поверхности обновляются до четырех раз 
в сутки. Прием данных с космических аппаратов 
осуществляют пять специальных центров связи, 
расположенные в Мурманске, Москве, Вологде, 
Красноярске и Владивостоке. В случае обнаруже-
ния на снимках очагов лесных пожаров, которые 
сами спасатели называют термоточками, то ин-
формация о них передается в конкретный регион 
нашей страны в самое короткое время, рассказал 
нам заместитель начальника отдела развития и 
взаимодействия управления космического мо-
ниторинга НЦУКС МЧС России майор внутренней 
службы Сергей Леденцов. «После пролета спут-
ника информация о пожаре поступает конечному 
адресату через час. После того как сигнал получен 
на станции, оперативный дежурный либо там, либо 
непосредственно в НЦУКСе дешифрует снимок 
(находит на изображении очаги пожаров), сводит 
их в таблицу и сообщает в Главные управления МЧС 
России на территориях. Оттуда информация пере-
дается в единые дежурные диспетчерские службы, 
которые находятся в каждом районе, а те доводят 
информацию о пожарах главам муниципалитетов, 
в пожарные гарнизоны, собственникам террито-
рий или в лесничества, чтобы своевременно были 
приняты все необходимые меры». В то же время, 
добавил майор Леденцов, «каждая термическая 
точка у нас стоит на контроле — есть информация, 
кто конкретно осуществляет проверку, кто вы-
езжает по этим координатам на место и что там 
происходит в дальнейшем».

Только с начала этого года, говорят сотруд-
ники НЦУКС, системой космического мониторинга 
было принято более восьми с половиной тысяч 
космических снимков. Благодаря этому удалось 
выявить свыше 89 тысяч термических аномалий, 
представлявших реальную угрозу 14 тысячам 
населенных пунктов.

Космическая эскадра
Снимки российской территории управле-

ние мониторинга получает с 6 российских и 8 
иностранных орбитальных спутников. Из наших 
спутников задействуются такие космические ап-
параты, как «Метеор-М», «Канопус-В», «Ресурс-П», 
а также «Канопус-В-ИК». Каждый из них имеет 
свои характеристики.

Так «Метеор-М» предназначен для полу-
чения глобальных и локальных изображений 
поверхности Земли, облачности над ней, а так-
же ледового и снежного покровов. «Ресурс-П» 
имеет возможность объектовой и маршрутной 
съемок. С помощью специального прибора, 
установленного на его борту, можно получать 
детальные снимки земной поверхности с раз-
решением 70 см в черно-белом изображении. 
За один пролет «Ресурс-П» может снять полосу 
земной поверхности шириной 38 километров, 
что является рекордом среди космических ап-
паратов его класса.

«Канопус-В» служит для картографирования, 
мониторинга чрезвычайных ситуаций, например, 
пожаров, а также для оперативного наблюдения 
за конкретным районом на Земле. Его собрат 
«Канопус-В-ИК» имеет то же предназначение, 
но при этом он снабжен инфракрасной камерой, 
благодаря которой можно с околоземной орбиты 
обнаружить на земной поверхности очаг пожара 
диаметром всего пять метров. Получение инфор-
мации с российских спутников МЧС осуществляет 
в рамках договора с «Роскосмосом», которому 
они принадлежат. 

«Существует международная хартия по кос-
мосу и крупным катастрофам, в соответствии с 
которой в случае крупных катастроф на террито-
рии того или иного государства предоставляются 
необходимые космические снимки, причем на 

безвозмездной основе», — пояснил собесед-
ник. Такие снимки, например, предоставлялись 
российской стороне после катастрофы пасса-
жирского самолета над Синаем, при подтопле-
ниях на Дальнем Востоке и во время пожаров в 
районе Байкала.

Международное 
сотрудничество 
Развивая систему космического монито-

ринга, МЧС России в рамках существующих до-
говоренностей взаимодействует уже со многи-
ми странами. Так, например, ежедневно в МВД 
Республики Казахстан и Российско-Сербский 
гуманитарный центр передается информация о 
выявленных рисках возникновения чрезвычайных 
ситуаций, связанных, например, с природными 
пожарами или подтоплением территорий.  

Помимо этого на базе Национального центра 
управления в кризисных ситуациях МЧС России 
открыт московский офис Спайдер-ООН, зани-
мающийся вопросами космического простран-
ства, применения космических технологий при 
предупреждении и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций. Ежегодно российские специалисты 
принимают участие в конференции Спайдер-ООН 
(г. Вена), обмениваясь опытом с иностранными 
коллегами.

Неоднократно НЦУКС совместно со спе-
циалистами Международной организации граж-
данской обороны (МОГО) проводил мониторинг 
обстановки в районах чрезвычайных ситуаций за 
рубежом с использованием данных из космоса. 
Так, например, получая на основе этого необхо-
димую информацию, авиационная группа МЧС 
России оказывала помощь в тушении лесных 
пожаров в Израиле. 

Перспективы  
и эксперименты
Совсем скоро на орбиту будут запущены еще 

несколько российских спутников. Так, в ноябре 
свое место на околоземной орбите займет оче-
редной спутник «Метеор», а на конец декабря 
планируется запуск двух «Канопусов». А в 2019 
году ожидается запуск российского спутника 
радиолокационной съемки земной поверхности. 
Этот аппарат станет большим подспорьем в рабо-
те спасателей. «Для работы оптических спутников 
есть одно непреодолимое препятствие — плотная 

облачность. А для радиолокационного спутника 
она никаких затруднений не представляет, он 
видит сквозь облака. Еще одно его серьезное 
преимущество — способность более четко раз-
глядеть на земле обломки упавшего самолета 
или вертолета. Металл отражает радиоволны 
гораздо лучше земной поверхности, поэтому 
на радиолокационных снимках место падения 
воздушного судна можно будет точно опреде-
лить по характерной засветке», пояснил Сергей 
Леденцов.

Кроме прочего, МЧС России и «Роскосмос» 
уже который год сотрудничают в рамках экспери-
мента «Сценарий», по которому российские члены 
экипажа МКС осуществляют съемку земной по-
верхности непосредственно с борта космической 
станции. Как рассказали нашей газете в НЦУКС, 
снимки, сделанные космонавтами, успешно ис-
пользуются для мониторинга лесопожарной об-
становки, движения ледостава на крупных реках, 
а также активности вулканов.

В случае необходимости специалисты 
управления космического мониторинга могут 
напрямую выйти на экипаж посредством элек-
тронной почты и попросить о фотосъемке необ-
ходимого района. Но вообще сотрудничество с 
ними начинается еще до старта на орбитальную 
станцию. Космонавты, отобранные в основной и 
дублирующий экипажи, приезжают в НЦУКС, где 
вместе со специалистами обсуждают предстоя-
щие задачи. Бывает и так, что сами сотрудники 
центра приезжают к космонавтам, чтобы обго-
ворить какие-то технические вопросы.

Как говорят специалисты, фотографии, 
сделанные космонавтами, иногда оказываются 
нужнее и лучше спутниковых снимков. Все-таки 
человек быстрее оценивает обстановку, которую 
он наблюдает через иллюминатор, выбирает 
оптимальные условия для фотосъемки. Он не 
станет фотографировать, если земля затянута 
облаками или погружена в ночную темень. Бы-
вало и так, что космонавты сами сообщали об 
очагах лесных пожаров, которые они выявили на 
территории России. Лучшим фотографом в со-
ставе экипажа МКС, добавил Леденцов, сегодня 
является 117-й космонавт Российской Федерации 
Сергей Рязанский. «От него приходит очень много 
полезной информации».

Кстати, в рамках федеральной космической 
программы до 2025 года планируется запустить 
спутник «Лидер-ЧС», заказанный МЧС России 
специально для мониторинга чрезвычайных 
ситуаций.

Виктор СИНИЦЫН.

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ РЕПЛИКА
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МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Укрепление российской 
нацвалюты вопреки 
объективным факторам 

уже стало феноменом, к 
которому экономика потихоньку 
адаптируется. Казалось бы, 
нужно радоваться сильному 
рублю, но власти, наоборот, 
стараются его ослабить. Но 
оказывается, что финансовые 
власти не способны регулировать 
курс, который отпущен 
Центробанком в свободное 
плавание. Куда в итоге 
приплывет «деревянный», 
куда заведет страну политика 
инфляционного таргетирования 
и почему экономика Россия 
растет, а население беднеет, 
разъяснил в интервью «МК» 
экс-зампред Банка России, 
завкафедрой фондовых рынков 
и финансового инжиниринга 
РАНХиГС, профессор Константин 
Корищенко.

Как 
сегодня МЧС 

России использует 
космический 

мониторинг для 
предотвращения 

бедствий и катастроф 
и борьбы с их 

последствиями

ОТ ПОЖАРНОЙ КАЛАНЧИ

ДО СПУТНИКОВ 
НА ОРБИТЕ

Территория нашей страны со-
ставляет 17 с лишним миллио-
нов квадратных километров. 

Чтобы на такой гигантской площади 
обнаружить лесной пожар, распо-
знать разлив реки или найти упавший 
самолет, МЧС России пользуется од-
ним из самых совершенных инстру-
ментов наблюдения — орбитальными 
спутниками. О том, как фотографии 
из космоса помогают российским 
спасателям предупреждать стихий-
ные бедствия и катастрофы, — в ма-
териале «МК».

Обработкой данных со спутников 
занимается управление 

космического мониторинга 
Национального центра управления в 

кризисных ситуациях МЧС России.

Система космического мониторинга позволяет осуществлять оперативный 
контроль практически всей территории Российской Федерации.

Так может выглядеть карта лесных пожаров.

Власти 
ограждают 

рубль от 
потрясений ценой 
экономического 

роста в стране

В ЦЕНТРОБАНКЕ СЛЕДУЮТ ЗАВЕТАМ
ЛЕНИНА

В ноябре 2014 года на отече-
ственном финансовом рынке 
произошло знаменательное 
событие — ЦБ упразднил дей-

ствовавший многие годы механизм курсовой 
политики, отменил валютный коридор и пре-
кратил интервенции в его границах.

Как тогда объясняли в регуляторе, валют-
ным рынком в нашей стране правят преимуще-
ственно спекулянты — они определяют время, 
когда рублю падать, когда укрепляться. Поэто-
му расходовать резервные средства на регули-
рование биржевых курсов бессмысленно, тем 
более что инструмент валютных интервенций 
изжил себя — в марте 2014 года ЦБ за день 
продал на рынке $11,7 млрд, сбив стоимость 
доллара такой ценой всего на 50 копеек.

Критики ЦБ захлебнулись в гневе. Со-
ветник Президента России Сергей Глазьев 
предложил заморозить курс рубля на опреде-
ленном уровне и заявил, что свободное пла-
вание курса вместо искоренения спекулянтов 
привело к созданию «настоящего Клондайка». 
После того как ЦБ в середине декабря резко 
повысил ключевую ставку с 10% до 17%, его 
главу Эльвиру Набиуллину стали считать едва 
ли не агентом Запада и главным врагом рос-
сийской экономики. Тем более что инфляция 
превысила 11%.

Следующий, 2015 год рубль последова-
тельно двигался вслед за нефтью. В августе, 
когда цены на «черное золото» снизились до 
$42, доллар взлетел выше 70 рублей, и в дека-
бре, на рубеже с 2016 годом, когда котировки 
сырья рухнули ниже $30, доллар и вовсе зашка-
лило за 80 рублей. Последней деталью кризиса 
стала годовая инфляция уже в 12,9%.

Между тем доллар, начав январь 2016-го 
с 80 рублей, начал плавно снижаться. Рос-
сийскому населению жить лучше, конечно, не 
становилось, но в целом в экономике налицо 
были и положительные сдвиги. 

К январю 2017 года доллар подошел к 
уровню в 60 рублей. Декабрь, судя по всему, 
встретит примерно на той же отметке. В связи 
с этим недоброжелателей у ЦБ стало меньше 
(тем более что президент Путин продлил на 
очередной срок мандат Эльвире Набиуллиной), 
а плавающее состояние российской валюты 
уже не вызывает нервной икоты у сторонников 
«доллара по 60 копеек». Регулятор больше не 
продает, зато активно покупает валюту. В этом 
году на эти цели может быть направлено более 
500 млрд рублей. Инфляция в стране упала до 
3%, а по итогам года правительство обещает 
нас порадовать ростом ВВП на 2%.

Можно предположить, что период ста-
новления курса рубля в условиях свободного 
плавания пережит сравнительно успешно. Хотя 
и не без потерь. Стоит, к примеру, напомнить, 
что за 2015–2016 годы жители России продали 
банкам инвалюты на $70 млрд, а купили на $42 
млрд, проиграв на этих сделках в общей слож-
ности 114 млрд рублей.

А еще кредиты в нашей стране по-
прежнему остаются самыми дорогими в мире. 
Несмотря на постоянные снижения, ключевая 
ставка ЦБ не в пример выше своих аналогов не 
только в США и развитых европейских государ-
ствах, но и, к примеру, даже чем на Кубе.

Впрочем, плавающий курс в этом не ви-
новат. Дела в державе налаживаются. Только 
создается впечатление, что, переиначивая 
свою кредитно-денежную политику, ЦБ, дей-
ствуя из самых благих побуждений, не всегда 
учитывал интересы населения, которое при 
любых решениях правительства почему-то все 
время оказывается в проигрыше.

Николай МАКЕЕВ.

...НЕ CБЕРЕЖЕТ
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XX. ГРЯЗНЫЕ ТАНЦЫ
Смотри-ка, в последнем абзаце предыдущей 

главы мы незаметно вернулись в партер Вахтангов-
ского театра. А на сцене уже третий (и последний) 
визит Онегина в дом сестёр Лариных.

Скандал с Ольгой — скандал, который приве-
дёт к дуэли, — Онегин тоже устроил хладнокровно, 
расчётливо, профессионально. Но Ленский сам 
виноват: затащил друга в провинциальное сбо-
рище сброда (Ахмадулина), а тот пошлую толпу 
терпеть не мог. 

ЛЕНСКИЙ. 
В субботу Оленька и мать
Велели звать, и нет причины
Тебе на зов не приезжать. 

ОНЕГИН. 
Но куча будет там народу
И всякого такого сброду.

ЛЕНСКИЙ. 
И, никого, уверен я!
Кто будет там? своя семья.
Поедем, сделай одолженье!

«Никого не будет»? — ладно. Онегин сдался. 
Приехали — а там адская давка, человек сорок: 
Скотинины с кучей детей, Петушков, Буянов (двою-
родный брат Пушкина, дитя Василия Львовича), 
мосье Трике, ротный командир с полковым орке-
стром, какие-то Харликовы, Фляновы, Гвоздин... 
Все с дочерьми! все с собачками! с грудными 
младенцами! 

Лай мосек, чмоканье девиц,
Шум, хохот, давка у порога,
Поклоны, шарканье гостей,
Кормилиц крик и плач детей...

Ад, говорю вам, ад. Онегин понял, что влип 
(и ведь не уедешь!), рассвирепел — и на себя, но 
больше на Ленского; ладно, думает, я тебе устрою. 
За что? Всего лишь за то, что нехотя припёрся 
туда, где ему никто не интересен, где неминуемо 
обжорство, скука, проклятая брусничная вода, и 
где за столом перед ним, прямо напротив, сидит 
Татьяна, бледнеет, краснеет, роняет слёзки.

Траги-нервических явлений,
Девичьих обмороков, слёз
Давно терпеть не мог Евгений:
Довольно их он перенёс.
Чудак, попав на пир огромный,
Уж был сердит. Но девы томной
Заметя трепетный порыв,
С досады взоры опустив,
Надулся он, и негодуя,
Поклялся Ленского взбесить…
И уж порядком отомстить.

Сейчас Онегин на глазах жениха, на глазах 
у всех опозорит Ольгу. Он приглашает её на та-
нец, и она радуется — лестное внимание сто-
личного джентльмена принимает за чистую мо-
нету. А это грязный капкан. Ольга для него лишь 
инструмент. 

К минуте мщенья приближаясь,
Онегин, втайне усмехаясь,
Подходит к Ольге. Быстро с ней
Вертится около гостей,
Потом на стул её сажает,
Заводит речь о том, о сём;
Спустя минуты две потом
Вновь с нею вальс он продолжает;
Все в изумленьи. Ленский сам
Не верит собственным глазам.

Всё на глазах у жениха. Соседи — изумлён-
ная деревенщина — полагают, будто это вспышка 
влюблённости, а это подлость. За что же мстит? 
За то, что согласился приехать к Лариным. Да, 
Ленский его позвал, но ведь не насильно при-
тащил. Потребность сделать гадость ближнему, 
опозорить, высмеять — характерна для светских 
людей. 

Присутствующие не знают, почему Онегин 
совершает поступок, находящийся по ту сторону 
всех норм приличия: приглашает Ольгу снова и 
снова…

А как в театре показать, что он перешёл гра-
ницы? Как сделать, чтобы нынешний зритель не 
умозрительно и равнодушно «понял нарушение», 
а кожей ощутил жуткую подлость? Ведь сегодня 
нравы проще, и танцуй невеста с приятелями же-
ниха хоть до упаду — никто внимания не обратит. 
Да хоть целуйся...

И вот тут театральное решение. Блиста-
тельная сцена.

С тех пор как Ленский вернулся из Германии и 
подарил Ольге учёности плоды, она ни на секунду 
не расстаётся с аккордеоном (вероятно, даже 
спит с ним). Вот и сейчас, на именинах сестры, 
в толпе гостей, Ольга с любимым аккордеоном, 
прижимает его к груди. 

Немая сцена. Расчётливый холодный гад под-
ходит к Ольге сзади, просовывает руки у ней под 
мышками и кладёт свои ладони на аккордеон. И 
поглаживает клавиатуру. У зрителей невольно в 
ушах звучит русское слово «лапает». 

Все сперва таращатся, а потом прячут гла-
за — не могут глядеть на это бесстыдство. И бед-
ный Ленский видит, что милый друг делает с его 
невестой. 

За аккордеон — но понятно: за грудь. За душу. 
За музыку. Лапает музу Ленского. Играет на чужих 
чистых чувствах. 

Милый друг — брюнет, бриолин, пробор, 
бледное лицо, тонкие губы, беспощаден и к другу, 
и к бедной Ольге, которая всё пытается улыбать-
ся сквозь слёзы стыда и позора, и к несчастной 
Татьяне, и ко всей этой деревенщине, которая 
не умеет, не знает, как осадить столичную тварь. 
Только убить.

Дуэль поставлена как страшный сон. 
Начинается реалистично, по всем правилам. 

Онегин и Ленский берут пистолеты, расходятся. 
Секунданты, как полагается, утаптывают снег, 
утаптывают тщательно, долго. Поэма в этом месте 
тоже предельно реалистична, с точными числами 
шагов.

Плащи бросают два врага.
Зарецкий тридцать два шага
Отмерил с точностью отменной,
Друзей развёл по крайний след,
И каждый взял свой пистолет.

Некоторые читатели ХХI века слабо пред-
ставляют себе условия дуэли. Что-то такое 
слышали про тридцать два шага, но дистанция 
стрельбы куда короче. После команды «сходи-
тесь!» дуэлянт может стрелять в любой момент, 
очерёдности нет. Но расчёт и доблесть толкают 
подойти ближе, чтоб стрелять наверняка. Между 
начальными позициями — 32 шага, между вну-
тренними барьерами (дальше которых двигаться 
нельзя) обычно бывало 10–12 шагов, в особо 
яростных случаях — 8 и даже 6. 

«Теперь сходитесь». Хладнокровно,
Ещё не целя, два врага
Походкой твёрдой, тихо, ровно
Четыре перешли шага,
Четыре смертные ступени.
Свой пистолет тогда Евгений,
Не преставая наступать,
Стал первый тихо подымать.
Вот пять шагов ещё ступили,
И Ленский, жмуря левый глаз,
Стал также целить — но как раз
Онегин выстрелил... Пробили
Часы урочные: поэт
Роняет, молча, пистолет.

Неловко в такой ужасный момент заниматься 
арифметикой, но уж простите: каждый сделал 
(4+5) девять шагов, а вместе — восемнадцать. От 
тридцати двух, значит, осталось четырнадцать. 
Меньше десяти метров.

А на Вахтанговской сцене — так: звучит ко-
манда «Теперь сходитесь!», и немедленно реализм 
прекращается, начинается кошмар. Ленский, рас-
терянный, залезает на какие-то лавки, секунданты 
залезают туда же и сдирают с него, покорного, 
рубаху; а потом через всю сцену, чёткой ледяной 
офицерской походкой, к голому по пояс Ленскому 
идёт милый друг, подходит вплотную, обнимает 
за шею левой рукою, прижимает его к себе — — и 
Ленскому, который не понимает, что происходит, 
кажется, будто это дружба, примирение — — но в 
правой руке Онегина пистолет, ствол упирается 
в голый живот. — Выстрел, Ленский начинает 
оседать. 

Дуэль превратилась в какое-то гангстерское 
голливудское убийство с замедленной съёмкой 
падения, потому что Ленский, колыхаясь, падает 
долго, очень долго. 

Такой выстрел (в живот, в упор) мы видели 
не только в «Крёстных отцах», не только в «Белом 
солнце пустыни» (где Чёрный Абдулла, явно думая 
о чём-то своём, равнодушно стреляет в живот 
старому смотрителю музея). Такие объятия — на 
все времена.

«Иоав был одет в воинское одеяние своё и 
препоясан мечом, который висел при бедре в нож-
нах и который легко выходил из них и входил. 

И сказал Иоав Амессаю: здоров ли ты, брат 
мой? И взял Иоав правой рукою Амессая за бороду, 
чтобы поцеловать его. 

Амессай же не остерёгся меча, бывшего в 
руке Иоава; и тот поразил его им в живот, так что 
выпали внутренности его на землю, и не повторил 
удара, и тот умер». 

2-я книга Царств, 29, 8-10. 

Вот так, мадам, в Святом Писании выгля-
дят братские поцелуи, вот так там интересуются 
здоровьем. 

...Далеко от авансцены, на заднем плане, 
ещё в начале спектакля, Онегин, в думы погру-
жённый, тупым киём вооружённый, иногда играл 
на бильярде. Резкий треск бильярдных шаров 
предвещал неотвратимый выстрел. Но когда это 
наконец случилось, и мёртвый Ленский рухнул, 
молодой Онегин вдруг понял, что убил. Его за-
тошнило, он зашатался. Единственный раз за весь 
спектакль у него подкосились ноги. 

Презирать людей и чувства, казалось бы, 
легко. Но вдруг стать убийцей… 

Что ж, если вашим пистолетом
Сражён приятель молодой...
Скажите: вашею душой
Какое чувство овладеет,
Когда недвижим, на земле
Пред вами с смертью на челе,
Он постепенно костенеет,
Когда он глух и молчалив
На ваш отчаянный призыв?
Убит!.. Сим страшным восклицаньем
Сражён, Онегин с содроганьем
Отходит…

Вот так, с содроганьем, на подламывающихся 
ногах, отходит от трупа Онегин–Добронравов.

Старый Ленский стоит в центре сцены и даже 
не оглядывается туда, где он лежит молодой и 
мёртвый. 

А старый Онегин в углу сцены поднял во-
ротник чёрного пальто, ушёл в него, закрыл лицо, 
закрылся, только глаз торчит. Знает, что натворил. 
Помнит. И косится на рваное письмо Татьяны в 
рамке на стене (о письме потом). 

И все со сцены утекли туда, в колышущееся 
зеркало, в черноту забвения… Ах, если бы забве-
ния, но ведь вспоминаешь, вспоминаешь.

И снова выстрел — это катится следующий 
шар… Да, брат Евгений, теперь каждый раз, играя 
на бильярде, будешь вспоминать, как убил.

ХХI. ЗАЧЕМ УБИЛ?
...Но Менелай, из ножен исторгнувши  
  меч среброгвоздный,
Прянул, герой, на Пизандра, 
  а сей из-под круга щитного
Выхватил медный красивый топор, 
  с топорищем оливным:
Сей поражает по шлему, 
  а тот наступавшего — по лбу
В верх переносицы: хряснула кость, 
  и глаза у Пизандра,
Выскочив, подле него на кровавую землю упали. 

Гомер. Илиада. 

Как вам старик Гомер? Оба глаза от удара 
вылетают из глазниц и падают на окровавленную 
землю, а этот (теперь безглазый) Пизандр ещё 
стоит — ещё не понимая, что ему пи... Пизандр, 
короче, сейчас начнёт, колыхаясь, падать на соб-
ственные изумлённые глаза (что гораздо хуже, чем 
сослепу наступить на собственные очки, мадам). 
Даже в американских боевиках не припомним 
такого жуткого кадра. 

Но у Гомера есть и круче. Например:

Быстро его Мерион и настиг 
 и сверкающим дротом
Между стыдом и пупом 
 ударил бегущего, в место,
Где наиболее рана мучительна 
 смертным несчастным:
Так он его поразил; 
 и на дрот он упавши, вкруг меди,
Проколотый, бился в крови, 
 как бычок несмирённый.

Бедняга бьётся вокруг копья, пригвождённый 
к земле за такое место... Теперь вы знаете, где наи-
более мучительна рана: между пупком и лобком; 
точнее — тем местом, которое Гнедич (на 15 лет 
старше Пушкина) перевёл как «стыд» (перевод 
«Илиады» вышел в 1829-м и восхитил многих, в 
том числе Пушкина). 

А может, вам больше понравится это:

В грудь он копьём поражённый, 
 ударился тылом о землю.
Спрянул с коней Гипполох; 
 и его низложил он на почву,
Руки мечом отрубивши 
 и голову с выей отсёкши;
И, как ступа, им толкнутый, 
 труп покатился меж толпищ.

Неплохо! Фонтанируя кровью, труп — без рук 
и без головы (отрубленной вместе с шеей) — ка-
тится, как ступа, как чурбак, сквозь возбуждённую 
ораву — чем не Тарантино? А какой звукоряд! Вы 
догадались ли прочесть вслух хотя бы послед-
нюю строчку? Ступ-толк-труп-тилc-толп — именно 
так катится толстенное бревно, причём первый 
«ступ» — это оно свалилось со штабеля, чтобы 
потом покатиться, давя траву и с хрустом («трруп») 
давя отрубленные прежде с него сучки и ветки. А 
«тыл» (поясняю для вас, мадам, ибо, полагаю, вы 
далеки от военной терминологии), «тыл» обычно 
находится далеко позади переднего края, который 
фронтовики называют «передок», но в данном 
случае «тыл» расположен с другой стороны от 
«стыда»; вот и всё.

Эпиграф же мы выбрали не за красивые гла-
за (выскочившие и т.д.), не за эту глазунью, а за 
«медный красивый топор, с топорищем оливным». 
Оливным! — то есть сделанным из оливы, чьей 
эмансипировавшейся племянницей является (см. 
Набокова) сирень. Прочнейшее дерево! Теперь 
уж вы по достоинству оцените насмешку Пуш-
кина над Татьяной, которая на бегу кусты сирен 
переломала.

...Зачем греки и троянцы убивают друг друга, 
всем известно (ну или принято считать, что всем 
известно). А зачем Онегин Ленского убил? 

Об этом никто не думает. Такого вопроса не за-
дают. Так было всегда — о чём тут спрашивать? 

Оруэлл (первым ли?) описал сегодняшнего 
читателя. Он берёт газету или включает радио и 
слышит, что Океания (Америка, Грузия, Украина, 
etc.) всегда была врагом. На самом деле она 
ещё вчера была союзником, но этого никто не 
помнит, не хочет помнить, научился не помнить, 
не понимать, не связывать события, не анализи-
ровать — «зачем копаться?». 

В жизни такое случалось не раз. Например, 
в 1939 году — почти за 10 лет до того, как был на-
писан самый издаваемый роман «1984». 

Начиная с 1936-го советские газеты клеймили 
немецких фашистов; СССР вывез детей из Испании; 
все школьники знали, что гитлеровская Германия — 
враг; пионеры и комсомольцы писали об этом в 
каждом номере каждой стенгазеты. Вдруг — рас-
сказывала мне комсомолка 1930-х — две недели 
тишины, о Германии ни слова, а потом внезапно: 
Германия — друг! Сталин приветствует Гитлера! 
визиты, общие цели, изъятие всего антинемецкого, 
срочная отправка антифашистов в ГУЛаг.

Когда в 1954 году Н.Н.Иванова реабилитиро-
вали, ему показали приговор Особого совещания: 
в сентябре 1941 года Н.Н.Иванов был приговорён 
к пяти годам «за антигерманские настроения». 
Трудно себе это представить: гитлеровцы рвались к 
Москве, газеты писали о «псах-рыцарях», а какой-то 
чиновник ГБ спокойно оформлял дело, затеянное 
ещё во времена германо-советского пакта. 

Эренбург. Люди, годы, жизнь. 

Это присказка. Теперь сказка. Дуэль Онегина 
описана очень подробно, детально. Опоздал, из-
винился, отсчитали шаги, зарядили, выстрел, Лен-
ский убит. Ну да, так случилось, жаль мальчика. 

Друзья мои, вам жаль поэта…

Пушкин обращается к современникам, к со-
временницам (помните Варю, которая весь день 
плакала, прочитав о дуэли?). Кстати, было ль вам 
жалко хоть одного из зверски убитых людей в трёх 
(см. выше) фрагментах «Илиады»? Вероятно, нет. 
Вы относитесь к этому спокойно, как к данности. 
Снег белый, вода мокрая, соль солёная, Ахилл 
убит, Ленский убит — так всегда. Это константы, 
они неизменны и вопросов не вызывают. Только 
ребёнок спрашивает: почему лёд холодный? по-
чему огонь жжётся? (На все подобные вопросы 
самый правильный ответ: так устроен мир.) 

Но вдруг спрашиваешь себя: а зачем Онегин 
Ленского убил? Зачем? Да, вызов, дуэль, но ведь 
мог бы выстрелить мимо; ну или в ногу… Ведь не-
нависти не было; жажды убийства не было. 

Наоборот! Прямо написано: Онегин жалел, 
что вышла ссора, что принял вызов:

И поделом: в разборе строгом,
На тайный суд себя призвав,
Он обвинял себя во многом:
Во-первых, он уж был неправ,
Что над любовью робкой, нежной
Так подшутил вечор небрежно.
А во-вторых: пускай поэт
Дурачится; в осьмнадцать лет
Оно простительно. Евгений,
Всем сердцем юношу любя,
Был должен оказать себя
Не мячиком предрассуждений...

Итак: себя корит, Ленского всем сердцем 
любит; и — убивает. С десяти метров стреляет в 
сердце. Зачем?!

Начинаешь спрашивать всех подряд, и се-
годняшние жители России — и молодые, и по-
жилые — отвечают: «Убил, чтоб его самого не 
убили». То есть убил из страха за свою жизнь. Такой 
ответ — очень яркое (и печальное) доказательство: 
самосознание людей, населяющих Среднерусскую 
возвышенность и её окрестности, изменилось 
более чем радикально. Прав Лотман, начавший 
в своём Комментарии 1980 года перечисление 
«лексически непонятных современному читателю 
слов» с понятий чести. Прошло ещё 37 лет; при 
переиздании теперь следовало бы поправить: 
совершенно непонятных.

Дуэли из-за задетой чести случались посто-
янно. Теперь их нет совсем. Неужели сегодня никто 
ничью честь не задевает? Напротив, оскорбляют 
открыто и грубо. Значит, дуэлей нет не потому, 
что нет оскорблений, а потому, что оскорблённые 
не вызывают оскорбителей к барьеру. Прощают 
по-христиански? Но ведь не все вокруг христиане. 
Нет, дело не в прощении. Месть не исчезла. Просто 
мстят иначе — придумывают подлости, клевещут, 
нанимают убийц… Всё это было и тогда — во вре-
мена Пушкина. Однако ж и дуэли были. 

Ответ простой: честь перестала быть аб-
солютным приоритетом. Бесчестье теперь не 
делает человека изгоем. Потому сегодня человек 
и отвечает: «Онегин убил Ленского, чтоб самому 
не быть убитым» — ответ в той системе коорди-
нат, где честь вообще не существует. Её нет, вот 
и задеть её нельзя. 

Онегин не таков. Страха за свою жизнь у него 
нету. Вот его характеристика из Первой главы:

И хоть он был повеса пылкой,
Но разлюбил он наконец
И брань и саблю и свинец.

Кутила, гуляка, бабник — мы это тут проходи-
ли. А что такое «брань, сабля и свинец»? По первому 
значению это война, сражения. Но Онегин не вое-
вал; это дуэли. Что ж, если оскорбляешь направо 
и налево, наставляешь рога направо и налево... 
А «разлюбил» не значит испугался; просто надоело 
(как и «дружба»); стал не столь задирист.

Если ж Онегин — это Пушкин (как многим 
казалось ещё тогда, при жизни Автора), то уж 
точно не трус. Пушкин способен есть череш-
ню под дулом пистолета (так ведёт себя герой 
«Выстрела», см. «Повести Белкина»), ничего не 
боится, много раз рискует жизнью, бесстрашно 
ставит себя под пистолет врага. Но — разлюбил, 
утратил интерес (так теперь взрослеет вче-
рашний зацепер, если случайно остался жив). 
Из 26 дуэлей Пушкина восемь — в 1822 году, 
потом по одной в год, а с 1830-го по 1835-й 
включительно — ни одной. Про 1837-й лучше 
не вспоминать.

…Зачем убил? Набоков — циник, но даже ему 
не пришло в голову, что Онегин убил Ленского, 
боясь за себя. Вот его «объяснение»: 

Психоаналитик отметил бы жутковатое, 
как во сне, поведение Онегина в то утро. Оне-
гин ведёт себя так, как он никогда бы не стал 
себя вести в нормальном состоянии душевной 
бодрости. Он наносит Ленскому необоснован-
ное (второе) оскорбление, сильно проспав, — 
из-за чего возбуждённый юноша вынужден 
несколько часов ждать на ледяном ветру. Он, 
зная, что секунданты должны быть того же со-
циального статуса, что и участники дуэли (т.е. 
дворянами), является со слугою, ещё раз глупо 
оскорбляя Ленского. Он первым производит 
выстрел с намерением убить, что совсем 
не в его характере. Ленский, без сомнения, 
жаждал крови, но Онегин, бесстрашный и 
насмешливый стрелок, будь он в здравом 
уме, конечно, отложил бы свой выстрел; на-
против, оставшись в живых, отказался бы 
от выстрела, т.е. разрядил свой пистолет в 
воздух. Когда Ленский падает, кажется, что 
Онегин вот-вот проснётся и поймёт, что всё 
было сном.

Мы взяли в кавычки слово «объяснение», ибо 
все эти длинные фразы Набокова о страшном сне 
легко заменяются кратким «не могу понять».

Но мысль о страшном сне пришла Набоко-
ву не случайно. У Пушкина прямо сказано про 
«страшный, непонятный сон» — так, будто Автор 
и сам не понимает своих героев:

Как в страшном, непонятном сне,
Они друг другу в тишине
Готовят гибель хладнокровно...

Зачем Онегин Ленского убил? — недоумевает 
Набоков. Смешной вопрос. Писатель, который 
со своими персонажами вытворял немыслимые 
штуки (см. «Дар» и др.), увлёкся настолько, что 
поверил, будто у Онегина есть свобода воли. Пра-
вильный вопрос звучит иначе: зачем Ленского 
убил Пушкин? 

Приехал в Апраксино Пушкин, сидел с барыш-
нями и был скучен и чем-то недоволен. Разговор 
не клеился, он всё отмалчивался, а мы болтали. 
Говорили мы об «Евгении Онегине», Пушкин молча 
рисовал что-то на листочке. Я говорю ему: за-
чем вы убили Ленского? Варя весь день вчера 
плакала…

— А знаете, где я его убил? Вот где, — про-
тянул он к ней свой рисунок и показал место у 
опушки леса.

А.П.Новосильцева.

Так зачем? Ответ прост. Пушкину это было 
необходимо. Ничто, кроме смерти, не заставляет 
так глубоко задуматься о жизни. Тем более — 
смерть молодого, светлого, многообещающего… 
Он уносит с собою тайну! — мы же не знаем, что 
он совершил бы в жизни — какие открытия сделал 
бы, какие книги сочинил. 

Ленского не Онегин убил, а Пушкин. Был ну-
жен «повод» для потрясающих стихов.

Быть может, он для блага мира,
Иль хоть для славы был рождён;
Его умолкнувшая лира
Гремучий, непрерывный звон
В веках поднять могла. Поэта,
Быть может, на ступенях света
Ждала высокая ступень.
Его страдальческая тень,
Быть может, унесла с собою
Святую тайну, и для нас
Погиб животворящий глас,
И за могильною чертою
К ней не домчится гимн времён,
Благословение племён.

«Непрерывный звон в веках», «гимн вре-
мён», «благословение племён» — это сверхче-
ловеческие притязания, невероятные надежды. 
И ведь всё сбылось (пусть пока всего лишь на 
два века). Но тут есть и большее. 

«Животворящий глас» — это голос Бога. Кто 
же ещё голосом (словами) творит жизнь? Это, 
конечно, не о Ленском. Ленский тут — просто 
предлог для подъёма на немыслимую высоту. 

Человек умер и унёс с собою Святую тайну, 
и для нас погиб животворящий глас. Именно это 
сказал Достоевский в знаменитой Пушкинской 
речи (1880): «Пушкин умер в полном развитии 
своих сил и бесспорно унёс с собою в гроб 
некоторую великую тайну. И вот мы теперь 
без него эту тайну разгадываем».

Достоевский говорит о тайне, которую он 
разгадывает, употребляя размытое «мы» — в 
надежде, что он не одинок в этой работе. Но мы 
знаем, что тогда разгадать никому не удалось. 
А теперь и надежды нет, никакой. Был ли шанс 
разгадать? — неизвестно. Но теперь — ровно 
настолько, насколько со времён Достоевского 
мы продвинулись в создании роботов, настолько 
удалились от разгадки той великой тайны. По-
просту — бесконечно. В Яндексе разгадки нет, 
а другие методы умирают. Нет надежды, что 
Бог, Который говорил с пророками и поэтами, 
согласится говорить с роботом. 

Мы рождены для вдохновенья,
Для звуков сладких и молитв.

Что написал бы Пушкин — приёмник чудных 
звуков? Он унёс с собою тайну, и для нас погиб 
животворящий глас. То есть какая-то мысль, 
которая целый бы мир озарила. И не как водо-
родная бомба — мысль Сахарова, Харитона и 
др. — не как новая мощная смерть, а как новая 
жизнь. Придумал же кто-то колесо, и покатилась 
цивилизация. И докатилась. 

В романе Саймака «Город» умирает мыс-
литель. Умирает потому, что к нему отказался 
лететь врач; умирает, не успев закончить работу, 
которая «преобразит солнечную систему, за 
несколько десятков лет продвинет чело-
вечество вперёд на сто тысячелетий. Речь 
идёт о совсем новой перспективе, о новой 
цели, которой мы себе и не представляли 
до сих пор. Совершенно новая истина, по-
нимаете? Которая ещё никому не приходила 
в голову». 

Мыслитель умер, унёс с собою тайну, и 
человечество погибло. На Земле остались му-
равьи, роботы и собаки. 

(Впрочем, всё это тут преждевременно. Это 
из ХХХVII главы, а попало, как видите, в ХХI-ю. 
Вообще всё неправильно. Кусок четвёртой части 
до сих пор валяется, а у вас в руках — седьмая. 
Вот и думай — куда приткнуть?).

…Смерть важнее рождения. Рождение вне 
твоей воли, твоего разума; можно даже сказать: 
вне твоей жизни. Смерть — итог. Не будь Пасхи 
— кто бы праздновал Рождество.

Про рождение не говорят «глупое» либо «ге-
роическое». А вот смерть может быть и глупой, 
и геройской. Смерть может быть и подвигом, 
и жертвой. 

Смерть — это человеческое, а рождение — 
биологическое. Рождаешься, как котёнок, а 
умираешь как герой, как мудрец, как никто или 
как крыса — зависит от тебя. 

Онегин выстрелил... Пробили
Часы урочные: поэт
Роняет, молча, пистолет,
На грудь кладёт тихонько руку
И падает. Туманный взор
Изображает смерть, не муку.

Смерть Ленского — мгновенная, тихая, 
скромная. Он не кричит, не корчится от невыно-
симой боли, не бьётся в судорогах смертельной 
агонии. Никаких гомеровских кровавых красот; 
а ведь лучшего момента для яркого и пышного 
описания не найти во всём романе. Но никаких 
движений. Никаких звуков. 

Пушкин не раз видел сам и обсуждал с 
друзьями жуткие страдания дуэлянтов. Лотман 
в своём комментарии приводит любопытней-
ший пример. 

Когда они с крайних пределов барьера 
стали сходиться на ближайшие, Завадовский, 
который был отличный стрелок, шёл тихо и со-
вершенно спокойно. Хладнокровие ли Зава-
довского взбесило Шереметьева или просто 
чувство злобы пересилило в нём рассудок, но 
только он, что называется, не выдержал и вы-
стрелил в Завадовского, ещё не дошедши до 
барьера. Пуля пролетела около Завадовского 
близко, потому что оторвала часть воротника 
у сюртука, у самой шеи. Тогда уже, и это очень 
понятно, разозлился Завадовский. “Ah!, — ска-
зал он, — iI en voulait a ma vie! A la barriere!” (А! 
он покушается на мою жизнь! К барьеру! — фр.) 
Делать было нечего. Шереметьев подошёл. 
Завадовский выстрелил. Удар был смертель-
ный, — он ранил Шереметьева в живот! Присут-
ствовавший на дуэли приятель Пушкина Каверин 
(с которым Онегин в Первой главе встречался 
у Talon, известный кутила и буян), увидав, как 
раненый Шереметьев несколько раз подпрыгнул 
на месте, потом упал и стал кататься по снегу, 
подошёл к раненому и сказал: “Что, Вася? Реп-
ка?” — в смысле: “Что, вкусно?” 

Всю эту физику Пушкин полностью отбро-
сил. В смерти Ленского телесных страданий нет 
вообще. Ничто не отвлекает. Все мысли только 
о душе и судьбе. 

Довольно. Читатель не в силах и не дол-
жен бесконечно грустить, читая наш роман про 
поэму. Антракт.

Продолжение следует.  
Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября  

и 8 ноября.
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Подлость. 

Онегин — Виктор Добронравов. 
Ольга — Наталья Винокурова.

Убийство. 

Ленский — 
Василий 

Симонов. 
Онегин — 

Виктор 
Добронравов.

Чёрные мысли. 

Молодой Онегин — 
Виктор Добронравов. 

Старый Онегин — 
Сергей Маковецкий.



В 2017 году в Московской области были 
открыты 3 современных областных цен-

тра материнства и детства. Там могут 
рожать не только жительницы региона, 
но и все женщины, причем роды будут 

абсолютно бесплатными. С появлением 
в Подмосковье этих высокотехноло-

гичных учреждений родовспоможение 
в области поднялось на европейский 

уровень. По словам министра здраво-
охранения РФ Вероники Скворцовой, 

открывавшей недавно такую клинику в 
Щелкове, областные центры материн-
ства и детства — это золотой стандарт 

отечественной медицины. 

Наномедицина
В конце октября врачи областного центра ма-

теринства и детства в Балашихе провели уникаль-
ную операцию: в утробе матери они разъединили 
кровопоток двойняшек, и происходило это на 13-й 
неделе беременности! Такое стало возможным 
только благодаря очень тонкой лазерной технике, 
которой оснащен новый медцентр, и высокому 
профессионализму специалистов клиники. 

К счастью, сложные медицинские манипу-
ляции требуются далеко не всегда. Большинство 
женщин рожают самостоятельно совершенно 
здоровых малышей. Но чтобы понять, когда не-
обходимо срочное врачебное вмешательство, а 
когда можно предоставить природным процес-
сам идти своим чередом, потребовалось создать 
трехуровневую систему помощи беременным, 
роженицам и новорожденным, наладить марш-
рутизацию пациентов.

Врачи на ранних сроках беременности оце-
нивают риски для матери и ее будущего ребенка 
и, в зависимости от их состояния, отправляют бе-
ременных и рожениц в учреждения того или иного 
уровня. Крупные областные центры материнства 
и детства Московской области как раз оказывают 
медпомощь третьего — самого высокого уровня 
сложности. А всего в регионе насчитывается 43 
родовспомогательных учреждений, 7 из которых 
— третьего уровня.

Строительство областных центров материн-
ства и детства в Подмосковье началось в 2014 
году в рамках президентской программы. Два из 
них — в Коломне и Наро-Фоминске — возвели в 
рамках софинансирования, треть средств была 
выделена из федерального бюджета, еще один — 
в Щелкове — построен и оснащен полностью за 
деньги областного бюджета. Каждый такой центр 
обошелся в 3,3 млрд рублей. Общая площадь 
одной клиники составляет более 35 тыс. кв. м.

Для каждого учреждения закуплено почти 25 
тысяч единиц медицинского, технологического 
оборудования и медицинской мебели. Кстати, 

более 46% техники произведено в России. В том 
числе есть отечественные рентгены, инкубаторы 
для выхаживания малышей, аппараты искусствен-
ной вентиляции легких для новорожденных и их 
мам и многие другие.

Рожаем в Подмосковье!
30 июня 2017 года открылся областной центр 

материнства и детства в Наро-Фоминске. В нем 
родилось уже более 1000 детей. 30 августа от-
крыл свои двери для рожениц центр в Щелкове 
— за два месяца там появилось на свет более 500 
детей. Церемония открытия центра в Коломне 
прошла совсем недавно — 25 сентября. Но и там 
уже более 300 детей. И все это не обычные роды, 
а осложненные той или иной патологией. Ведь 
специалисты подмосковных клиник научились 
выхаживать малышей с весом 500 граммов — даже 
представить себе такое еще каких-то 5 лет назад 
было трудно. Поэтому многие жительницы обла-
сти предпочитали рожать в столичных клиниках. 
Сейчас тенденция поменялась: будущие мамочки 
из Москвы едут рожать в областные клиники. 

«Отличительной особенностью област-
ных центров материнства и детства является 

современное медицинское оборудование, 
которое позволяет специалистам не просто 
спасать жизни новорожденным, но и сохранять 
их здоровье. Диагностика и малотравматич-
ные оперативные вмешательства, в том числе 
офтальмологические и кардиологические, 
проводятся на месте, в стенах одного учреж-
дения», — говорит Ольга Забралова, первый 
заместитель председателя правительства 
Московской области.

Подмосковные областные центры материн-
ства и детства рассчитаны на 150 коек каждый. 
Есть круглосуточный и дневной стационары. Ра-
ботают женские консультации на 250 посещений 
в смену, консультативно-диагностические цен-
тры для взрослых и детей. Родовспомогательные 
учреждения располагают 13 индивидуальными 
родильными залами, в которых есть все необхо-
димое для постоянного контроля за состоянием 
женщины и плода. Если вдруг малышу понадобится 
экстренная помощь или он родился раньше срока, 
на помощь придет профессиональная коман-
да специалистов реанимационного отделения с 
самым современным оборудованием. Квалифи-
цированную помощь здесь могут получить даже 
дети с экстремально низкой массой тела — от 500 
граммов. Родители новорожденного могут быть 
рядом с малышом целый день в отделении, а при 
необходимости — и круглосуточно.

Буквально два дня назад в новом центре ма-
теринства и детства в Раменском на свет появился 
первый малыш. Совсем скоро первых рожениц 
примет центр в Сергиевом Посаде. Эти клиники 
были построены по областной программе раз-
вития здравоохранения и также оснащены по 
последнему слову медицинской техники. Очень 
важно, что в ближайшем будущем на базе каждого 
областного центра материнства и детства будут 
открыты детские поликлиники.

От зачатия до рождения
Одна из самых острых проблем современно-

сти, с которой сталкиваются все развитые страны, 
— бесплодие супругов. Этой теме уделяют много 
внимания специалисты подмосковных клиник в 
системе родовспоможения. В консультативно-
диагностическом отделении областных центров 
материнства и детства женщинам, мужчинам и 
супружеским парам предоставляется полный 
комплекс услуг: диагностика и лечение беспло-
дия, в случае необходимости тут могут сделать 
гинекологические операции любой сложности, 
в том числе лапароскопическим путем. Врачи 
занимаются планированием, наблюдением и 
ведением беременности. Связь с новорожден-
ным не прекращается и после выписки: если есть 
какие-нибудь особенности в развитии, то ребенок 
наблюдается в учреждении командой специали-
стов до семи лет. 

«В областных центрах материнства и дет-
ства собрана уникальная команда, допол-
нительно привлечены лучшие специалисты 
из более чем 20 регионов России. В каждом 
таком учреждении работает более 500 чело-
век, причем 200 из них – врачебный персонал. 
Наша особая гордость – светила медицины, 
доктора медицинских наук, работающие в 
подмосковных центрах материнства и дет-
ства. Это хирург-неонатолог Юрий Кучеров 

и кардиолог Елена Беспалова, клинический 
фармаколог Максим Максимов и акушер-
гинеколог Игорь Шугинин и многие другие»,— 
рассказывает Ольга Забралова.

И еще одна важная деталь: рожать в этих 
областных центрах материнства и детства можно 
всем — жителям близлежащих районов, всей 
Московской области и даже других регионов Рос-
сии. Для получения консультации направления не 
нужны — необходимы паспорт и полис ОМС.

По словам Ольги Забраловой, вся работа в об-
ластных центрах материнства и детства строится 
на «трех китах»: безопасность, качество, комфорт. 
Они не уступают европейским клиникам не только 
по оснащению, но и по подходу к процессу рож-
дения детей. В учреждениях применяются все 
современные здоровьесберегающие технологии, 
все, что уже активно используется в современном 
мире, — например, совместное пребывание мате-
ри и ребенка, свободное грудное вскармливание, 
свободное пеленание и т.д.

Применяются и технологии, которые до сих 
пор широко не были распространены в России: 
вертикальные роды, свободное поведение в родах 
и (очень популярный в последнее время формат) 
совместные, партнерские роды, когда в момент 
появления малыша на свет рядом находятся отец 
ребенка, родственники или даже подруга.

В областных центрах материнства и детства 
успешно применяется формат «таблет-питания», 
заключающийся в формировании и доставке 

индивидуальных порций пищи для каждой ро-
женицы. Таким образом удалось уйти от существо-
вавших ранее громоздких буфетных зон.

Золотой стандарт
Уже сейчас работа по совершенствованию 

системы родовспоможения в Московской области 
приносит свои плоды. Областные центры материн-
ства и детства играют ключевую роль в снижении 
младенческой смертности. В Подмосковье этот по-
казатель соизмерим с некоторыми европейскими 
странами и составляет 3,7 промилле, тогда как в 
среднем по России он составляет 4,9 промилле. 
К слову, уже действующие в регионе учреждения 
третьего уровня держат марку — например, центр 
материнства и детства в Балашихе третий год под-
ряд входит в тройку лучших по стране, а в 2017 году 
пятерку лидеров пополнил видновский центр.

Ольга Забралова считает, что такой результат 
стал возможен благодаря системной работе по 
совершенствованию областной службы родовспо-
можения. Сейчас выживаемость новорожденных 
в учреждениях третьего уровня составляет 94%. 
Это очень хороший показатель даже по европей-
ским меркам.

«Мы также занимаем лидирующие позиции 
по рождаемости в своем округе, Московская об-
ласть уверенно занимает первое место по этому 
показателю среди регионов ЦФО — 12,1 на 1000 
человек», — говорит первый зампред областного 
правительства.

Достижения региона в области здравоохра-
нения и особенно в системе родовспоможения 
отмечают также руководители федерального уров-
ня. В частности, министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова, открывая областной центр 
материнства и детства в подмосковном Щелкове, 
назвала его «золотым стандартом», отметив, что 
показатель младенческой смертности в регионе 
низок и соответствует уровню Швейцарии.

Не менее высокую оценку дала и председа-
тель Совета Федерации Федерального собрания 
РФ Валентина Матвиенко. 

«Очень приятно работать в новом пери-
натальном центре, с современным оборудо-
ванием, условиями замечательными, я вас 
всех поздравляю, — обратилась Валентина 
Матвиенко к сотрудникам нового областного 
центра. — Для губернатора Московской об-
ласти детское здравоохранение и вообще 
здравоохранение — приоритет. Московская 
область является лидером в Центральном 
федеральном округе — первое место по рож-
даемости занимает, идет хорошая динами-
ка по снижению младенческой смертности: 
четвертое место по ЦФО, шестое место — по 
России», — сказала она во время церемонии 
открытия областного центра материнства и 
детства в Коломне. 

Елена НИКИТИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 13 ноября 2017 года

ПОДМОСКОВЬЕ6

МОЯ МОСКВА

АЛЬМА-МАТЕР

РОДЫ НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ
В подмосковных центрах 
материнства и детства  
действуют европейские 
стандарты 

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

ЗЛ
О

В

ИР
ИН

А 
ЗУ

БА
РЕ

ВА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«95 тысяч детишек ежегодно рожда-
ется в Подмосковье. Раньше порядка 
10–11 тысяч женщин уезжали рожать в 
другие субъекты. Сейчас едут рожать к 
нам. Только в этом году в рамках пре-
зидентской программы мы открыли 3 
высокотехнологичных перинатальных 
центра. Мы добились уникально низких 
показателей по детской смертности. 
Она уже составляет 3,5–3,6 на тысячу 
рожденных. Это европейский показа-
тель и даже ниже. Мы уже лидеры, и 
наша задача в дальнейшем — сохра-
нить это отличительное качество».

Губернатор Московской области  
Андрей ВОРОБЬЕВ.

В Москве завершилась работа междуна-
родной выставки Denkmal, посвященной 
реставрационному делу и защите памят-
ников культурного и архитектурного на-
следия. Родина выставки — Германия: 
именно там впервые были представле-
ны новейшие технологии реставраци-
онного дела. В этом году иностранные 
специалисты привезли образцы своих 
достижений в Москву, где поделились 
впечатлениями от работы с объектами 
наследия в нашем городе, — напомним, 
что за последние шесть лет в Москве 
реставрировали почти тысячу зданий. 
Уже заключено несколько соглашений о 
международном сотрудничестве.

Три дня в здании Гостиного Двора не стихало 
многоголосье иностранной речи: были слышны 
разговоры на итальянском, немецком и, конечно, 
английском языках. Само по себе здание Гости-
ного Двора — пример удачного международного 
сотрудничества: оно было построено итальянским 
архитектором Джакомо Кварнеги в конце XVIII века. 
Теперь собравшиеся там специалисты готовы ре-
шать: что делать, чтобы архитектурное наследие 
сохранилось надолго?

Столице есть чем гордиться в этой области. 
«В Москве за последние годы отреставрирована 
почти тысяча памятников архитектуры. Это круп-
нейший реставрационный проект мира. Восемь 
тысяч зданий были отремонтированы, и там были 
полностью отреставрированы фасады, сделана 
архитектурно-художественная подсветка. Это зда-
ния, которые сделали Москву более комфортной 
и более привлекательной», — сказал на открытии 
выставки мэр Москвы Сергей Собянин.

В этом году на выставку Denkmal в Москву 
приехали реставраторы из Италии, Германии, 
Франции, Китая и Нидерландов — все это страны, 
которые могут похвастаться колоссальным опытом 
в области работы со старой архитектурой. Всего 
собралось около ста экспонентов — специалисты 
напоминают: важна каждая мелочь.

— Цветная смальта — одна из самых попу-
лярных технологий украшения, но одна из самых 
сложных, — объясняют молодые реставраторы, 
выкладывающие крошечные кусочки цветного 
стекла на копию античной скульптуры. Работа 
кропотливая, долгая, требующая усидчивости и 
выдержки.

За множеством столов, разбросанных по 
всему огромному пространству Гостиного Двора, 
десятки молодых людей заняты каждый своим де-
лом, со своим инструментом в руках. Восстановле-
ние иконы, о настоящем облике которой известно 
лишь по фото, — тонкими кисточками. Очищение 
от старой краски комода или столика прошлого 
века — скребком, чтобы ничего не осталось, иначе 
новый слой лака не ляжет. Создание новых ме-
таллических чешуек для украшения кровли — тут 
без специального оборудования никак. Работа с 
глиной, которая превратится в чашу или розетку 
с фасада здания, — тут нужна лопаточка.

Некоторые варианты реставрационных ра-
бот, впрочем, не требуют специальных навыков: 
в ходе Denkmal было запланировано несколько 
мастер-классов, на которых все желающие могли 
попробовать свои силы в создании музейного 
паспарту, соскабливании старой краски с мебели 
или восстановлении украшений по картинкам или 
образцам. Именно в этом одна из главных задач 
Denkmal, привлечение новых молодых реставра-
торов. Студенты профильных колледжей предста-
вили в Гостином Дворе примеры своих работ. 

Как отметил глава столичного Департамен-
та культурного наследия Алексей Емельянов, 

предварительные итоги выставки Denkmal сви-
детельствуют о том, что Москве удалось не только 
собрать большое количество экспонентов, но 
и объединить реставрационное сообщество, и 
обменяться опытом с крупнейшими иностранными 
специалистами. Кроме того, удалось привлечь 
к реставрационному делу значительное число 
молодых людей. 

— Итальянские коллеги говорили мне, что 
для них очень необычно, когда молодежь так 
тянется к культурному наследию. Более того, с 
нашими итальянскими коллегами мы договори-
лись о возможных вариантах обучения молодых 
реставраторов в Италии. На основе их технологий и 
опыта, безусловно, это будет интересно, — заявил 
Алексей Емельянов.

Напомним, что в этом году в Москву приез-
жала группа французских студентов-волонтеров, 
которые приняли участие в реставрации двух объ-
ектов — ансамбля Донского монастыря и Дома 
Палибина в Хамовниках. При поддержке фран-
цузского волонтерского объединения Rempart 
специалисты в области реставрации открыли 
Международный кампус в Москве — теперь 
практика, начатая в июле 2017-го, может стать 
регулярной. Тем более в ближайшее время на 
повестке дня — сложнейшие памятники, ждущие 
профессионального «ремонта».

— Крупные объекты, которые много лет оста-
вались в зоне риска, наконец входят в зону вни-
мания реставраторов. В первую очередь, конечно, 
это Дом Наркомфина — крупнейший памятник 
мирового значения. Нельзя не упомянуть здание 
Северного речного вокзала — ворота в наш город, 
которые долгое время были близки к разрушению. 
В этом году согласован проект документации, и 
планируется, что в ближайшие два-три года мы 
проведем все необходимые работы там. Мы со-
бираемся также приступить к реставрации дворца 
в Останкине, а это сложнейший объект мирового 
значения, — добавил Алексей Емельянов.

Начало реставрации Останкинского дворца 
запланировано на 2018 год: по словам специали-
стов Мосгорнаследия, планируется провести ре-
конструкцию дворца-театра, «Кухонного флигеля» 
и исторического парка, который состоит из англий-
ского и французского садов. Там же находится 
единственный в России театр XVIII века, сохранив-
ший сцену, зрительный зал, гримировочные ком-
наты и часть механизмов машинного отделения: 
напомним, что владельцем Останкина был граф 

Шереметьев, страстный поклонник театрального 
искусства. Это один из самых масштабных в мире 
проектов, который сравнивают с реконструкцией 
Царского Села, а также дворцового ансамбля в 
Петергофе.

Представители иностранных делегаций рас-
сыпались в комплиментах столичным рестав-
раторам и обещали по возможности помогать 
московским специалистам в их работе.

— Мы очень впечатлены всем, что увидели в 
Москве. Уже десять лет мы сотрудничаем с рос-
сийскими архитекторами, начали в 2005 году. С 
того времени Москва очень сильно изменилась: 
сейчас это город, которому удалось провести 
масштабные работы, сделать очень многое для 
сохранения истории и архитектуры и при этом 
не потерять то, что называется душой города. В 
центре Москвы сейчас очень приятно находиться 
— за эти дни я убедился в этом. Обмен визитами 
и мнениями — важнейшая часть нашей работы. 
Мы подписали соглашение между нашими стра-
нами, и теперь я очень рассчитываю на то, что нам 
удастся внести свой вклад в то, чтобы сделать ваш 
город еще красивее, — рассказал представитель 
итальянской ассоциации ASSORESTAURO Алес-
сандро Занини.

Исполнительный директор Лейпцигской яр-
марки Матиас Розье также отметил, что Москва в 
этом году приняла у себя сто экспонентов — и это 
количество, которым можно гордиться. 

— Конференц-залы в этом году были пере-
полнены, и это само по себе свидетельство успеха. 
Особенно приятно, что я видел там молодежь: 
значит, мы много делаем для будущего отрасли. 
Наша следующая задача — создание междуна-
родного союза реставраторов. В будущем году 
выставка будет проведена в Лейпциге, а потом 
нас ждет еще встреча в Шанхае, потом — снова в 
Москве. Проблемы в области реставрации оди-
наковы у всех стран, поэтому и решать их нам 
нужно всем вместе.

Одно из важнейших достижений Denkmal в 
этом году — возможность презентовать работы 
молодых специалистов-реставраторов, а также их 
проекты использования памятников культурного 
наследия в адаптации к современной жизни. В 
Москве уже достаточно прекрасных примеров 
нового использования старых зданий: самый яркий 
из них — реорганизация бывших промышленных 
зон и превращение их в бизнес-центры или модные 
общественные пространства.

Необходимо отметить, что зарубежный опыт 
уже успешно используется в России. Например, 
в Москве уже пять лет действует программа по 
реставрации аварийных памятников архитек-
туры «1 рубль за 1 квадратный метр», благо-
даря которой арендаторы таких помещений, 
по сути, освобождаются от уплаты аренды, а 
взамен обязаны качественно восстановить само 
здание. Основные условия программы: про-
ведение открытых аукционов на право аренды 
на 49 лет аварийных памятников архитектуры с 
обязательством их последующего восстанов-
ления за счет арендатора-победителя аукцио-
на. Продолжительность работ — 5 лет. После 
выполнения арендатором условий по восста-
новлению памятника на весь оставшийся срок 
аренды арендная плата снижается до 1 рубля 
за 1 квадратный метр здания в год.

Сейчас в рамках программы передано в 
аренду 19 аварийных памятников архитектуры. К 
настоящему времени завершена комплексная ре-
ставрация 11 зданий, среди которых такие образцы 
городской застройки, как Большая Померанцевая 
оранжерея-казарма 2-го Московского кадетского 
корпуса, жилой дом учеников Московской военно-
фельдшерской школы, флигель городской усадьбы 
Хлудовых. Сейчас продолжаются работы еще на 
восьми объектах.

Похожая практика применяется и за рубежом 
— например, в Италии существует закон, по кото-
рому государство берет на себя 40 процентов от 
стоимости всех реставрационных работ, а осталь-
ные 60 процентов ложатся на плечи владельцев 
самих зданий. Эта практика позволяет вовремя 
приводить в порядок исторические здания.

— Сегодня мы видим большой междуна-
родный проект, в котором принимают участие и 
Италия, и Китай. Впервые мы сделали большой 
сводный стенд, посвященный формированию 
реставрационного сообщества по всей России, 
где представлены учреждения Министерства 
культуры, занимающиеся реставрацией по всей 
стране. Мы хотели бы, чтобы со следующего года 
в ней приняли участие и другие регионы Рос-
сии, где развивается реставрационная отрасль 
и восстанавливается наше наследие, есть все 
то, что является конкурентным преимуществом 
нашей страны, — заявил присутствовавший на 
выставке Denkmal министр культуры РФ Владимир 
Мединский.

Дарья ТЮКОВА.

МОСКОВСКИХ РЕСТАВРАТОРОВ ЖДУТ 
И НА РОДИНЕ И ЗА ГРАНИЦЕЙ

Лавинообразные перемены, накрыв-
шие современный мир, поставили 
перед системами образования всех 
стран новые задачи и вызовы. Зачем, 
к примеру, мы учим детей в школе? 
Чтобы по ее окончании сдать ЕГЭ? Или 
чтобы поступить в вуз? Другой вопрос, 
чему и как их учить, если через 10 лет, 
когда они пойдут работать, получен-
ные знания безнадежно устареют? И 
как проверить усвоение материала, 
если устарели и нынешние экзамены с 
тестами? Пока ответы на эти вопросы 
ищут эксперты сфер среднего и выс-
шего образования, в области средне-
го профобразования их, похоже, уже 
нашли.

Современный мир несется как сумасшедший 
неизвестно куда и с каждым годом становится 
все сложнее. Под новые реалии должна пере-
строиться и система образования от школы до 
вуза. Но этого не происходит. И работодатели 
уже пожинают горькие плоды всеобщей рас-
терянности образованцев.

Сейчас, все чаще констатируют они, «нам 
приходится переучивать всех пришедших после 
вуза. Причем мы вынуждены вооружать молодых 

специалистов не только необходимыми профес-
сиональными знаниями, но и другими навыками 
— чувством ответственности, умением работать 
в команде и т.п.».

Более того. «Работодатель, — сформу-
лировал основной современный тренд член-
корреспондент Российской академии обра-
зования Александр Кондаков, — больше не 
заинтересован в том, чтобы специалист, вы-
шедший из вуза, работал у него на базе по-
лученных там знаний 30–40 лет. Между тем, у 
многих сотрудников нет мотивации повышать 
свою квалификацию, хотя компетенции сейчас 
должны обновляться каждые 3–5 лет. Ну а о том, 
какие компетенции окажутся востребованными, 

когда нынешний первоклассник пойдет на работу, 
вообще не знает никто!» 

Нынешняя система обучения не способна 
дать ответ ни на один из этих вызовов, подчер-
кивает эксперт: «Так что мы стоим на пороге ее 
эволюции, аналогичной по мощи той, что произо-
шла 500 лет назад в результате появления пе-
чатного станка и 140 лет назад — с появлением 
педагогики Коменского!»

Весь вопрос в том, какой она будет: эксперты 
смогли лишь в общих чертах наметить грядущие 
изменения подходов к обучению. 

— Ключевой особенностью сложного че-
ловека в сложном мире является любовь к раз-
нообразию и пониманию, — сформулировал суть 
проблемы директор Федерального института 
развития образования Александр Асмолов. — 
Поэтому отличительной чертой новой школы 
должен стать переход от дисциплины к само-
детерминации учащихся и от объяснений — к 
достижению понимания.

Одновременно, дополнил Александр Конда-
ков, новая система обучения должна «вооружать 

выпускников тремя главными компетенциями. 
Во-первых, поведенческими навыками и личност-
ными качествами вроде умения принимать ре-
шения и брать на себя ответственность (по науке 
— soft skills). Во-вторых, профессиональными 
навыками, позволяющими каждому специали-
сту четко действовать в любых условиях (hard 
skills). В-третьих, современными технологиями 
(digital skills)».

Кроме того, обучение каждого ребенка 
должно идти по индивидуальной, оптимальной 
лишь для него образовательной траектории. В 
этом оказались единодушными все эксперты: 
«Мы неизбежно придем к персонификации об-
разования, — выразил общее мнение бывший 
замминистра образования и науки Александр 
Повалко. — Причем оценки качества усвоения 
материала будут выставляться непосредственно 
в процессе обучения, а не только на выходе из 
школы, как сейчас. Нужно лишь искать, как ввести 
этот принцип в школьное образование».

Однако вот что любопытно. Пока школы и 
вузы ищут новых путей, российская система 

среднего профобразования их вовсю осваивает. 
И сделано уже немало, рассказал «МК» гендирек-
тор союза WorldSkills — Россия Роберт Уразов: 

— За четыре года мы собрали систему под-
готовки профессионалов, которые превышают 
мировые аналоги. Для студентов мы создали 
уникальную игротехническую среду — систему 
чемпионатов WorldSkills, дающую мощную моти-
вацию для развития, а также систему координат 
профессионального роста — демонстрационные 
экзамены в колледжах. Демонстрационными 
экзаменами и участием в чемпионатах WorldSkills 
уже охвачены около 10% студентов колледжей, а 
уровню стандартов WorldSkills соответствуют 17%. 
За несколько лет мы готовы охватить всех. Но если 
нам поможет государство, дело пойдет быстрее. 
Приобщение к новым методикам преподавателей 
колледжей доходит до 85%. При этом лучший 
преподаватель не только сам обладает новейши-
ми навыками и компетенциями, но и постоянно 
передает их учащимся. Фактически он находится 
на переднем крае профобразования — через по-
вышение квалификации в Академии WorldSkills, 

через подготовку к международным конкурсам 
и чемпионатам, через систему построения экс-
пертного сообщества, где наибольшим весом 
обладают эксперты, подготовившие победителей 
чемпионатов. Но поддержка государства не по-
мешает и здесь: сейчас роль мастера производ-
ственного обучения у нас явно занижена. 

Что касается индивидуальной траектории 
подготовки учащихся, то здесь это норма, ведь 
WorldSkills дает не профессию, а набор ком-
петенций, из которых каждый потом соберет 
собственный профессиональный профиль. Но 
самое примечательное, что в последнее вре-
мя наработки WorldSkills, изначально пред-
назначавшиеся для реформы среднего про-
фтехобразования, стали использовать и вузы: 
«Университеты, причем самые сильные, вроде 
Высшей школы экономики, Московского или 
Санкт-Петербургского политехов, стали видеть 
в нас инструмент повышения прикладной при-
влекательности своих выпускников и давать им 
подготовку по нашим стандартам, — рассказал 
Уразов. — К примеру, в Дальневосточном поли-
техническом всех первокурсников уже обязали 
сдавать прикладные дисциплины, без знания 
которых немыслим инженер».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Бывшие ПТУ отвечают 
вызовам современности 
быстрее, чем школы 
и вузы?

КОЛЛЕДЖ КАК ЛОКОМОТИВ РЕФОРМЫ ОБРАЗОВАНИЯ

Работа над сохранением памятников культурного 
наследия станет международной практикой
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Итоги контрольного матча сборных 
России и Аргентины оцениваем с Сер-
геем Кирьяковым. Уж он-то знал, как 
вскрывать оборону соперника самого 
высокого класса.
— Номинальная попытка России сы-

грать в 3 нападающих — это риск или некая 
условность?

— Точно не риск, поскольку такова была 
задумка тренерского штаба. Те же нападающие 
опускались в свои зоны при обороне, помогая 
крайним защитникам. При владении мячом 
они, разумеется, выдвигались, пытаясь на-
чать быстрые встречные атаки. Но при таком 
браке в начальной стадии все наши попытки 
сводились практически к нулю. Количество не 
вынужденных, скажем так, потерь заставляли 
бесконечно отбирать мяч. Или пытаться — это 
будет точнее. Поэтому схема с тремя условно 
атакующими игроками себя не оправдала. 

— В первом тайме, особенно поначалу, 
мы пытались фрагментарно прессинго-
вать. Имеет ли смысл такая «аритмия» по 
Лобановскому или лучше все-таки побе-
речь силы?

— В принципе можно пробовать подобные 
эпизоды. При этом необходимо смотреть, как 
получается выходить из обороны в атаку. По-
скольку мы не успевали перестраиваться, эти 
попытки тоже себя не оправдали. Прессинг 
требует больших физических затрат. Если хотя 
бы два игрока из него выпадают, он теряет вся-
кий смысл. 

— За весь матч наши футболисты лишь 
пять раз пытались отдать острые передачи, 
из которых ни одна не дошла до адресата. 
Не очень понятно, как мы собирались за-
бивать Аргентине?

— Наша сборная допускала в начальной 
стадии такое количество ошибок, что сама ли-
шала себя всяких атакующих перспектив. Потом 
мы опять пытались отбирать мяч, поэтому на 
атаку уже не хватало сил. Необходимо было 
как-то придержать мяч, заставить соперника 
за ним побегать. Мы же действовали чересчур 
однообразно. Одна передача, вторая, третья… 
На этом все заканчивалось… 

— Еще обратил внимание, что при ред-
ких подачах со штрафных группа нашей 
атаки выбегала из глубины. Выглядело это 
довольно странно, поскольку в подобных 
случаях все уже находятся намного ближе 
к воротам. 

— Есть несколько вариантов, которые наи-
грываются на тренировках. Иногда набегать из 
глубины имеет смысл. Но только в том случае, 
если доставка мяча осуществляется в непред-
сказуемую зону. А если такой перспективы нет, 
то эта тактическая заготовка теряет смысл. 
Другой вариант — располагаться на одной линии 
с соперником. Но только при наличии высоко-
рослых игроков. 

— Временами, особенно во втором 
тайме, России удавалось перехватывать 
инициативу на короткие отрезки времени. 
Порой Аргентина даже не знала, что этому 
противопоставить. Не стоит ли все же по-
чаще играть от себя, невзирая на статус 
соперника?

— Все зависит от соперника и от того, какие 
мы можем предъявить аргументы. Мне видится, 
что наши аргументы — это плотная компактная 
игра сзади, сочетающаяся с быстрыми вы-
ходами в контратаку. Два удара по воротам, и 
неважно, против Аргентины или Бразилии мы 
играли, — самая объективная оценка нашего 
атакующего потенциала. При этом во втором 
тайме мы все-таки пытались развивать быстрые 
атаки сходу. И воспользовались наконец таким 
оружием, как дальние удары. Но Смолову и 
Кокорину уже, очевидно, не хватало свежести. 

Поэтому не было столь необходимой для фор-
вардов игры на опережение. И проникающие 
передачи до адресатов тоже не доходили. 

— Кокорин в этом матче проделал 
колоссальный объем работы, выиграв 10 
единоборств, при том, что остальные — 
все вместе взятые — выиграли только 16. 
Не говорит ли это о некоей однобокости 
нашей атаки и проблеме взаимодействия 
со Смоловым?

— Мы в большей степени отбирали мяч, чем 
им распоряжались. Кокорин больше опускался 

во фланг при потере мяча, и это правильно. 
Смолов действовал на острие. Просто не хва-
тало силенок.

— Нужно ли попробовать другие вари-
анты атаки в игре со сборной Испании?

— Все-таки нужно иметь план «Б» при 
неблагоприятном развитии событий. Исходя 
из уровня наших игроков, мы не можем играть 
с такими командами в открытый футбол. И 
здесь я полностью поддерживаю Черчесо-
ва, хотя его и критикуют за оборонительную 
тактику.

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

СПОРТМУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

АНИТА ЦОЙ: «ТРЯСЛО ВСЕХ»
Музыкальную революцию 
пришлось устраивать  
с режиссером из Киева
На съемки клипа Аниты Цой «Я бы тебя…» 
меня занесло совершенно неожиданно. Еще 
с утра ничто не предвещало суеты и беготни. 
Но сообщение от певицы: «У нас премьера 
клипа в прямом эфире! Такого еще ни у кого 
не было!» — заставило отложить запланиро-
ванный шопинг термобелья в связи с насту-
пающими холодами и нестись под колючим 
дождем невесть куда, дабы не пропустить 
исторический момент музыкальной рево-
люции. Тем более в такие революционные, 
понимаешь, дни…

Добравшись до места и погрузившись в 
произошедшее, больше всего я был поражен 
клинической тупостью, злостью и завистью Ани-
тиных коллег по цеху — других поп-звезд. Все за 
всеми ведь очень внимательно и ревниво следят в 
инстаграммах-телеграммах и вообще. И как только 
г-жа Цой хвастовато анонсировала свой «револю-
ционный эксперимент», на нее градом посыпались 
упреки от заклятых друзей-селебрити: мол, как не 
стыдно, Анитушка, обманывать да присваивать 
себе несуществующие заслуги! Мол, не ты первая 
с такой затеей — транслировать бэк-стейджи во 
время съемок. То есть все подумали, что певица 
будет выкладывать в сети прямые включения по 
ходу съемок клипа, что давно действительно уже 
не новость. В каких только ракурсах, состояниях 
и позах звезды не транслируют себя «вживую», 
жадно собирая в этом треклятом Интернете клики, 
лайки, дислайки и прочие признаки своей востре-
бованности и неугасающего, как они надеются, 
интереса к себе.

Не знаю, то ли Анита сумела только до меня 
адекватно донести суть затеи, но ясно все стало 
сразу, поэтому еще по дороге, ежась от холода 
без термобелья, я несколько раз пересмотрел 
роскошную съемку Гвен Стефани на Grammy-
2016, когда впервые в истории в прямом эфире 
рождался клип Make Me Like You. Именно клип, а 
не просто трансляция сценического выступления 
на церемонии. Певица энергично передвигалась в 
специально выстроенных декорациях из команты 
в комнату, сменяя наряды, антураж, мизансцены, 
куча камер с разных точек снимали динамичный 
перфоманс, режиссеры меняли на ходу ракурсы 
— и вуаля: в прямом эфире родился клип, что 
стало одной из главных мировых музыкальных 
сенсаций той церемонии. В среде придирчивых 
критиков, правда, до сих пор гуляет поверье, что 
режиссеры церемонии всех надули, и в эфир 
запустили все-таки заранее подготовленную 
запись.

Если это так, то Анита и впрямь оказалась 
пионеркой, первопроходицей и революционеркой в 
самом сермяжном смысле этих слов, тем более что 
в прямом эфире всемирной сетевой платформы 
такого эксперимента еще не было. Музыкальные 
телеканалы, которым певица предложила при-
соединиться к ее хайпу, энтузиазма не проявили. 
Артистку-оптимистку это обстоятельство хоть и 
расстроило, но не убило, и она объявила прямую 
трансляцию на своем интернет-канале. Обще-
ственность, надо сказать, замерла в волнительном 
ожидании, а заклятые друзья прилипли к экранам 
гаджетов в предвкушении грандиозного провала 
дражайшей коллеги.

Идея, как и многое у Аниты, родилась спон-
танно. Выпустив в сентябре песенку с забористым 
названием «Я бы тебя…» (по тексту, впрочем, там 
все благообразнее: «Я бы тебя простила» — всего 
лишь), артистка захотела закрепить успех песни 
актуальным видео, поскольку во многих чартах ей 
удалось занять заметные места. «Ковать железо, 
пока горячо!» — бросила клич поп-зажигалка по 
всем известным ей клипмейкерам. Напыщенные 
и заевшиеся режиссеры, однако, охладили ее 
прыть — «всем надо», очередь минимум месяца на 
два-три. Два-три месяца, когда песня уже сойдет 
из горячих ротаций, неуспокоенная поп-героиня 
ждать не могла и уже в отчаянии полной безнадеги 
позвонила в Киев Сергею Ткаченко, с которым сде-
лала несколько знаковых работ, включая «Береги 
меня», «Агент 007», «Звонки»… Сергей же в ответ 
поделился идеей съемки клипа одним дублем, 
которая давно не давала ему покоя, и они с Анитой 
поняли, что вновь нашли друг друга. 

Конечно, для того, чтобы за 3 минуты в режиме 
реального времени, с одного дубля и «походным» 
монтажом с 18 (!) камер, родить в прямом эфире 
динамичный, красочный, наполненный сменами 
декораций, мизансцен и костюмов ролик, понадо-
бились серьезная подготовка, два дня изматываю-
щих репетиций и несколько болезненных падений 
артистки во время перебежек между декорациями 
с переодеваниями на ходу. 

Прямой эфир на личном интернет-канале 
певицы был назначен на 5 часов вечера в минув-
шую пятницу. Студия замерла. Звезда, артисты и 
балет заняли исходные позиции. Холодящим душу 
набатом раздался клич: «Мотор!»… Спустя пять 
минут все было кончено. Музыкальный ландшафт 
украсился новым клипом Аниты Цой «Я бы тебя…», 
скептики были посрамлены, артистка, только что 
метеором носившаяся по 2000 квадратных метров 
павильона, сама не могла поверить в произо-
шедшее. От волнения у нее тряслась рука, когда 
она пыталась в ознаменование успеха разлить 
шампанское по бокалам для всей команды. «Трясло 
всех!» — призналась г-жа Цой. 

Спустя всего сутки число просмотров клипа 
перевалило полмиллиона, и уже потрясенный 
Ютьюб прислал певице именное сообщение с 
признанием «грандиозного успеха», благодар-
ностями «за первый в мировой истории нашей 
платформы подобный эксперимент» и уведомле-
нием о том, что на вкладке «В тренде» эта работа 
за сутки поднялась на 33-е место! Надо понимать 
— в масштабах мира!

Счастливая Анита, хоть и бросилась в омут 
по принципу «глаза боятся — руки делают», дей-
ствительно сделала для успеха все что могла. Она, 
впрочем, всегда была неравнодушна к новомодным 
фишкам, старалась влиться в актуальные тренды, 
как только они появлялись, и нынешний успех 
можно считать не столько случайным, сколько 
закономерным. С чем ее, собственно, все и по-
здравляли. А тусовка замерла. Анита Цой бросила 
ей перчатку. Кто поднимет?

куплю
❑ антиквариат любой 

т 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы,

янтарь 
т 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

приглашаю
❑ бизнес- представитель. 

От 40.000 р. Подработка. 
Стабильнаые выплаты. 
Обучение. Гарантии. 
Оформление по трудовому 
договору РФ 
т 8-925-828-35-01

предлагаю
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т 8-926-021-80-20

❑ ОТДЫХ 
т 8-968-987-78-83

❑ антистресс 
т 8-965-359-34-95

❑ отдых и расслабление 
м. "Алексеевская" 
т 8-909-949-19-71

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

сниму
❑ квартиру 

т 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т 8-495-514-59-87
продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т 8(495)720-68-36
❑ книги, открытки, 

календарики, фарфор б/у 
куплю  т 8-903-777-32-88.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т 8-495-972-99-25.

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т 8(495)185-11-77.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т 8(495)101-01-41

❑ отдых 
м. "Войковская", 
м. "Первомайская"  
т 8-929-668-09-22

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м. "Щелковская" 
т 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т 8-903-150-46-00

❑ расслабление
и релаксация 
м. "ВДНХ" 
т 8-916-014-98-94

❑ расслабление! 
т 8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т 8-966-000-03-30

Пр
ЕС

С-
Сл

уж
БА

 

Сборные России и Аргентины в первом в 
истории новых «Лужников» матче (стадион 
пережил реконструкцию перед чемпиона-
том мира-2018) выдали весьма скучную 
игру, которая закономерно закончилась 
минимальной победой гостей. Сама арена 
нашему редактору отдела спорта понрави-
лась, а вот остальное — не очень.
Впрочем, давайте обо всем по порядку.

1. Могла ли сборная России выиграть  
и в целом сыграть по-другому?

Выиграть — почти наверняка нет. Замечу, что 
наша главная футбольная команда вообще же ни 
разу за свою постсоветскую историю южноамери-
канцев не побеждала.

А когда ты владеешь мячом менее трети (!) 
игрового времени — это в принципе сделать очень 
сложно. Только если соперник провалится в обо-
роне при твоей контратаке. либо шальным ударом 
забьешь. Скажем, помните, как левофланговый 
Константин рауш чуть было не закрутил мяч с угло-
вой отметки прямо в ворота? Правда, там был еще 
и зафиксирован фол в атаке — толкали вратаря 
Серхио ромеро…

Но, думаю, играть по-другому сборной россии 
с топ-соперниками и не надо. Дашь им, великим 
и ужасным, свободу — получишь полную авось-
ку мячей. Собственно, один раз мы увидели, как 
может организовать гол лионель Месси, лучший 
футболист мира (ну хорошо, один из двух лучших). 
Пускай там был офсайд у Кристиана Павона, отда-
вавшего решающий пас на Серхио Агуэро, но ведь 
словенские арбитры его не заметили — и наши в 
итоге проиграли.

Дисциплина — вот что главное для команд 
с очень скромным подбором игроков. А сборная 
россии — именно такая. Думаю, что и при Курбане 
Бердыеве, которого я безусловно уважаю и чей 
высокий по нашим меркам уровень признаю, 
на посту главтренера ничего глобально бы не 
изменилось. Так же играли бы от обороны, чет-
ко выполняя (в лучшем случае) указания босса. 
Иначе даже вничью не сыграть ни с кем превос-
ходящим по силе.

А этот матч вполне мог закончиться со счетом 
0:0. Об этом говорили и наши игроки после матча. 
Ну не смогли дотерпеть, да.
2. Кто понравился в сборной России?

Само собой, в первую очередь Игорь Акинфеев. 
Если бы не вратарь ЦСКА, которого часто незаслу-
женно (и очень редко — заслуженно) критикуют, то 
и ничья для нас была бы недостижимой мечтой. 
Сколько раз Акинфеев спасал при ударах Агуэро, 
например!

А когда и он не мог помочь — выручал игрок 
«Кельна» Константин рауш, который был у нас одним 
из самых заметных…

Вообще защита смотрелась неплохо. жестко и 
в целом грамотно действовали и Федор Кудряшов, 
и Георгий Джикия, и даже Виктор Васин, еще более 
излюбленная мишень диванных аналитиков. Хотя в 
эпизоде с пропущенным мячом (даже принимая во 
внимание просмотренный судьями офсайд) оборона 
могла действовать и получше.

А еще отмечу Алана Дзагоева — по крайней 
мере, с выходом на замену цээсковца после пере-
рыва мяч у нашей сборной стал хотя бы более-менее 
держаться.
3. Как выглядели аргентинцы и лично 
Лионель Месси?

уверенно. Но такое ощущение, что все бело-
голубые, включая легенду, не особо напрягались.

Впрочем, это ведь и логично: кому охота полу-
чить травму в холодной Москве и не приехать потом 
в россию куда более теплую, летнюю? Напомню: 
путевку себе на чемпионат мира-2018 Аргентина 
забронировала.

4. Понравились ли новые «Лужники»?
Вот тут — заслуженные аплодисменты. Обзор 

классный! (Хотя, может, в Питере и получше…) От-
сутствие беговых дорожек, само собой, не может не 
радовать футбольных фанатов: поле стало ближе. 
Так еще и трибуны теперь находятся практически 
отвесно — гораздо круче, во всяком случае, нежели 
было в старой «луже», построенной еще в 1956 году 
и реконструированной уже в самом конце ХХ века 
при Юрии лужкове.

Кстати, в игре с Аргентиной установлен рекорд 
посещаемости домашних матчей сборной россии. 
78 750 зрителей — так вот теперь выглядит этот 
показатель. Недоброй памяти решающая встреча 
отборочного цикла Евро-2000 против украины со-
брала на 150 болельщиков меньше — впрочем, и сам 
стадион тогда был в плане вместимости поскромнее, 
а нынче может собрать аж 81 тысячу.
5. Как расценивать организацию матча?

Вот тут есть множество претензий — причем не 
к самим лужниковцам (ясно же, что они совершенно 
не по собственной инициативе не выпускали зри-
телей с верхнего яруса после игры около получаса, 
на чем акцентировал внимание в своем аккаунте в 
Инстаграме, например, культовый телекомментатор 
Дмитрий Губерниев, особенно жалевший мерзнув-
ших маленьких детей и опаздывавших на поезда в 
другие города).

Скорее всего, у нас традиционно перестра-
ховались. Взяли на вооружение старый и не очень 
хороший принцип: «лучше перебдеть, чем недо-
бдеть». Еще и заперли станцию «Воробьевы горы» 
на вход — открылась она, наверное, только часа 
через полтора после окончания матча, не раньше. 
А на «лужники» Московского центрального кольца 
и «Спортивную» запускали народ в ограниченном 
количестве.

Забота о безопасности людей — это прекрасно. 
Но, как написал уже в другой соцсети мой коллега 
Михаил Тяпков, «почему не открыть «Воробьевы» хотя 
бы частично? Почему не выпускать людей, которые 
готовы пройти до «Фрунзенской» или уйти куда-то в 
стороны (во дворы, в кабаки, к брошенным в районе 
Пироговки машинам и т.д.)?.. Вся толпа гонится в 
одну сторону, кому надо и кому нет!» Или, добавлю 
от себя, что мешает организовать дополнительные 
автобусные маршруты, допустим, до «Парка куль-
туры» и «университета»?

Да и вообще — простите уж за банальнейший 
вопрос, друзья: почему даже более вместительные 
«Камп Ноу» в Барселоне и «уэмбли» в лондоне пусте-
ют за 5 минут? А мы-то что — так и продолжим позо-
риться? Неужели то же самое будет на ЧМ-2018?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

“Московский коМсоМолец”    
13 ноября 2017 года 
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Сергей КИРЬЯКОВ: 
НА ИСПАНИЮ ДОЛЖЕН  

БЫТЬ ПЛАН «Б» 

ТУРНИР ДНЯ ТРАГЕДИЯ

ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЕТ
Погиб экстремал Валерий Розов

«И пусть говорят, да, пусть говорят, но нет, никто не гибнет 
зря, так лучше, чем от водки и от простуд...» — цитата из 
известной песни Владимира Высоцкого, посвященной 
памяти легендарного советского альпиниста Михаила 
Хергиани, наверное, станет слабым утешением родным, 
близким и поклонникам бейсджампера Валерия Розова, 
но суть его рекордов и достижений отражает как нельзя 
лучше. Покоряя одну вершину за другой, российский экс-
тремал погиб при очередном прыжке в Гималаях.
Аналогия с альпинизмом не случайна: Валерий розов также 

начинал с покорения горных вершин еще в 80-х, совершил не-
сколько восхождений по традиционным маршрутам. Затем увлекся 
парашютным спортом, завоевав титулы чемпиона Европы и мира, а 
также став рекордсменом мира в групповой акробатике.

С 2009 года у Валерия розова началось, фигурально выража-
ясь, новое восхождение к неизведанной вершине: облачившись в 
специальный костюм в виде цельного крыла, он совершал прыжки 
с гигантских высот. В частности, в историю экстремального спорта 
вошли такие достижения, как прыжок с Шивлинга (6540 м) и с горы 
Чангзе (7220 м). В 2016 году розов установил новый мировой рекорд, 
совершив прыжок с горного пика Чо-Ойю в Гималаях. Восхождение 
на эту вершину длилось три недели, а время полета составило 90 
секунд. Костюм был сшит из специальной парашютной ткани по 
индивидуальному заказу российского бейсджампера в США. 

Прыжок с горы Ама-Даблам (6814 м) должен был стать вторым 
крупным достижением для Валерия розова в горной системе Гима-
лаев. А стал — последним. 

Татьяна АРТЮХОВА.

ПЯТЬ ГЛАВНЫХ ВОПРОСОВ ПОСЛЕ 
ПОРАЖЕНИЯ ОТ КОМАНДЫ ЛЕО МЕССИ
Первый матч новых «Лужников»: порадовал только Акинфеев

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
НА 2018 ГОД!

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Уникальный шанс оформить подписку на «МК» на весь 
2018 год и посетить Государственный академический 
театр имени Евгения Вахтангова дарит редакция 
своим читателям.
В ближайший четверг, 16 ноября 2017 г., у каждого, 
кто в этот день оформит годовую подписку на «МК» в 
подписном пункте редакции на улице 1905 года, есть 
возможность стать счастливым обладателем пригла-
шения на два лица на один из ноябрьских спектаклей 
в Театр имени Евгения Вахтангова (Новая сцена). 
Количество приглашений ограничено, их восемь. Всем 
остальным участникам акции «МК» обязательно подарит 
приглашение в ЦДХ на международный кулинарный фе-
стиваль «Салон шоколада» или один из многочисленных 
фирменных подарков от редакции нашей газеты.
Приходите 16 ноября с 10.00 до 14.00 в редакцию 
«МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, 
д. 7, стр. 1, центральный вход «МК» с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений огра-
ничено, фирменных подарков хватит всем. Все под-
робности по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖ-

ДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ
15 ноября с 11.00 до 15.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
16 ноября с 11.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
17 ноября с 11.00 до 15.00
ТРОИЦК, мкрн В, д. 40
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17, 1-й этаж жилого дома
21 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
22 ноября с 11.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
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В «ОЛИМПИЙСКОМ» ГЛАВНОЕ НЕ ПОБЕДА, А УЧАСТИЕ
Традиционный дружеский бильярдный турнир, собравший множество випов, 

состоялся в клубе «Кино», что в спорткомплексе «Олимпийский». Прошел он, что 
логично, под олимпийским девизом «Главное не победа, а участие», а посвящен 
был 100-летнему юбилею Великой Октябрьской социалистической революции, как 
принято было ее называть раньше. И потому участники полушутя поделились на 
«наследников Ильича», «контрреволюционеров» (бизнесменов) и «интеллигентов» 
(место тут нашлось многим прославленным деятелям культуры, в том числе и уве-
ренно владеющему кием главному редактору «МК» Павлу Гусеву).

На фото: участники турнира после награждения (1-е место досталось ком-
мунистам, 2-е — мастерам культуры); за напряженной борьбой между главным 
наследником Ильича Геннадием Зюгановым и интеллигентнейшим Леонидом 
Ярмольником наблюдает легенда «голубого экрана» Анна Шатилова.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



под градусом

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью 1…3°, днем 3…5°. Облачно с 
прояснениями; ночью небольшие 
осадки; днем местами небольшие 
осадки, ветер ночью юго-западный, 
5–10 м/с, днем западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.58, заход Солнца 
— 16.27, долгота дня — 8.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, в тече-
ние суток ожидаются небольшие 
возмущения.

дНИ роЖдЕНИЯ

Джерард Батлер (1969), киноактер, 
продюсер («Мужчина нарасхват»)

Яков Ломко (1917), журналист, обще-
ственный деятель
Михаил Николаев (1937), обще-
ственный деятель, первый президент 
Республики Саха (Якутия)
Ольга Орлова (1977), певица, 
телеведущая, первая солистка 
«Блестящих»
Роберт Льюис Стивенсон (1850–
1894), писатель, автор приключен-
ческих романов
Тимофей Спивак (1947), актер театра 
и кино, кинорежиссер
Елена Цыплакова (1958), актриса, 
кинорежиссер, народная артистка 
России

датскИй уголок

Всемирный день доброты.

Международный день слепых.
День войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
России.
1872 г. — вышло в свет первое из-
дание «Азбуки» Льва Толстого.
1902 г. — Персия подписывает с 
Россией Договор о льготных тари-
фах, дискриминирующий британские 
товары.
1907 г. — француз Поль Корню пер-
вым в мире поднялся в воздух на ге-
ликоптере собственной конструкции 
с двумя несущими винтами.
1967 г. — на экраны вышла коме-
дия режиссера Андрея Тутышкина 
«Свадьба в Малиновке». 
2015 г. — террористические акты в 
Париже.
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уЧрЕдИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИдЕтЕлЬстВо о рЕгИстраЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

Звонок в зоомагазин: «Здрав-
ствуйте, я недавно купил у вас 
морскую свинку и дома сразу 
пустил ее в аквариум. Она не-
много поплавала и легла спать. 
Так вот, когда она проснется, 
чем ее кормить?»

Сборная пенсионеров по фут-
болу за первый тайм засеяла 
все поле картошкой.

— Дорогой, дай мне денег на 
пилинг!
— А что это?

— Это когда старую кожу сни-
маешь, а новая — гладкая и 
красивая! 
— А я думал, что вы, змеи, и так 
линяете…

У Олега не было денег, и поэтому 
стриптизерше в трусы он просто 
крикнул: «Спасибо!».

На женском форуме:
— Сначала думаешь, что дру-
жить с геем прикольно и совсем 
не страшно, а потом он уводит 
твоего парня!
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горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

кроссВорд

НЕ пропустИ!

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Киноистория из жизни 
ковбоев и индейцев. 4. Подземный гараж в 
многоквартирном доме. 10. Окончательное 
решение присяжных заседателей. 11. Все-
мирно известный роман Пауло Коэльо. 13. 
«Мини-парник» для рассады на окошке. 14. 
Яркое освещение горизонта перед восходом 
или после захода солнца. 15. Слова парня, 
заглаживающего вину перед девушкой. 16. 
Тонконогий гриб, растущий на трухлявом об-
рубке дерева. 18. Окаменевшая смола, ставшая 
украшением. 20. Излюбленная тема художника 
Рубо. 22. Изложение содержания прочитанного 
или услышанного текста. 23. «Отель», где дис-
кутировали Сатин и Лука в пьесе «На дне». 24. 
Другое название малой планеты. 27. Кротость и 
покорность монахини. 30. Роща, усыпанная же-
лудями. 32. Светская хищница. 34. Судья, про-
веряющий состояние ринга перед поединком. 
35. Богоугодное учреждение. 36. Пассажир, у 
которого нет билета. 38. Городская красотка 
в лексиконе деревенских баб. 39. Орган, на 
который работает обжора. 40. Причина свиста 
чайника на плите. 41. Испеченная «подставка» 
для солонки. 42. Мультяшный герой, который 
катался на большой Черепахе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друг пиявок и лягушек 
среди персонажей мультфильма «Летучий ко-
рабль». 2. Звуковая дорожка на компакт-диске. 
3. Водный ключик в лесу. 5. Маловразуми-
тельные речи неподготовленного студента на 
экзамене. 6. Резкий скачок артериального дав-
ления. 7. Массовое празднество под открытым 
небом. 8. Танец с медленным раздеванием. 
9. Священник в армии США. 10. Фантастиче-
ский образ, возникающий в воображении. 12. 
Мальчик-слуга в старинном дворянском быту. 
17. Человек, отколовшийся от своей обще-
ственной среды. 19. «Аура» острова, где жи-
вут несчастные люди дикари. 20. Чиновник, 
придирающийся к каждой точке и запятой в 
заявлении просителя. 21. «Фирменное блюдо» 
холостяка. 25. Дорожная сумка с запором. 26. 
Модный «тулупчик» из тосканы. 27. «Диван» с 
запасными футболистами. 28. Баранка или 
буханка среди продукции хлебозавода. 29. 
Безвольный ничтожный человек. 31. Элек-
трический громкоговоритель. 33. Сказочная 
книжка стоимостью в четыре сольдо. 34. Кожа-
ный «кнут» в руках строгого бати. 37. «Номера 
телефонов» на этикетке шубы в бутике. 38. 
Куриная грудка без костей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузило. 4. Брифинг. 10. Энергия. 11. Агрегат. 13. Лист. 14. Гриб. 15. 
Конкурент. 16. Яранга. 18. Распря. 20. Соседка. 22. Спаниель. 23. Реквизит. 24. Арестант. 
27. Движение. 30. Арлекин. 32. Офсайд. 34. Проезд. 35. Рассрочка. 36. Стаж. 38. Литр. 39. 
Зеркало. 40. Орхидея. 41. Таверна. 42. Сатирик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грильяж. 2. Зонт. 3. Лирика. 5. Реестр. 6. Флаг. 7. Грубиян. 8. Мягкость. 9. 
Лабрадор. 10. Эскалоп. 12. Тропики. 17. Горностай. 19. Амфитеатр. 20. Сметана. 21. Аукцион. 
25. Рассказ. 26. Телескоп. 27. Диктофон. 28. Истерия. 29. Подсчет. 31. Ударник. 33. Дракон. 
34. Палица. 37. Желе. 38. Леди.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Министр. 4. Эликсир. 10. Алхимия. 11. Унисекс. 13. Июнь. 14. Стук. 15. 
Двоеборец. 16. Измена. 18. Амфора. 20. Маникюр. 22. Взломщик. 23. Ласточка. 24. Садовник. 
27. Винтовка. 30. Номерок. 32. Профан. 34. Ссылка. 35. Именинник. 36. Ярус. 38. Угол. 39. 
Сумерки. 40. Цензура. 41. Автомат. 42. Паразит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Милиция. 2. Июль. 3. Триада. 5. Лисица. 6. Кекс. 7. Расклад. 8. Мятежник. 
9. Зубоскал. 10. Анамнез. 12. Строчок. 17. Наволочка. 19. Молокосос. 20. Мещанин. 21. Ри-
сунок. 25. Аэробус. 26. Командир. 27. Вереница. 28. Коллега. 29. Упряжка. 31. Балласт. 33. 
Нищета. 34. Сказка. 37. Сумо. 38. Урна.

В Смольном в те революционные дни 1917 
года приехавшую из Соединенных Штатов жур-
налистку познакомили с членом ЦК партии боль-
шевиков Александрой Коллонтай. Американка 
без околичностей спросила:

— Вы скоро будете министром?
— Конечно, нет, — ответила она, смеясь. — 

Если бы мне пришлось стать министром, я стала 
бы такой же глупой, как и все министры.

О ПОЛЬЗЕ ИГРАЛЬНЫХ 
КАРТ
А 30 октября 1917 года Ленин вручил 

Александре Михайловне удостоверение: «Ре-
спубликанское Правительство (Совет Народ-
ных Комиссаров) уполномочивает товарища 
А.Коллонтай народным комиссаром обществен-
ного призрения».

На самом деле ее ведомство назвали Нар-
коматом государственного призрения. Это 
забытое ныне слово означало социальное обе-
спечение. Американская журналистка вновь 
пришла к Коллонтай, чтобы выяснить, как будет 
организовано распределение сгущенного мо-
лока, полученного Красным Крестом из Соеди-
ненных Штатов. Не без ехидства напомнила 
наркому о недавнем разговоре.

— А я действительно глупею, — сказала 
Коллонтай. — Но что делать? Нас так мало, а 
работы много.

В ее руках оказалось огромное хозяйство, 
вспоминала Александра Коллонтай: «Это и 
приюты, и инвалиды войны, и протезные ма-
стерские, и больницы, и санатории, и колонии 
для прокаженных, и воспитательные дома, и 
институты девиц, и дома для слепых».

В России было два с половиной миллио-
на инвалидов войны и еще четыре миллиона 
раненых и больных. Все они теперь зависели 
от ее способности им помочь. Она сразу по-
ставила вопрос о пенсиях инвалидам войны, 
многие из которых нищенствовали. Журналисты 
спрашивали ее, как она намеревается добыть 
такие большие средства.

— Находила же страна деньги на войну, — 
уверенно отвечала она. — Найдем и на это.

Но денег наркомату давали мало. Зато 
наделили монопольным правом на продажу 
игральных карт. Коллонтай распорядилась про-
давать их по исключительно высокой цене. 
Покупатели жаловались, но заказывали сразу 
по много колод.

НОВЫЕ ЗАКОНЫ И ЦЕРКОВЬ
Новации Коллонтай вызывали в ту пору 

насмешки и раздражение, но сделанное ею 
произвело своего рода революцию в семей-
ных отношениях. Ее усилиями были приняты 
два важнейших закона. 16 декабря 1917 года 
появился декрет ВЦИК и Совета народных ко-
миссаров «О расторжении брака», а 18 декабря 
— «О гражданском браке, о детях и о введении 
книг актов состояния». Оба закона были куда 
прогрессивнее, чем принятые к тому време-
ни в большинстве европейских стран. За два 
дня правительство России по предложению 
Коллонтай решило проблемы, копившиеся 
десятилетиями.

Развод теперь без труда мог получить лю-
бой из супругов. В декрете говорилось: «Брак 
расторгается вследствие просьбы о том обоих 
супругов или хотя бы одного из них». Задача 
судьи состояла только в том, чтобы решить, с 
кем останутся несовершеннолетние дети и кто 
будет давать средства на их воспитание. 

Второй декрет заменил брак церковный 
гражданским, установил равенство супругов 
(в том числе в праве на общую семейную соб-
ственность и на свои доходы) и уравнял в пра-
вах внебрачных детей с законнорожденными. 
Рожденные вне брака тоже получили право на 
алименты. Причем отцовство устанавливалось 
судом на основе заявления матери.

Некоторые историки полагают, что поспеш-
ность принятия декрета о гражданском браке 
диктовалась желанием большевиков отнять у 
церкви основную сферу влияния. Тем более что 
20 января 1918 года Совнарком принял декрет 
о свободе совести, церковных и религиозных 
обществах — об отделении церкви от государ-
ства, а школы от церкви.

Но едва ли это был главный мотив для 
Коллонтай. Ею руководило страстное желание 
уравнять женщину в правах с мужчиной. И как 
только она получила возможность реализовать 
свои идеи, она это сделала.

А позаботиться о детях, рожденных вне 
брака, было особо благим делом. Она из-
бавила детишек от клейма, которое на них 
ставили. А таких детей было немало. Видный 
большевик, председатель Минского совета 
Карл Ландер писал в автобиографии: «Я имел 
по тогдашним условиям несчастье принадле-
жать к категории заклейменных презрением 
незаконнорожденных».

Поместный собор отверг предложение счи-
тать поводом к разводу жестокое обращение с 
супругом. Предупредил, что «брак, освященный 
Церковью, не может быть расторгнут граж-
данской властью». Православные христиане, 
которых разведет судья и которые вступят в 
новый гражданский брак, будут «повинны в 
многоженстве и прелюбодеянии». Но законо-
дательство Александры Коллонтай больше 
отвечало потребностям общества. 

АБОРТ —  
НЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ
В своем наркомате Коллонтай создала 

отдел охраны материнства и младенчества, обе-
щая полноценную медицинскую помощь всем 
будущим матерям за государственный счет. 
Благодаря Александре Михайловне аборты 
перестали считаться преступлением.

Сохранился «Отчет по столу прессы Комис-
сариата государственного призрения за второе 
полугодие 1917 года». Это вырезки из газет о 
деятельности ведомства Коллонтай. Среди 
них — напечатанное в прессе распоряжение 
наркома Петроградской земской управе: «На-
стоящим предписывается выдавать суточные 
деньги уволенным в первобытное состояние 
увечным, раненым и больным, а также выздо-
равливающим солдатам».

Декретом Совнаркома образовали Всерос-
сийский союз увечных воинов — для помощи 
инвалидам войны и их семьям. При Наркомате 
государственного призрения образовали Вре-
менный центральный исполнительный комитет 
увечных воинов.

Коллонтай просила 15 декабря 1917 года 
на заседании Совнаркома установить пен-
сии увечным воинам. Члены правительства 
согласились установить надбавку к пенсиям 
инвалидов войны. Несколько недель Коллонтай 
выпрашивала семьдесят миллионов рублей на 
нужды увечных. 16 января 1918 года Совнарком 
выделил всего три миллиона.

«Не было ни дня, ни ночи, — вспоминала 
Александра Михайловна. — Фронт, война, на-
ступление и мои увечные воины, требующие 
новых протезов. Постановление Совнаркома 
о социальном обеспечении. Матросы, верени-
цами приводящие ко мне своих жен и подруг, 
чтобы я «без проволочки» размещала их по еще 
не существующим, еще только намеченным 
домам для матерей.

Организуем Совдепы, и к нам являются 
прокаженные из Живых Ключей, желающие 
самоуправляться. Клубок задач и недоделанных 
намеченных новых начинаний. Закрою глаза 
— все лица, лица, лица. Просители — люди «с 
идеями», люди с проектами, люди с претензия-
ми, люди с благими намерениями».

ПРИЮТЫ ВМЕСТО 
МОНАСТЫРЕЙ
У Коллонтай возникла идея передать мо-

настыри в ведение ее наркомата — для исполь-
зования в качестве приютов для инвалидов и 
престарелых. Она обратилась в правительство: 
«Народный комиссариат государственного 
призрения, сильно нуждаясь в подходящих по-
мещениях как для престарелых, так равно и для 
прочих призреваемых, находит необходимым 
реквизицию Александро-Невской лавры».

Совнарком ее поддержал. Отряд красног-
вардейцев и матросов прибыл в лавру, чтобы 
передать часть монастырских зданий инвали-
дам войны. Люди с оружием столкнулись с бо-
гомольцами, произошло трагическое событие 
— был убит священник отец Петр Скипетров.

Но Коллонтай не отказалась от мысли ис-
пользовать монастыри в нуждах государства. 
30 октября 1918 года в «Вечерних известиях» 
появилась ее статья «Старость — не проклятье, 
а заслуженный отдых»:

«В коммунистическом государстве не мо-
жет и не должно быть места для бесприютной 
заброшенности и одинокой старости. Забота 
коммунистического государства — это органи-
зация общежитий для пожилых, отработавших 
свою долю, рабочих и работниц. Разумеется, эти 
общежития не должны быть похожи на капита-
листические богадельни-казармы, куда рань-
ше посылали стариков и старух «помирать»… 
Старости близка природа с ее успокаивающей 
душу мудростью и величавой тишиной. Всего 
лучше организовывать такие общежития за го-
родом, обеспечивая в них стареющим рабочим 
и работницам посильный труд…

Но где взять сейчас такие дома, здания, 
приспособления для намеченной цели? Дома, 
здания эти есть — это монастыри». 

10 ноября 1918 года в «Правде» Александра 
Михайловна продолжила тему — как помочь 
инвалидам, больным туберкулезом, истощен-
ным недоеданием:

«Что может быть более подходящим для 
санаториев, чем раскиданные по всей России 
«черные гнезда» — монастыри? Обычно они 
расположены за чертой города, среди полей, 
лугов; тут же сад, огород, коровы — значит, 
молоко для больных!

Скажут: занять монастыри под санатории, 
под здравницы! Кощунство! Ничуть. Разве ло-
зунг Коммунистической России не гласит: кто 
не трудится — да не ест? А для кого еще тайна, 
что монастыри — гнезда тунеядцев?..

Монашкам и монахам в цвете сил и здоро-
вья пора сказать: уступите ваши кельи тем, кто 
в них нуждается! Не лгите, не говорите, что вы 
отрешились от «земных радостей» и спасаете 
душу свою. До нас слишком часто доходят слухи 
о тех безобразиях, что творятся за стенами 
монастырскими в ваших «черных гнездах».

Число монашествующих в России дости-
гало ста тысяч. Из них монахинь — семнадцать 
тысяч, послушниц — больше пятидесяти тысяч. 
Конституция РСФСР, принятая в 1918 году, ли-
шила их избирательных прав. Сталин позабо-
тился о том, чтобы к 1939 году монастырей в 
Советском Союзе не осталось.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Как большевики брали под контроль 

вооруженные силы страны? 
Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 

9 января, далее — в каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня, 7 ноября.

мИНИстр ЖЕНского сЧастЬЯ
коллонтай проработала в правительстве всего 
четыре месяца. Немногим политикам удавалось 
за столь короткий срок сделать так много.

— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

Верите ли вы в то, что задница является 
символом демократии и всего прогрессивного 
на земле? Я нет, потому что любые упражнения 
с этим словом в русском языке, а также с дру-
гим, но на «ж», ничего хорошего нам не сулят. Ну 
смотрите: «полная задница» (совсем не значит 
«жирная»), «мы в заднице» или «да пошел ты в 
задницу» — несут сплошной негатив, вполне со-
ответствующий нашей действительности. Но, как 
ни странно, эта самая «задница» спровоцировала 
скандал между двумя театральными вузами — 
«Щукой» и Школой-студией МХАТ. 

Как так вышло, что обычная задница за три 
дня разнесла Интернет и даже серьезные люди 
с умным видом обсуждали случившееся? Сразу 
скажу — скандал на пустом месте, как теперь это 
часто бывает, благодаря соцсетям. А дело было 
так: в Щукинском театральном институте шел 
международный фестиваль «Подиум» (проводит-
ся раз в два года), куда съехались разные россий-
ские и иностранные театральные школы. Темой 
«Подиума-2018» стали самостоятельные работы 
студентов, то есть не дипломные спектакли, а 
те, что студенты делают сами, без режиссеров. 

Прекрасно показались ярославцы, питер-
цы, воронежцы, екатеринбуржцы, нижегородцы, 
итальянцы из города Удине. Москвичи тоже не 
ударили в грязь лицом — как-никак в столице 
целые четыре театральные школы, не считая 
коммерческих. Школа-студия МХАТ, представ-
ленная курсом Дмитрия Брусникина, предложила 
на суд зрителей редкий материал — спектакль 
по произведению И.Зданевича, поставленный 
к 100-летию дадаизма. Для тех, кто не в курсе: 
это авангардное течение в литературе, изобра-
зительном искусстве, кино, театре. Зародилось 
в Швейцарии во время Первой мировой войны и 
носило ярко выраженный антивоенный и анти-
буржуазный характер. Главная цель дадаистов 
— разрушение какой бы то ни было эстетики, 
главный лозунг: «Дадаисты не представляют 
собой ничего, ничего, ничего, несомненно, они 
не достигнут ничего, ничего, ничего». Такой теа-
трализованный перформанс, провоцирующий 
зрителя на возмущение, на ответные действия, 
в том смысле, что и по морде можно получить. 
Понятно, что действия зрителя могут быть не-
предсказуемы, и дадаисты из прошлого века ко 
всему были готовы. 

Ребята из Школы-студии МХАТ изначально 
предложили зрителям игру в импровизацию, 
начав активно: пообещали окатить водой, в зал 
полетели полиэтиленовые мешки с бумажными 
коронами. Но после того, как один мешок угодил 
в голову студентке педагога «Щуки» Владимира 
Поглазова, тот поднялся на сцену: «Ну давайте 
поимпровизируем. Вот вы говорите, что мы дети 
проституток (это исходя из текста. — М.Р.), а я 
вот не согласен, что моя мать — проститутка». 
Студенты не нашлись что ответить: ведь опыта 
импровизаций мало, сцену еще как следует не 
потоптали, а может, с ответной реакцией не стал-
кивались. Впрочем, ответом можно было считать 
выход на сцену не совсем голого человека. Не 

совсем, потому что член у него был вставлен 
в зеленый носочек. Такая трогательная зеле-
ненькая провокация, уморительная, но не в духе 
дадаистов: в прошлом веке дадаисты точно бы 
дерзко на глазах у публики сорвали носочек как 
истинные революционеры в искусстве. 

Но мы ж не дикари какие, чтобы реагировать 
на голого человека, выпучив глаза: да мало ли 
голых (по делу и без) бороздят теперь столичные 
и российские подмостки (мода такая, но мода 
проходит — на то она и мода). Так что ведро, му-
сорные пакеты, член в носочке — совсем не повод 
сегодня устраивать шухер в соцсети. Однако шум 
начал подниматься, но не в результате показа 
спектакля, а только после обсуждения, причем 
обсуждали работы сами студенты. Большинству 
из них дадаистская история не глянулась, пре-
тензии были в основном профессионального 
характера и задницы никоим образом не каса-
лись. Даже слишком эмоциональное выступление 
Поглазова, который возмутился тем, что систему 
Станиславского теперь поверяют задницей, и 
даже не к месту вспомнил режиссера Серебрен-
никова, предпочитающего обнаженную натуру 
одетой, так бы и осталось незамеченным, если 
бы кто-то из присутствующих не нацарапал в ФБ 
свой пост. Мол, консерваторы, губители про-
гресса не оценили эксперимента. 

Дальше — эффект кругов по воде от бро-
шенного камня, то есть поста в соцсети. И вот 
(внимание!) уже звонок ректору мхатовской шко-
лы из самого Министерства культуры: «Чему вы 
там учите?!» Зачем чиновники возмутились таким 
мелким вопросом, как обнаженная студенческая 
задница, я разбирать не стану: иногда большие 
корабли от нечего делать почему-то натыкаются 
на маленькие лодочки. Но смотрите, что полу-
чается: буквы, сложенные в слова в каком-то 
посте, к тому же мало соответствующие тому, 
что было на самом деле, портят жизнь многим 
дельным людям. Они оправдываются, их трол-
лят — машина по сбору лайков для амбициоз-
ных натур запущена. А тут и новостные ленты, и 
телеканалы в борьбе за рейтинги  на подхвате 
— и вот уже готов образ врага. А как оно было 
на самом деле, уже никого не волнует. Даже то, 
что буковки, сложенные в слова какого-то поста, 
могут обернуться большой задницей для целой 
театральной школы. Которые к тому же теперь 
школы не в дружественных отношениях. 

ВсЕ дЕло толЬко 
В ЗадНИЦЕ?

рЕплИка
Марина РАЙКИНА,

редактор отдела  
культуры «МК»

«Щука» и Школа-студия 
мХат: кто поссорил 
театральные школы

■ «природа»
Душа Телецкого — в гостях у 
охотоведов Горного Алтая.
Тверской Конец — загонная 
охота на лося в окрестностях 
Селигера.
Творцы Севера — нацио-
нальные промыслы народов 
Чукотки и Камчатки.

■ «оружие»
Молнии Кольта — история 
помпового карабина Colt 
Lightning.

С чем идете в гору вы? — вы-
бор дальнобойной винтовки.
Учим добывать — поднимаем 
проблему: дети и оружие.

■ «трофеи»
Только в России — опыт раз-
ведения глухаря в неволе.
Будьте бдительны —  осо-
бенности добычи медведя на 
Камчатке.
Утраченное первенство — о 
профессиональном белковье 
в Туве.
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